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Háumtempo
deinvestigar...

...desonhar...

...deamar

Criadaparaapuraraçõeseomissões
de agentes públicos na pandemia, a
CPIdaCovidbuscamecanismospa-
ra coibirmentiras durante os depoi-
mentos.Nosegundodiadaoitivade
Eduardo Pazuello (foto), ontem, se-
nadores voltaram a acusar o ex-mi-
nistro da Saúde de faltar coma ver-
dade,mas sem conseguir desmon-
tar a estratégia dele de blindar Bol-
sonaro. "Odepoente, em14oportu-
nidades, mentiu flagrantemente.
Ousou negar suas próprias declara-
ções", afirmou Renan Calheiros
(MDB-AL). Relator do colegiado, ele
voltou a pedir a contratação de um
serviço de checagemde fatos, para
auxiliar a CPI nos interrogatórios. O
desempenho de Pazuello foi come-
moradopeloPlanalto.PÁGINAS 2 E 3

Agora e sempre é o tempo da pai-
xão, do amor, da vida em comum,
na saúde e na doença, enfrentando
a pandemia emantendo vivo o so-
nho de viver a dois. Casais brasi-
lienses esperaram durante meses
para casar, reunindo a família e os
amigos, com os cuidados necessá-
rios para evitar a infecção pelo co-
ronavírus. Assim foi com Camilla
Santa Cruz e Lucas Alagemovits,
que adiaram a data por três vezes,
desde agosto de 2019. A espera va-
leu a pena: Camilla será a primeira
noiva brasileira a casar no castelo
da Cinderela, no Magic Kingdom
da Disney. Neste fim de semana, o
casal trocará alianças na Catedral
de Brasília, numa cerimônia ínti-
ma para 100 pessoas. PÁGINA 17

Morar numa belamansão no Lago
Sul, dirigir uma potente Ferrari, ter
omaismoderno celular domerca-
do. Ganhar no concurso daMega-
Sena deste sábado permitirá ao
acertador das seis dezenas realizar
esses emais uma infinidade de de-
sejos que o dinheiro pode comprar,
mesmo em meio à pandemia. O
prêmio, acumulado, deve ultrapas-
sar os R$ 48 milhões e faz o brasi-
liense sonhar.Tantoqueas casas lo-
téricas ficaram cheias ontem.Olde-
mar Barbosa, 56 anos, planejou 10
jogos simples—R$4,50 cadaum—
para o concurso. “Gosto de jogar
nos prêmios acumulados”, diz o
morador de Sobradinho. As apostas
podem ser feitas até às 19h de ama-
nhã, eosorteio seráàs20h.PÁGINA 16

Hipertensão
Em entrevista ao CB.Saúde, a
nefrologista Maira Polcheira alerta
que a doença pode agravar a covid
e possíveis sequelas. PÁGINA 13

Bolsonaroé
aconselhado
poraliadosa
demitir Salles
Emlive,opresidentedizmantera
confiançanoministrodoMeio
Ambienteeafirmaqueele luta
contra“xiitasambientais”.Masa
acusaçãodequeRicardoSalles teria

participadodeesquemade
exportação ilegaldemadeirasatinge
odiscursoanticorrupçãodogoverno
epode falarmaisaltonadecisãodo

chefedoExecutivo.PÁGINA 4

Brasil registra
variante indiana
dacovid-19

Eficiência

Consideradaagressiva, amutação
dovírus foidiagnosticadaem
tripulantedeumnavioque

chegouaSãoLuís,noMaranhão.
Omarinheiro,da Índia, estáem
hospital.Anovacepaémais

transmissível e resistente.PÁGINA 6

PÁGINA 9

PÁGINA 12

Ed Alves/CB/D.A Press

Eleição
No CB.Poder, a presidente da CCJ
da Câmara, deputada Bia Kicis
(PSL-DF), defende a impressão
do voto já em 2022. PÁGINA 5

Ed Alves/CB/D.A Press

OrienteMédio

Comamediação doEgito, governo
deBenjaminNetanyahu e facção
palestina aceitam interromper a
violência, depois de 244mortos.

Israel eHamasselam
cessar-fogo tenso

Vacinasatuaisagem
contra todasascepas

PÁGINA 8

Servidores

Relator do projeto que altera a
administração do Estado
mantém os direitos para o

pessoal das duas áreas sociais.

Reformanãomuda
EducaçãoeSaúde

Ed Alves/CB/D.A Press

Carlos Vieira/CB/D.A Press

Edilson Rodrigues/Agência Senado
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A “negação do
negacionismo”
PazuellousouasduassessõesdedepoimentoàCPIdaCovidparaengatarumasériede falsasalegações, secontradizereblindaropresidente
JairBolsonaro.Senadoresgovernistasaprovaramodesempenhodogeneral,masoposicionistasavaliaramqueelecomprometeuogoverno

»BRUNA LIMA
» LUIZ CALCAGNO
» SARAH TEÓFILO

N
osdoisdiasdedepoimen-
to à CPI da Covid, o ex-
ministro da Saúde Eduar-
do Pazuello semostrou à

vontade para fazer as alegações
que quisesse. Ele proferiu inver-
dades em série, se contradisse
por diversas vezes e demonstrou
empenhona blindagemaopresi-
dente Jair Bolsonaro. A oitiva do
general foi comemorada pela ba-
se governista e pelo Palácio do
Planalto, que o treinou para en-
carar a comissão.
Cautelosos por causa do ha-

beas corpus que Pazuello conse-
guiu no SupremoTribunal Fede-
ral (STF), senadores não foram
tão combativos como em relação
a outros depoentes. Nemmesmo
a oposição conseguiu extrair po-
siçõesmais precisas do general. A
liderança dos trabalhos, no en-
tanto, avalia que as declarações
controversas, por si só, já servem
de subsídiopara a investigação.
Ontem, no segundo dia de de-

poimento, Pazuellomanteve a es-
tratégia de proteger Bolsonaro,
chegando, por vezes, a chamar a
responsabilidade para si. Um
exemplo foramasdeclarações so-
bre a nota técnica que expandiu a
indicação do uso de cloroquina
para pacientes com sintomas le-
vesda covid-19.“Eunão tivepres-
são do presidente Bolsonaro para
tomar esta ou aquela decisão no
Ministério daSaúde”, enfatizou.
Namissão de blindar o chefe

do Planalto, Pazuello sustentou
que tinha autonomia à frente da
pasta, sempre ressaltando que as
ações são tripartite e, portanto,
divididas com estados emunicí-
pios. “Quanto às decisões de en-
frentamento da pandemia, eu
quero colocar aqui: a pandemia
tem decisões emmuitos vetores
(...). Quando eu falo de decisões
de ministro, falo em decisões
combinadas, tripartite, com o
Conass (Conselho Nacional de
SecretáriosdeSaúde) eoConase-
ms (ConselhoNacional de Secre-
tariasMunicipais de Saúde). En-
tão, eu não tomava decisões sozi-
nho lá noMinistério da Saúde.”
A leitura da base do governo

foi de que o depoimento não po-
deria ter sidomais positivo ao go-
verno federal. Para o senador
MarcosRogério (DEM-RO), apre-
sença de Pazuello promoveu cla-
reza “desde o primeiromomento,
afastando anarrativa da oposição
que apostava que ele viria ao Se-
nado e permaneceria em silên-
cio”. “Ele falou, respondeua todos
osquestionamentos”, disse.
Na opinião de Rogério, a CPI

“começa a ganhar um novo ru-
mo”, apesar de haver “um ponto
ou outro mais polêmicos, com
informações que precisam ser
checadas”. No Planalto, a avalia-
ção é de que a imagempresiden-
cial foi preservada e que a oitiva
conseguiu destacar a corres-
ponsabilidade de estados e mu-
nicípios. Essa foi a intenção dos
governistas, entre eles, Rogério
que, durante a sessão, usou o
tempo de fala para expor vídeos
em que governadores defendem
o uso da hidroxicloroquina con-
tra a covid-19. Os trechos foram
gravados no início da pande-
mia, quando havia pouca infor-
mação sobre a eficácia do remé-
dio no tratamento da doença.

“Três crimes”

Ovice-presidente daCPI, Ran-
dolfe Rodrigues (Rede-AP), da ala

Oxigênio

» Mudou a versão sobre a crise
do oxigênio. Na quarta-feira,
disse que soube do problema
no dia 10 de janeiro. Ontem,
disse que soube em 7 de
janeiro. Afirmou que no dia
10 soube de problemas
logísticos do insumo.
Também na quarta-feira,
contradisse, inclusive, um
documento da Advocacia-
Geral da União (AGU),
enviado ao Supremo Tribunal
Federal (STF), que dizia que o
ministério soube da crise no
dia 8. Chegou a sustentar que
isso foi gerado por uma
confusão na leitura do e-mail
que aWhite Martins mandou.

TrateCov

» Afirmou que não foi usado por
médico algum e que o
aplicativo foi hackeado e
divulgado. “Ele foi descoberto.
Ele pegou esse diagnóstico,
alterou comdados lá dentro e
colocou na rede pública. Quem
colocou foi ele. Tenho boletim
de ocorrência, vou
disponibilizar”, frisou. Apesar
da declaração, o aplicativo foi
lançado peloministro em
Manaus, e um texto sobre ele
foi divulgado no site do
ministério. Houve, ainda, uma
reportagem veiculada pelaTV
Brasil que dizia que o aplicativo

já funcionava no Amazonas e
quemédicos e enfermeiros
estavam sendo cadastrados. A
reportagemmostrava,
inclusive, uma entrevista com
ummédico que já havia
utilizado o app.

Pfizer

»Disse que a primeira proposta
da Pfizer foi em 26 de agosto. O
presidente da empresa na
América Latina, CarlosMurillo,
relatou à CPI que o
oferecimento inicial ocorreu
em 14 de agosto.

Hospital de campanha

» Sustentou que o ministério
não mandou fechar o hospital
de campanha de Águas Lindas
(GO). Rebatido pelo senador
AlessandroVieira (Cidadania-
SE), de que a unidade era
federal e que houve pedido do
governo estadual para que
não fosse fechado, disse que
teria de checar a
documentação. Emmarço
deste ano, a Secretaria
Estadual de Saúde enviou um
ofício ao Ministério Público
Federal (MPF) mostrando que
pediu, em setembro do ano
passado, que o hospital
continuasse aberto. OMS,
entretanto, permitiu a
continuidade por mais
30 dias apenas.

Cloroquina

»Voltou a dizer que não
fomentou o uso de cloroquina.
Entretanto, quatro dias depois
de assumir interinamente o
Ministério da Saúde, emmaio
do ano passado, a pasta
divulgou umprotocolo sobre
uso de cloroquina no chamado
tratamento precoce de
pacientes com covid-19, apesar
de não haver eficácia
comprovada domedicamento
contra a doença. A negativa de
recomendar cloroquina foi o
principal fator que gerou a
saída doministro que o
antecedeu, NelsonTeich.

» Alegou não ter comprado
“nenhuma (sic) grama de
cloroquina”. Disse que apenas
distribuiu omedicamento que
foi solicitado pelos estados e
municípios. Até janeiro, o
governo tinha gastado R$
89.597.985,50 com cloroquina,
hidroxicloroquina, Tamiflu,
ivermectina, azitromicina e
nitazoxanida, conforme
mostrou reportagemda BBC
News combase em fontes
públicas.

CoronaVac

»Mais uma vez, disse que não foi
desautorizado pelo presidente
Jair Bolsonaro em relação ao
contrato de intenção de

compra de vacina como
Instituto Butantan. Na época,
em outubro do ano passado, o
chefe do Planalto disparou: “Já
mandei cancelar. O presidente
sou eu, não abromão daminha
autoridade. Até porque estaria
comprando uma vacina que
ninguém está interessado nela,
a não ser nós”. Nomesmo dia, o
então secretário-executivo da
pasta, Elcio Franco, disse que o
ministério não firmou qualquer
compromisso de compra da
CoronaVac. Ontem, Pazuello
complementou a história,
enfatizando que falou como
presidente após as declarações
públicas. “Expliquei que as
contratações só aconteciam
quando a gente tivesse
legalidade e aprovação da
Anvisa (Agência Nacional de
Vigilância Sanitária). Aí, ele
disse: ‘Ah, tá, assim tudo bem’”.

Número de óbitos

» Ressaltou que o governo nunca
escondeu o número de óbitos
por covid-19. Entretanto, em
junho do ano passado, o
Executivo chegou a retirar do
site oficial com dados da
doença o total acumulado de
mortes e de casos, fato que
provocou a criação de um
consórcio da imprensa para
compilar informações com
as secretarias de Saúde de
cada estado.

Série de inverdades

O presidente Jair Bolsonaro afirmou,
na transmissão semanal ao vivo nas
redes sociais, que a CPI da Covid
continua um “vexame”. “Recebi
informações de que Pazuello (ex-
ministro da Saúde Eduardo
Pazuello) foi muito bem, mas a CPI
continua um vexame”, afirmou. Para
o chefe do Planalto, o Brasil é o país
da hipocrisia, a começar pelo
colegiado. “Eu tinha vontade de
voltar a ser deputado para falar o
que quiser”, frisou. Ele chegou a
citar o vídeo antigo em que
governadores citam a cloroquina
contra o coronavírus. “Vi o vídeo que
o senador lá de Rondônia, Marcos
Rogério, colocou, onde vários
governadores, entre eles o filho do
Renan (Renan Filho) e o filho do
Jader (Helder Barbalho), o
comunistão, comunista gordo Flávio
Dino, falou da cloroquina”,
acrescentou. Bolsonaro declarou
que voltou a tomar cloroquina há
poucos dias, após ter se sentido mal
e que chegou a fazer exames da
covid-19, que, de acordo com ele,
deram negativo. “Qual é o
problema? Eu vou esperar sentir
falta de ar para ir ao hospital? Vai
ser intubado”, questionou.

Bolsonaro festeja

Veja a sequência de falsas alegações do ex-ministro

Oex-ministro da Saúde EduardoPazuello passoumal na quarta-feira, e continuidade do depoimento no colegiado ocorreu ontem

Edilson Rodrigues/Agência Senado

da oposição, admitiu que a estra-
tégia de Pazuello, no primeiro dia
da sabatina, resultou em“sucesso
até certo ponto”,mas que, ontem,
eles obtiveram declarações im-
portantes da testemunha. “Ficou
impossível. Ele teve de declinar,
emdeterminadomomento, quea
decisão de não intervir na Saúde
doAmazonas foidopresidenteda
República, por exemplo” (leia re-
portagem na página 3).
Apesarde ter citado,na sessão,

que oHC de Pazuello não permi-
tia aos parlamentares ameaçar
prendê-lo, após o término da oi-
tiva, Rodrigues afirmou que o re-
latório final pode indicar “pelo
menos estes três crimes: homicí-
dio culposo, homicídio doloso e
crime contra a ordemsanitária”.
O relator da CPI, Renan Ca-

lheiros (MDB-AL), avaliou que a
intenção de Pazuello de proteger
Bolsonaro não tem chance de ser
bem-sucedida. “Ele não conse-
gue (blindar), porque temmuita
coisa pública, como aquela fala
em que diz que quemmanda é o
presidente, após omesmo ter fa-
lado que não compraria a vacina
(CoronaVac)”, disse ao Correio.
Ele definiu o depoimento como
“o negacionismo do negacionis-
mo”. “Uma coisa absolutamente
nova. Como se fosse possível ne-
gar coisas que estão documenta-
das, testemunhadas, confessa-
das, postadas”, acrescentou.
OttoAlencar (PSD-BA) temen-

tendimento semelhante: “Ele ex-
pôs completamente os erros do
governo, que ainda estavam ca-
muflados embaixo do tapete. Não
exime o presidente. Foi umpéssi-
mo advogado de defesa. O presi-
dente foi contra a vacina, estimu-
louaglomeração, tudoele fez”.
Para Simone Tebet (MDB-

MS), representante da bancada
feminina, a estratégia fez com
que Pazuello assumisse a culpa
de eventuais falhas na condução
da pandemia. Segundo ela, o de-
poente “negou a existência de
um gabinete paralelo orientan-
do o presidente da República” e,
ao fazer isso, “acaba assumindo
toda a responsabilidade pela
ação equivocada ou pela omis-
são, pela má gestão, pela falta de
planejamento, de kit intubação,
de seringas, de vacina, de cam-
panha publicitária”.

Eunão tive pressão do
presidente Bolsonaro para
tomar esta ou aquela decisão
noMinistério da Saúde”

Eduardo Pazuello,
ex-titular da pasta

Eunão tive pressão do
presidente Bolsonaro para
tomar esta ou aquela decisão
noMinistério da Saúde”

Eduardo Pazuello,
ex-titular da pasta
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Jogo de empurra sobre Manaus
PazuelloafirmaàCPIdaCovidqueBolsonaronão interveionoAmazonas, na crisedeoxigênio, porqueogovernadordoestadodissenão
havernecessidade. Executivo local contesta. JáaSecretariadeSaúdediznão ter sidoalertadadoproblemapela fornecedorado insumo

» JORGE VASCONCELLOS
» BRUNA LIMA
» LUIZ CALCAGNO
» SARAH TEÓFILO

N
o segundo dia de depoi-
mento do ex-ministro da
Saúde Eduardo Pazuello à
CPI da Covid, senadores

intensificaramos questionamen-
tos sobre possíveis omissões do
governo federal no colapso do sis-
temade saúdedeManaus, ocorri-
doemjaneiro.Naquelemês,deze-
nas de pacientes com o novo co-
ronavírus morreram asfixiados
em razão da falta de oxigênio nos
hospitais. Pressionado por parla-
mentares independentes e da
oposição, o general acusou o go-
vernodoestadoeaWhiteMartins,
fornecedora do insumo, de res-
ponsáveis pela crise. Ele também
afirmou que, após ouvir o gover-
nador do estado,Wilson Lima
(PSC), o presidente Jair Bolsonaro
decidiu não fazer intervenção na
redede saúdedoAmazonas.
O senador Eduardo Braga

(MDB-AM), titular da CPI, foi o
primeiro a inquirir Pazuello e
perguntou a quem o depoente
atribui a responsabilidade pela
falta de oxigênio emManaus. O
ex-ministro respondeu que “a
empresaWhite Martins, que é a
grande fornecedora, somada à
produção da Cacox, que é uma
empresa menor, já vinha consu-
mindo a sua reserva estratégica
e não fez essa posição de uma
forma clara desde o início”. “Co-
meça aí, é a primeira posição de
responsabilidade”, acrescentou.
De acordo com Pazuello, “se a

SecretariadeSaúde tivesseacom-
panhado, de fato e de perto, a si-
tuação da produção e o consumo
do oxigênio, teria descoberto que
estava sendo consumida uma re-
serva estratégica e quemedidas
precisariam ser feitas imediata-
mente”. “Vejo aí duas responsabi-
lidadesmuito claras: uma come-
ça na empresa que consome sua
reserva estratégica e não se posi-
ciona de forma clara, a outra, da
Secretaria de Saúde.”
Eduardo Braga questionou,

então, por que o governo federal
não fez uma intervenção no esta-
do, quando foi avisado da falta de
oxigênio. O representante do
Amazonas lembrou ter enviado
uma carta diretamente a Bolso-
naro pedindo uma intervenção

O governo do Amazonas afirmou, ontem, que nunca recusou “qualquer tipo de
ajuda relacionada às ações de enfrentamento à covid-19”. A nota foi uma resposta
à declaração do ex-ministro da Saúde Eduardo Pazuello à CPI da Covid de que o
presidente Jair Bolsonaro descartou intervir no estado durante a crise de oxigênio,
após ouvir do governador Wilson Lima (PSC) que não havia necessidade. Na
ocasião, dezenas de pessoas morreram por falta do insumo. “Nunca houve recusa
do estado para qualquer tipo de ajuda relacionada às ações de enfrentamento à
covid-19. Além disso, o Governo do Amazonas sempre pediu a colaboração federal
para auxiliar no combate à pandemia”, diz a nota. O texto prossegue: “Esse apoio
foi ampliado com a instalação do Comitê de Resposta Rápida, formado por
representantes do Governo do Estado, Governo Federal e Prefeitura de Manaus,
para enfrentar a crise que se agravou no Amazonas no início de janeiro de 2021”.

Amazonascontesta

Pormais que tenha esforços para tirar o rumo
daCPI, ela não será retirada do seu foco”

>> entrevistaRANDOLFERODRIGUES

» LUIZ CALCAGNO

O senador Randolfe Rodrigues
(Rede-AP), vice-presidente da CPI
da Covid, avaliou que o ex-minis-
tro da Saúde Eduardo Pazuello se
saiu bem, no primeiro dia de de-
poimento, na missão de blindar o
presidente Jair Bolsonaro, mas
que não conseguiu sustentar a de-
fesa ontem, quando parlamenta-
res foram mais incisivos.

Além disso, o senador enfati-
zou que a CPI segue no rumo de-
terminado, mesmo que governis-
tas tentem minar os trabalhos.
“Os depoimentos do senhor Ernes-
to Araújo e Eduardo Pazuello
comprometem diretamente o pre-
sidente da República. Omissão no
caso de Manaus, omissão para
comprar vacinas e, mais grave, no
caso de Manaus, a utilização dos
manauaras, dos amazonenses co-
mo uma espécie de cobaia para
adotar o tratamento com cloro-
quina”, frisou. Confira os princi-
pais trechos da entrevista.

Osenhor avalia quePazuello
conseguiu blindar Bolsonaro?
Ele se esforçou bastante on-

tem (quarta-feira). Inclusive, ob-
teve sucesso até certo ponto. Ho-
je (ontem), ficou impossível. Ele
tevededeclinar, emdeterminado
momento, que a decisão de não

intervir na Saúde do Amazonas
foi do presidente da República.
Ficou patente que a exposição de
motivos assinada por Braga Net-
to (entãoministro da Casa Civil),
ministro da Saúde, chefe da AGU
(Advocacia-Geral daUnião), che-
fe da CGU (Controladoria-Geral
da União) e ministro da Justiça
para edição de umamedida pro-
visória que assumia a responsa-
bilidade civil e resolveria o im-
bróglio coma Pfizer não foi subs-
crita pelo presidente da Repúbli-
ca. A exposição demotivos foi as-
sinada por essas autoridades em
29 de dezembro, e aMP, em 6 de
janeiro. Qual é a diferença da ex-
posição demotivos que constava
o dispositivo que resolveria o im-
bróglio com a Pfizer para a MP?
Na primeira, tinha as cinco assi-
naturas; na outra, tinha a de Jair
Messias Bolsonaro. Nesses dois
aspectos, por mais que Eduardo
Pazuello tenha feito um contor-
cionismo gigantesco com os fa-
tos, ele não obteve êxito.

Ele corre o risco de ser punido?
Ele veio com um habeas cor-

pus.Ohabeas corpus, ele utilizou
para proteger o presidente. Ainda
sobre a vacina, ficou claro que ele
subscreveu toda a responsabili-
dade civil para efeitos adversos
com a vacina da AstraZeneca,

Leopoldo Silva/Agência Senado

ta enviada aoCorreio, a acusação
feita por Pazuello. O órgão afirma
que, “em nenhummomento, no
mêsdedezembrode 2020, aWhi-
te Martins relatou a impossibili-
dadede abastecer a rede estadual
de saúde com oxigênio medici-
nal”. O comunicado acrescenta
que até “dezembro de 2020, a
SES-AMmonitorava a demanda
por oxigênio conforme relatório
apresentado pelaWhite Martins
ao final de cadamês e, até então,
a empresa não havia relatado di-
ficuldades para cumprir com o
contratadopelo estado”.
A secretaria informa, tam-

bém, que, somente em 7 de ja-
neiro de 2021, aWhite Martins
relatou dificuldades logísticas
para suprir a demanda de oxigê-
nio da rede. “Nessemesmodia, o
secretário, Marcellus Campêlo,
ligou para o ministro Eduardo
Pazuello para solicitar apoio lo-
gístico para o transporte de oxi-
gênio de Belém para Manaus,
atendendoo solicitadopelaWhi-
teMartins”, relata o órgão, acres-
centando que, somente “no dia
13 de janeiro, após convocada
pelo Comitê de Estadual de En-
frentamento da Covid-19, do
Governo do Amazonas, aWhite
Martins admitiu que não teria
condições demanter o abasteci-
mento de oxigênio”.
À CPI, Pazuello afirmou que

soube da crise do oxigênio em
Manaus apenas em 10 de janei-
ro, durante uma reunião com o
governador do Amazonas. Ele
afirmou que foi ao município
devido à explosão dos casos da
covid-19. “Vinha acompanhan-
do a situação de Manaus, e não
havia a discussão ainda sobre
oxigênio, mas havia curva de
contaminação alta, colapso nos
hospitais, e, na minha interpre-
tação, precisava avançar para lá
o meu gabinete, para tomar as
decisões e ajudar a resolver o
problema”, sustentou.
A versão do ex-ministro con-

tradiz a que foi repassada pela
Advocacia-Geral da União (AGU)
ao Supremo Tribunal Federal
(STF), em uma açãomovida pelo
PT e pelo PCdoB. Conforme in-
formado pela AGU, oMinistério
da Saúde soube, em 8 de janeiro,
por meio de um e-mail enviado
pelaWhiteMartins, da dificulda-
de de abastecimento do insumo
na capital amazonense.

Marcio James/AFP - 19/1/21

Em janeiro, parentes de pacientes infectados comcovid-19 fizeram fila para reabastecer tanques de oxigênio devido à falta do insumonos hospitais

federal, “diante da falta de com-
petência e da falta de responsabi-
lidade (do ente federativo)”. “La-
mentavelmente, não fui atendi-
do”, disse o senador. Pazuello res-
pondeu: “Essa decisão não era
minha. Foi levada à reunião de
ministros, com o presidente e o
governador. Ele se explicou (go-
vernador), apresentou suas ob-
servações e foi decidido pela não
intervenção”.

Plataforma

Oparlamentar tambémpediu
explicações sobre a plataforma
TrateCov, que ficou disponível no
site do Ministério da Saúde e
orientava o uso de hidroxicloro-
quina e de outrosmedicamentos
semeficácia científica comprova-
da no tratamento da covid-19. O
ex-ministro reafirmouoquehavia
dito no primeiro dia de depoi-

mento, na quarta-feira.
Segundo ele, a platafor-
ma foi criadapela secre-
tária de Gestão doTra-
balho e da Educação na
Saúde doMinistério da
Saúde,Mayra Pinheiro.
Conhecida como“Capi-
tã Cloroquina”, ela foi
convocada para prestar
depoimento à CPI na
próxima terça-feira.
Pazuello disse que a platafor-

ma foi criada com o objetivo de
darumdiagnóstico rápido,diante
da situação da capital amazonen-
se. Na quarta-feira, no primeiro
dia de depoimento à CPI, o gene-
ral disse que a plataforma estava
apenas emdesenvolvimento. Po-
rém, em 11 de janeiro, ele e a se-
cretária Mayra participaram de
um evento emManaus em que o
ministério lançou o aplicativo. Na
solenidade, a gestora doMinisté-
rio da Saúde destacou que a pla-
taforma já poderia ser usada. Em
14 de janeiro, a pasta divulgava o

TrateCov em redes so-
ciais, frisando que
mais de 300 profissio-
nais já estavamcadas-
trados. Mas, na práti-
ca, qualquer cidadão,
independentemente
da idade, podia aces-
saroaplicativoeas in-
dicações dos remé-
dios sem comprova-
ção científica. Somen-

te em 21 de janeiro oTrateCov foi
retirado do ar, sob a alegação de
umataquehacker.
A versão sobre o ataque ciber-

nético foi repetida pelo ex-minis-
troontemàCPI.Nessemomento,
o presidente da comissão, Omar
Aziz (PSD), que é do Amazonas,
disse que a população do estado
foi usada como“cobaia”’ pelomi-
nistério. Já o relator do colegiado,
Renan Calheiros (MDB-AL), acu-
sou o governo federal de omissão
na crise deManaus.
A Secretaria de Estado de Saú-

de do Amazonas rebateu, emno-

Os depoimentos
atingem o presidente

masnão subscreveupara aPfizer.
Amesma circunstância em rela-
ção à CoronaVac. Eu terminei a
CPI dando boa sorte para ele,
porquemetade daqueles que es-
tavam aí para defendê-lo, a sen-
tença deles não vai ser dada por
mim, relator, presidente. Vai ser
dadapor um juiz. Ele estará só.

Háuma impressão de que ele
teve liberdade não pelo habeas
corpus,mas por sermilitar, e isso

teria intimidado parlamentares.
Avalia dessa forma?
Não sei quem foi intimidado.

Quem viu asminhas inquirições,
a inquirição do senador Alessan-
dro, do senador Otto (Alencar, do
PSD-BA), da senadoraMara Ga-
brilli (PSDB-SP) ao terminarem,
nãomeparece que tenha se asse-
melhado. Eu não fui procurado
porninguém.Emesmoque tives-
se sido, omesmo trabalhodepro-
curar seria negativo. O mesmo

trabalho que eu viria a cumprir
com o senhor Eduardo Pazuello
eu cumpriria com qualquer ou-
tro. O senhor Eduardo Pazuello
não estava aqui representando o
Exército. Ele foi ministro da Saú-
de. Ele usou roupa civil. Foi nessa
circunstância que ele veio. Incluo
o senador Renan (Calheiros, do
MDB-AL). Não vejo nenhuma
possibilidadede intimidaçãones-
sesnomesquedeclinei.

Abase do governo se apresentou
comovencedora nessas últimas
sessões e disse que a comissão
está indo pelo caminho
necessário, dos estados e
municípios. O senhor concorda?
Conceito curioso de vencedo-

res que têm os governistas. Os
depoimentos do senhor Ernesto
Araújo e Eduardo Pazuello com-
prometem diretamente o presi-
dente da República. Omissão no
caso de Manaus, omissão para
comprar vacinas e, mais grave,
no caso de Manaus, a utilização
dos manauaras, dos amazonen-
ses como uma espécie de cobaia
para adotar o tratamento com
cloroquina. Cadaumpassa a ver-
são do jogo como lhe convém.
Eu acho, particularmente, que é
um 8 x 0 para a linha que a CPI
tem de seguir. A realidade dos
depoimentos foi transmitida pe-
la imprensa.

Oex-ministro entrou em
contradição diversas vezes?
Ele mentiu. É mais grave do

que entrar em contradição. Con-
tradizer é você ter dito uma coisa

antes e outra depois. Ele mentiu
e omitiu. E quando foi inevitável
na inquirição, acabou declinan-
do a verdade. Uma das contradi-
ções ocorremno caso da crise do
oxigênio deManaus, em que ele,
primeiro, fala que soube disso
no dia 10 de janeiro, e, depois,
em 7 de janeiro. Os documentos
falam no dia 7. Ele ontem (quar-
ta) disse dia 10 e, hoje (ontem),
ele mesmo admitiu dia 7, tendo
documento daWhiteMartins fa-
lando dia 7, em umprocesso pú-
blico. Tem documento em res-
posta oficial do Ministério da
Saúde à Câmara.

Ele pode ser reconvocado?
É uma possibilidade, mas

vamos ver a oportunidade e a
conveniência. E por mais que
tenha esforços para tirar o ru-
mo da CPI, ela não será retirada
do seu foco. Isso porque, clara-
mente, o que alguns querem, o
que alguns pretendem é des-
viar o foco. É fazer manobras
dispersivas.

Quais são as expectativas para o
depoimento damédicaMayra
Pinheiro,mais conhecida como
Capitã Cloroquina?
Vai nos trazer mais esclareci-

mentos sobre Manaus, Amazo-
nas, TrateCov, cobaia. Tem al-
gumas hipóteses que trabalha-
mos. A da estratégia de imuni-
dade de rebanho, as omissões
para aquisição de vacinas e, a
terceira hipótese, a utilização
dos manauaras e amazonenses
como cobaia.

VICE-PRESIDENTE
DA CPI DA COVID
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Fritura em fogo brando
» AUGUSTO FERNANDES
» GABRIELA CHABALGOITY*

A
inda em silêncio sobre a
denúncia feita pela Polícia
Federal de que oministro
doMeio Ambiente,Ricar-

do Salles, estaria envolvido em
um esquema de contrabando de
madeira para os Estados Unidos
e países da Europa, o presidente
Jair Bolsonaro resiste em retirá-
lo do cargo. Mas a fritura come-
çou, embora em fogo brando,
pois tem sido aconselhado por
aliados a exonerar oministro pa-
ra evitar desgastes à sua gestão.
Mas, enquanto a temperatura

não aumenta, Bolsonaro diz
manter a confiança em Salles. Na
live de ontem, defendeu ominis-
tro e disse que ele luta contra os
“xiitas ambientais”doMinistério
Público. Isso demonstra clara-
mente que o quemais pesa para
o presidente decidir pelo afasta-
mento é o fato de oministro ser
um dosmais alinhados ideologi-
camente com ele. Só que, diante
da revelação de supostas ações
que facilitaram a exportação ile-
gal de madeira, a avaliação de
pessoas próximas a Bolsonaro é
de que émais importante prote-
ger a própria imagem em detri-
mentodeoutrosmembrosdogo-
verno, independentemente de
afinidade.
Além disso, como o chefe do

Palácio do Planalto faz questão
de frisar constantemente que
nunca foi revelado um caso de
corrupção dentro da sua gestão
desde 2019, substituir Salles seria
mais uma forma de o presidente
se proteger nummomento de ex-
tremo desgaste dele e do governo
por causa da CPI da Covid—que
vem expondo os graves erros do
Executivo nomanejo da pande-
mia. Aliados acreditamque ama-
nutenção do ministro do Meio
Ambiente e eventuais desdobra-
mentos da investigação podem
jogar contra o que Bolsonaro
sempre se orgulhou emanchar o
discurso da lisura.
Entre os possíveis crimes que

Salles pode ter cometido na par-
ticipação do esquema, a Polícia
Federal (PF) encontrou indícios
justamente de corrupção. Após a
operação da última quarta-feira,
quando agentes da corporação
apreenderam computadores, ce-
lulares e outros aparelhos eletrô-
nicos doministro e tiveram auto-

PODER / Presidente vemsendoaconselhadoamandar emboraoministrodoMeioAmbiente, RicardoSalles, paraevitarmaisdesgaste
contraogoverno, alémdocausadopelaCPI daCovid.Outromotivo émanter odiscursodequenasuagestãonãoexiste corrupção

Lulaconfirmacandidatura
paraenfrentarBolsonaro

ELEIÇÕES

O ex-presidente da República
Luiz Inácio Lula da Silva confir-
mou, pela primeira vez, que é
pré-candidato à eleição de 2022,
após ter recuperado os direitos
políticos por decisãodoSupremo
Tribunal Federal. “Serei candida-
to contra Bolsonaro”, disse à re-
vista francesaParis Match.
“Se estiver namelhor posição

para ganhar as eleições e estiver
com boa saúde, sim, não hesita-
rei. Penso que fui umbompresi-
dente. Criei laços fortes com a
Europa, América do Sul, África,
Estados Unidos, China, Rússia.
Sob meu mandato, o Brasil tor-
nou-se um importante ator no
cenário mundial, notadamente
criando pontes entre a América
do Sul, África e os países árabes,
com o objetivo de estabelecer e
fortalecer uma relação entre
países do Hemisfério Sul e de-
monstrar queopredomínio geo-
político do Norte não era imutá-
vel”, disse o ex-presidente, ques-
tionado se será candidato no
ano que vem.
Na última terça-feira, Lula

usou o Twitter para fazer afagos
ao Centrão e até comentários
elogiosos sobre adversários polí-
ticos, como Fernando Henrique
Cardoso (PSDB) e Ciro Gomes
(PDT). Também falou de bandei-
ras que defende para o Brasil,
mas ainda sem citar uma even-
tual candidatura.
“Semana passada, emBrasília,

falei commais de 60 políticos, de
váriospartidos. Semanaquevem,
vou conversar com osmovimen-
tos sociais, intelectuais e com o
movimento sindical. Quero con-
versar muito. Quem faz política
conversa. Dono da verdade, car-
rancudo, não serve para política”,
escreveu.
Em abril, o Supremo Tribu-

nal Federal decidiu derrubar as
condenações impostas pela La-
va-Jato ao ex-presidente. O ple-
nário manteve a decisão do re-
lator da Operação, ministro Ed-
son Fachin, que considerou, no
mês passado, que a Justiça Fe-
deral de Curitiba não era com-
petente para investigar Lula, já
que as acusações levantadas
contra o ex-presidente não di-
ziam respeito diretamente ao
esquema bilionário de corrup-
ção na Petrobras investigado
pela operação. O ex-presidente
voltou a dizer que foi vítima de
uma conspiração para que não
fosse eleito em 2018.
“Em meu primeiro depoi-

mento, disse ao juiz (Sergio)
Moro: ‘Você está condenado a
me condenar porque a mentira
foi longe demais, e você não tem
como voltar atrás’. Na verdade,
essa mentira envolveu um juiz,
promotores e a grande mídia do
país, que me condenaram antes
mesmo de eu ser julgado. O que
eles não sabiam é que estou
pronto para lutar até o último

suspiro para provar que se uni-
ram para me impedir de ir às
eleições”, disse.

Reação

Bolsonaro, porém, parece
sentir os efeitos de ter de enfren-
tar Lula na corrida presencial.
Ontem, voltou a atacar o ex-pre-
sidente durante evento em San-
ta Filomena (PI), para inaugura-
ção de uma ponte que liga os es-
tados do Piauí e do Maranhão.
Chamou o petista de “bandido
que não temumdedo”.

“Umbandido aí, que não tem
um dedo, falou há pouco que ia
dar auxílio emergencial de R$ 600
para todomundo.Porquenão fez,
lá atrás, comoBolsaFamília?Hoje
emdia, amédiadoBolsaFamília é
R$190. Estamos trabalhandopara
que suba porque sabemos que
houve inflação, que aumentaram
ospreços.Mas issopassa pela não
destruição do emprego, pelo não
fechamentodocomércio, pela co-
ragemde decidir ao lado da reali-
dade”, salientou.
Eacrescentou:“Fizemosopos-

sível. De auxílio emergencial,

ofertamos a 65 milhões de pes-
soas,mais do que os oito anos do
primeiro governo do PT somado
comameiadúziadaquela senho-
ra”, falou, referindo-se aos gover-
nos petistas dos ex-presidentes
Luiz Inácio Lula da Silva e Dilma
Rousseff”, atacou.
Na mais recente pesquisa

do Datafolha, divulgada no úl-
t imo dia 12, Lula aparece à
frente de Bolsonaro na corrida
presencial. O petista também
ganharia de nomes comoMoro
e João Doria, em um possível
segundo turno.

Presidente (comoministro Tarcísio Gomes, da Infraestrutura) hostilizou Lula na inauguração de ponte

“Namoro”
comoPP
Em busca de um partido para

disputar a reeleição, o presidente
Jair Bolsonaro anunciou, ontem,
que está “namorando” o Progres-
sistas. Durante a inauguração de
uma ponte ligando o Piauí ao
Maranhão, o presidente disse ter
sido convidado pelo presidente
da legenda, senadorCiroNoguei-
ra (PI), para se filiar.
“Fui do PP (sigla pela qual o

Progressistas também é chama-
do) pormuito tempo. Ele não es-
tá apaixonado pormim,mas está
me namorando. Quem sabe, se
ele souber conversar, for bom de
papo, a gente volte”, disse.
Desde que percebeu as difi-

culdades para a formação do Ali-
ança para o Brasil, Bolsonaro fez
negociações com o PRTB, com o
Democracia Cristã e com o Patri-
otas. A últimamovimentação se
deu com os herdeiros de Levy Fi-
delix, ex-presidente do PRTB—
mesmo partido do vice-presi-
dente HamiltonMourão—,mas
não avançaram.
O presidente aproveitou a en-

trega da ponte sobre o rio Parnaí-
ba para atacar quem defende o
isolamento social contra o coron-
avírus. “Quando apareceu aquele
vírus, aqueles imbecis engravata-
dos diziam: ‘vão ficar em casa to-
domundo, a economia fica para
depois’.Grandepartedosbrasilei-
ros vive na informalidade. Foram
esquecidos por estes quemanda-
ram fechar o comércio e destruí-
rammilhõesde empregos”.

Isac Nóbrega/PR

Salles foi defendido na live de ontempelo presidente,mas as pressões são para que seja demitido para não aumentar o desgaste do governo

rização para acessar mensagens
enviadas por ele, a PF agora quer
confirmar seochefedoMeioAm-
biente ofereceu ou prometeu
vantagem indevida a funcioná-
rios da pasta para determiná-los
a praticar, omitir ou retardar atos

de ofício. Querem saber, também
e se oministro recebeu qualquer
tipo de vantagempara infringir o
dever funcional.
Por enquanto, a PF afirma que

Salles exonerou servidoresdomi-
nistério que eram contra a ideia

Um dos poucos membros do
governo a se manifestar, o vice-
presidente HamiltonMourão co-
mentou que Salles conversou
comBolsonaro sobreoque acon-
teceu equeo“presidente deve ter
considerado as razões que ele
apresentou e aguarda o desenro-
lar dessa investigação”.
“Toda história tem dois la-

dos. Então, por isso que tem
que fazer uma investigação
policial; não se pode conde-
nar a priori. O ministro Ale-
xandre de Moraes, do Supre-
mo Tribunal Federal, ao auto-
rizar isso, provavelmente re-
conheceu que existem indí-
cios fortes. Senão, ele não te-
ria autorizado. É questão de
investigação. Segue o baile.
Então, vamos aguardar o de-
senrolar”, observou Mourão.
Enquanto Bolsonaro man-

tém Salles no posto, partidos
políticos e entidades da socie-
dade civil recorrem ao Supremo
Tribunal Federeal (STF) para pe-
dir o afastamento do ministro.
Ontem, a bancada da oposição
na Câmara, em conjunto com a
Articulação dos Povos Indígenas
do Brasil (Apib) e a Frente Parla-
mentar Ambientalista, enviou
um ofício a Alexandre de Mo-
raes cobrando providências so-
bre um pedido de impeachment
apresentado em junho de 2020,
ao Ministério Público Federal
(MPF), contra Salles.
O pedido denunciou à Procu-

radoria-GeraldaRepública (PGR)
indícios de irregularidades e cri-
mes de responsabilidade, “com
gravedanoparaomeio ambiente
e para a administração pública”
cometidos peloministro.
“Nós estamos denunciando

os crimes de Salles há muito
tempo, sem que a PGR dê conti-
nuidade nas investigações, blin-
dando o antiministro. Nesse
tempo, quantos hectares de flo-
resta foram derrubados? Quan-
tas vidas indígenas poderiam
ter sido salvas? Nós esperamos
que as operações sejam só o co-
meço e que o fim da gestão Sal-
les seja imediato. Por isso, enca-
minhamos ao STF cópia das de-
núncias que estão paradas na
gaveta de Augusto Aras”, ponde-
rou a deputada Fernanda Mel-
chionna (Psol-RS).

* Estagiária sob a supervisão
de FabioGrecchi

de o governo flexibilizar as regras
de exportação de produtos flo-
restais para permitir quemadei-
reiras tivessemmais facilidadeno
envio do material para fora do
país. Ainda segundo a corpora-
ção, o ministro colocou pessoas
de confiança em departamentos
doMeio Ambiente responsáveis
pela inteligência de fiscalização,
possivelmente para não ter pro-
blemas na modificação de nor-
mas sobre exportação.

Repercussão

Defensores do governo no
Congresso têm opiniões diferen-
tes sobrequaldeve ser a reaçãode
Bolsonaro ao caso de Salles. Para
o deputadoBiboNunes (PSL-RS),
o que está ao alcance do presi-
dente para amenizar a situação é
defender oministro e continuar

acreditandono seu trabalho.
“Não existe nada que compro-

ve (o envolvimento de Salles).
Precisamos de provas cabais, algo
que demonstre erros. Mas, pelo
que eu vi, não temainda. Adefesa
doministro vai lidar com toda a
serenidadeenacertezadequeele
está fazendo a coisa certa na sua
pasta. Se provaremo contrário, as
coisasmudam”, destacou.
A deputada Carla Zambelli

(PSL-SP) comentou que “sempre
épossível que se sofra operações,
isso significa que a PF está traba-
lhando e tem autonomia”. Ela
disse confiar na conduta ilibada
deSalles,masdestacouquequal-
quer tipo de crime não deve ficar
impune. “Se alguém sob sua ges-
tão prevaricou, que seja investi-
gado e punido. Esse governo não
passa a mão na cabeça de nin-
guém”, afirmou.

Tenente-coronel daPMé
onovopresidente do Ibama

Com a demissão de Eduardo Bim por envolvimento no
esquema montado para que empresas remetessem, por
meio de fraude documental, madeira ilegalmente para a
Europa e os Estados Unidos, o Instituto Brasileiro do Meio
Ambiente e dos Recursos Naturais Renováveis (Ibama) tem
novo presidente. Trata-se do tenente-coronel da Polícia
Militar de São Paulo Luís Carlos Hiromi Nagao, que ocupava
o cargo de diretor de Planejamento, Administração e
Logística da autarquia desde agosto de 2019. O novo
presidente do Ibama é homem de estrita confiança do
ministro do Meio Ambiente, Ricardo Salles.

Ed Alves/CB/D.A Press



A senhora e o presidente da
República forameleitos pormeio
da urna eletrônica. Comogarantir
que a eleição não foi fraudada?
Eu não gostaria de entrar na

questão da fraude. Prefiro tratar
da questão da transparência elei-
toral, porque fraude pode haver
emqualquer sistema, seja votono
papelzinho, seja voto pela urna
eletrônica, no celular, no compu-
tador, sempre vai haver fraude. O
fraudador sai na frente e depois,
seja a polícia. O sistema bancário
tem um bilhão de prejuízos, no
entanto, eles vivemreformulando
o sistema. É a seguradora que
banca os prejuízos. Nós, eleitores,
não temosnenhumsegurono ca-
sode fraudenasurnas.

Masaurna é auditável em
várias etapas.
Em várias etapas não signifi-

ca em todas as etapas. Ela tem
que ser completamente trans-
parente. Nós temos que, em pri-
meiro lugar, afastar algumas
mentiras que falam a respeito

da PEC 135 e do que a gente está
buscando. Com essa reforma,
nós não queremos de jeito ne-
nhum abandonar a urna eletrô-
nica. Somos favoráveis à urna
eletrônica. Ninguém aqui quer a
volta daquele velho método das
cédulas de papel — até porque
também geravamuita fraude.

Oque vocês pretendem, então?
A gente quer avançar no siste-

ma que a gente já tem. O que a
gente pretende? A urna eletrôni-
ca com uma impressora ao lado,
protegida por um visor. O eleitor
não tem acesso a esse papel, o
único acesso que ele tem é o vi-
sual. Antes de confirmar o voto, o
eleitor que digitou o número do
candidato pede para imprimir. É
impresso aquele voto, ele olha,
ele confere para ver se aquele vo-
to é um espelho do que está na
tela. Se for igual, ele dá o ok. Só
então ele vai confirmar, porque
terá havido uma conferência pe-
lo eleitor, que é a pessoamais im-
portante nessa hora.

Opontomais importante do
sistemaeleitoral é o sigilo dovoto.
Amudança não é um retrocesso,
semagarantia do voto secreto?
Como assim? Eu não entendo.

Nomundo inteiro, a urna de pri-
meira geração é rechaçada. Ale-
manha diz que ela é inconstitu-
cional porque não dá transpa-
rência e não permite que o pró-
prio eleitor confira o seu voto.
Me desculpe, não tem fiscal de
partido, não tem ninguém que
consiga enxergar o que acontece
dentro do sistema.Hoje a eleição
sepassadentrodo segredodaur-
na, é um software que faz a elei-
ção, é o software que vota, o elei-
tor só aperta o botãozinho, quem
está votando é um software. O

que sai lá no final você tem que
acreditar que é correto. Só que o
sistema eleitoral não é uma reli-
gião, não é umdogma.

Osistemanão é confiável?
Eunãoquero acreditar, eunão

quero ter fé, eu tenho direito de
duvidar, e muitos eleitores hoje
duvidam. Aliás, sempre duvida-
ram — não é à toa que a gente
tem uma quantidade imensa de
eleitores quenão se dão ao traba-
lho de ir votar. Quando eu per-
gunto "Por que você não vota?",
ouço: "Não voto porquenão con-
fio no sistema".

Opresidente Bolsonaro disse que,
se Lula vencê-lo em2022, será

fraude. É umaestratégia
para questionar as eleições?
Nãotemestratégia.Oqueexis-

te é um clamor da população por
eleições limpas, seguras e trans-
parentes. É preciso acabar com
essa narrativa, primeiro de que é
uma estratégia ou de que é um
clamor dos deputados bolsona-
ristas. Você sabe quem foi o pri-
meiro autor de uma lei de voto
impresso? O ex senador (Rober-
to) Requião. Ele não é bolsonaris-
ta, não é nem de direita. Esses
dias, em uma entrevista, disse
que achaumaburrice—ele usou
esse termo—, uma estupidez de
militantes que ficam afirmando
que porque oBolsonaro é a favor,
nós somos contra.

Comorecebeuanotíciadaoperação
daPF contraRicardo Salles?
Recebi commuita surpresa.

Até porque a doutora Thaméa
Danelon, uma procuradoramui-
to respeitada, disse que foi a pri-
meira vez na história que ela viu
uma operação ser feita sem co-
nhecimento doMinistério Públi-
co. Isso é grave.AConstituição es-
tá sendo rasgada todos os dias.

Mas foi umpedido daPF. APF
não é uma instituição confiável?
A PF pode pedir, mas o Mi-

nistério Público acompanha.
Nesse caso, não houve acompa-
nhamento.

Eas acusações em relação a ele?
São acusações. Vamos aguar-

dar. Existe uma sanha contra o
ministro Ricardo Salles. Não sos-
segaram enquanto não tiraram o
Weintraub; não sossegaram en-
quanto não tiraram o ministro
Ernesto; e parece que não vão
sossegar enquanto não tirarem o
ministro Ricardo Salles.

Isso prejudica a narrativa de que
nãohá corrupção no governo?
Não temnarrativa no governo.

Não há corrupção no governo,
nunca se provou enãohá!

Então aPF está errada?
Vamos aguardar? Vamos

prejulgar as pessoas agora? Eu
não faço isso. Eu sou uma ad-
vogada, respeito o devido pro-
cesso legal . E assim mesmo
sou investigada em dois inqué-
ritos no Supremo, dois inqué-
ritos ilegais, inconstitucionais
e vergonhosos.

* Estagiário sob a supervisão de
Carlos Alexandre de Souza
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Arthur Lira tem a força

A aprovação daMedida Provisória da Eletrobras deixou duas constatações aos políticos e ao
governo. A primeira e mais visível: a agenda doministro da Economia, Paulo Guedes, não está
morta. A segunda: o poder político do presidente da Casa, Arthur Lira, é maior do que se podia
esperar. Num dadomomento das negociações, parte da oposição buscou o governo para tentar
votar o texto original apresentado pelo Planalto. O governo preferiu o texto do relator, Elmar
Nascimento, recheado de “jabutis”. Rejeitar o projeto de Elmar seria brigar com Arthur Lira e o
Centrão. Para muitos, está líquido e certo que, para manter Arthur Lira como grande aliado, o

governo dispensa até os próprios projetos.

» » »

NaMP,permaneceu, inclusive, a propostado relator de atribuir àCodevasf a gestãodos recursosde
revitalizaçãodasbacias doRio SãoFrancisco edoRioParnaíba, onde estão apadrinhadosdodeputado
ElmarNascimento—assuntoqueo leitor da coluna viu emprimeiramãoaqui. Alguns congressistas até
pensaramemretomaro comitê gestor independente, proposto inicialmentepelo governo, por causa
dasdenúncias relativas àdistribuiçãode tratores comsuspeita de superfaturamento.Depois queo

assunto saiudosholofotes, afastandoo riscodeumaCPI, tudoacaboumantido.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Pegou jeito I/Para quemdiz não ter
pretensões políticas, oministro de
Infraestrutura,Tarcísio de Freitas (foto),
está cada vezmais à vontadenos
palanques. Pelomenos essa é a
observaçãodaqueles que acompanham
as viagens presidenciais. Ontem, ao
inaugurar umaponte entre Piauí e
Maranhão ao ladodopresidente Jair
Bolsonaro, oministro chegou adizer, “dá
vontade de fazer igual ao Silvio Santos,
alô, caravanadeTeresina!”

Pegou jeito II/Tarcísio chamou
funcionários das empresas aopalco,
agradeceu-lhes pelo trabalho, às
bancadas de deputados federais dos dois
estados, à população que teve paciência
para operíodode obras.Nãodeixounada
a desejar.

Ensaiogeral/Essasviagens têmcontado
comdiscursosdoministrodas
Comunicações,FábioFaria,quepreparam
oquevirápelacampanhade2022.“Essa
CPI reclama,porquequeriaqueBolsonaro
trouxesse70milhõesdevacinasdaPfizer.
Ele trouxe200milhõesdedosesea
populaçãoserávacinada",disseFaria.

Por falaremFábioFaria.../Bolsonaro
e oPP terão que resolver umproblema
mais à frente:Tanto Fábio Faria quanto o
ministro doDesenvolvimentoRegional,
RogérioMarinho, planejam ingressar no
PPpara disputar a vaga ao SenadodoRio
GrandedoNorte em2022. Se Fábio não
for chamadopara ser o candidato a vice,
haverá disputa entre os dois.

Campanha emconstrução
As falas do senador Marcos Rogério

na CPI da Pandemia representam a
linha dorsal do futuro relatório paralelo
que os governistas vão defender na
Comissão, quando chegar o momento
de concluir a CPI. E será ainda a largada
para o discurso que o presidente Jair
Bolsonaro fará quando estiver em
campanha pela reeleição.

A reunião que faltava
Aparticipaçãodopresidente Jair

Bolsonarona reunião que rejeitouuma
intervençãonoAmazonas foi considerada
aúnica grandenovidade que o ex-ministro
da SaúdeEduardoPazuello apresentou à
CPI. Era oúnico temapolêmiconoqual a
oposiçãonão tinha elementos para tentar
incluir o presidente na roda.

Vai que é tua, Eletrobras
Osgovernosdosestadosde

Pernambuco,Paraíba,RioGrandedoNorte
eCearáandavamàsvoltas comacontade
energiadecorrenteda transposiçãodoSão
Francisco.Oproblemaagoraestáquase
resolvido.OdeputadoDaniloForte (PSDB-
CE) conseguiuemplacarumaemendana
MPquecria asbasesparaprivatizaçãoda
Eletrobras, paraqueaempresaassumaessa
conta.Agora, falta aaprovaçãodoSenadoe
a sançãodopresidenteBolsonaro.

Prepare-se, lá vemsucata
AmesmaMPpermitiu, ainda, o

financiamento de termelétricas, o que
deixará o país de portas abertas para
receber equipamentos obsoletos da
Europa e daÁsia. OBrasil, com tanto
potencial para energia limpa, nãoprecisa
desses trambolhos do século passado.

C
U
R
T
ID
A
S

“Quem vota é um software”

>> entrevistaBIAKICIS (PSL-DF) PRESIDENTEDACOMISSÃODECONSTITUIÇÃO
EJUSTIÇADACÂMARADOSDEPUTADOS

Ao CB.Poder, deputada defende a instalação de uma impressora, ao lado da urna eletrônica, para o eleitor confirmar o voto em2022

» PEDRO ÍCARO*

P
residente da Comissão de Constituição e Justiça da Câmara dos
Deputados, a advogada Bia Kicis (PSL-DF) está empenhadíssi-
ma na adoção do voto impresso já em 2022. Ela faz coro, no Le-
gislativo, à reivindicação do presidente Jair Bolsonaro, que che-

gou a dizer que, sem voto impresso, não pode haver pleito eleitoral em
2022. O chefe do Executivo também afirmou que se perder para o ex-
presidente Luiz Inácio Lula Silva em uma eventual disputa presiden-
cial, será em razão de fraude no sistema eletrônico.

Sobre a PEC 135, que trata do tema na Câmara, Bia Kicis afirma
que a proposta é estabelecer o que considera avanços na urna eletrôni-
ca. Ela defende a instalação de uma impressora, de modo que o eleitor
possa verificar visualmente o voto antes de confirmar a escolha do
candidato. "É um software que faz a eleição, é o software que vota, o
eleitor só aperta o botãozinho", critica a deputada, em entrevista à re-
pórter Sarah Teófilo no programaCB.Poder, uma parceria do Correio
Braziliense e da TV Brasília. Leis os principais trechos.

Medesculpe, não tem fiscal de partido, não temninguém
que consiga enxergar o que acontece dentro do sistema”

Ed Alves/CB/D.A Press

Tomaz Silva/Agencia Brasil - 28/4/21
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O embaixador da China no Brasil, Yang
Wanming, confirmou, ontem, a
liberação de novo lote do Insumo
Farmacêutico Ativo (IFA), suficiente para
fabricar 16,6 milhões de doses dos
imunizantes CoronaVac e
Oxford/AstraZeneca, respectivamente
pelo Instituto Butantan e pela Fundação
Oswaldo Cruz (Fiocruz). O anúncio foi
feito após reunião com o Fórum dos
Governadores, que contou com a
participação de João Doria (SP), Waldez
Góes (AP), Flávio Dino (MA) e Wellington
Dias (PI). “Informei a liberação dos
novos lotes. A China, fraterna com o
povo brasileiro, está comprometida em
parceria de vacinas”, escreveuWanming
no Twitter. Na reunião, o embaixador
reforçou que o governo de Pequim está
disposto a ajudar o Brasil a vencer a
pandemia de covid-19. Os governadores
enfatizaram que os ataques feitos pelo
governo federal à China não
representam a opinião deles.

Embaixadorchinês
garantelotedeIFA

VIOLÊNCIA

RitaLeediagnosticada
comtumornopulmão

MÚSICA

A cantora e compositora Rita
Lee foi diagnosticada com um
tumor no pulmão esquerdo, de-
pois de passar por exames de ro-
tina. A informação foi divulgada,
ontem, pela equipe da artista,
que também disse que o trata-
mento já começou.
“NossaRita submeteu-se aum

check-upnoHospital Israelita Al-
bert Einsten, em São Paulo. Os
exames apontaram um tumor
primário no pulmão esquerdo.
Bem assistida por uma juntamé-
dica, formadapeloDr.ÓrenSma-
letz, Prof. Dr. José Ribas M. de
Campos, Dra. Carmem SilviaVa-
lente Barbas e Dr. Ícaro Carvalho,
já se encontra em casa, e dará se-
quência aos tratamentos de imu-
no e radioterapia. Agradecemos
as orações e a Luz Divina”, diz o
comunicado da assessoria de Ri-
ta, publicadono Instagram.
Parentes, amigos e fãs comen-

taram a publicação, mandando
mensagens de apoio para a can-

tora, de 73 anos. O guitarrista Be-
to Lee, filho mais velho de Rita,
comentou no post com: “Wewill
survive” (nós vamos sobreviver).
Já João, filho do meio, anotou:
“Juntos e fortes”.
Paulistana da Vila Mariana,

Rita reduziu muito as atividades
nos últimos anos, deixando pra-
ticamente de fazer shows e gra-
vações. Mas isso não quer dizer
que tenha parado e, na última
década, escreveu três livros in-
fantis: “Storynhas” (2013), “Dro-
pz” (2017) e “Amiga Ursa – Uma
história triste, mas com final fe-
liz (2019)”. Teve tempo também
para duas autobiografias, “Rita
Lee: uma autobiografia” (2016)
— que lhe rendeu um prêmio
concedido pela Associação Pau-
lista pelos Críticos de Arte como
melhor autora do ano e também
o Grande Prêmio da Critica, pe-
los serviços prestados à música
— e“FavoRita” (2018).
Uma dasmais recentes apari-

çõesdeRita, emnovembrodoano
passado, foi no canal do cantor
RonnieVon, noYouTube, seu ami-
go de aproximadamente 50 anos.
Foi uma conversa bem-humora-
da, na qual ela revelou atémesmo
que se apaixonou pelo então
“Príncipeda JovemGuarda”.
Em 22 de janeiro de 2012, Ri-

ta anunciou sua aposentadoria
dos palcos em seu show de es-
treia no Circo Voador, no Rio de
Janeiro, alegando questões de

saúde: “Me aposento dos shows,
mas da música nunca”, expli-
cou, na conta que mantém no
Twitter. Já sua última apresenta-
ção oficial foi em 28 de janeiro
de 2012, no Festival de Verão de
Sergipe— que terminou em po-
lêmica, pois ela se revoltou com
ação de policiais que, suposta-
mente, agrediam o público. Ter-
minou na delegacia por desaca-
to, onde prestou depoimento,
mas foi liberada em seguida”.

Cantora anunciou a doença no Instagrameo começo do tratamento

Onavio combandeira deHongKong veio daÁfrica do Sul,mas tripulação é indiana. Está fundeadonaBaía de SãoMarcos e todos estão isolados

» ALEXIA OLIVEIRA*

A polícia prendeu em flagran-
te amãe e avó de ummenino, de
oito anos, diagnosticado comau-
tismo, por maus tratos e cárcere
privado, emuma casa emBelford
Roxo,munício da Baixada Flumi-
nense próximo ao Rio de Janeiro.
De acordo com vizinhos, a crian-
ça vivia em uma lata de lixo e es-
tava permanentemente dopada.
As duas foram presas na última
segunda-feira, mas o episódio só
foi divulgado ontem.
A prisão preventiva foi decre-

tada pelo juiz Rafael Almeida Re-
zende, da 1°VaraCriminal deBel-
ford Roxo. De acordo com a Polí-
cia Civil, o menino encontra-se
sob cuidadosmédicos e o estado
de saúde é delicado.
Segundoosmoradoresdobair-

ro em que as duas mulheres e o
meninomoravam, a criança vivia
emumespaçocommenosde2m²
eera submetidaahorascomfome
e com sede. Durante o resgate, a
criança apresentava quadro visí-
vel de desnutrição. Para piorar a
situação das duasmulheres, o de-

legado José Salomão, responsável
por investigar o caso, disse que o
meninofoiencontradoemumca-
nil e repleto de ferimentos pelo
corpo, que indicaria que também
seria agredidopeladupla.
A mãe e a avó foram indicia-

das pelos crimes de tortura, cár-
cere privado e abuso de vulnerá-
vel. Conforme disseram em de-
poimento, omenino eramantido
preso para que não fugisse. Ou-
tras três crianças, com idades en-
tre três a 10 anos, foram levadas
para o ConselhoTutelar, que cui-
dará da guarda até que possam
ser encaminhadas.
No inquérito aberto pela pri-

são das duasmulheres, os inves-
tigadores anotaram que “o me-
nor chegou ao hospital fraco,
desnutrido, com falhas no cabe-
lo, cicatrizes arredondadas, den-
tes escuros e em estado de pâni-
co, por ter sido submetido a in-
tenso sofrimento físico emental”.
Amãe e a avó podem ser conde-
nadas a até 15 anos deprisão.

* Estagiária sob a supervisão
de FabioGrecchi*

Variaçãodonovocoronavírus chegouaopaís comtripulantedenavio vindodaÁfricadoSul. Ele está internadoemSãoLuís eo restante
daequipedebordo, isoladodentrodaembarcação.Autoridadesmonitoram,pois alteraçãodomicro-organismoéconsideradaagressiva

Brasil já tem cepa mais
transmissível da Índia
O

governo do Maranhão
confirmou, ontem, o pri-
meiro caso de covid-19
provocado pela variante

do coronavírus B.1617, originária
na Índia — país que está atrás
apenas dos Estados Unidos, no
mundo inteiro, em casos do novo
coronavírus. Foi identificada em
um indiano de 54 anos, que deu
entrada em um hospital da rede
privada em São Luís, na última
sexta-feira. Ele é tripulante do
navio Shandong da Zhi, embar-
cação que veio da África do Sul
para desembarcar minério de
ferro na capital maranhense
(saiba mais no quadro abaixo).
A suspeita de que o paciente

poderia ter a nova variante surgiu
depois de o homem apresentar
sintomasde coronavírus e dar en-
trada na rede hospitalar. No pri-
meiro comunicado, divulgadope-
la Secretaria Estadual da Saúde
(SES), noúltimodomingo, a pasta
informou que foi alertada pela
AgênciaNacional deVigilância Sa-

nitária (Anvisa)
Segundo as

informações
divulgadas, um
testehaviacon-
firmadoodiag-
nóstico, mas
aindanãotinha
sido identifica-
da qual cepa
causouadoen-

ça. Uma amostra do vírus foi en-
viada ao Instituto Evandro Cha-
gas, emBelém, para realizar o se-
quenciamentogenômico.
Médicos e cientistas têm de-

monstrado preocupação com a
variante indiana, que teria capa-
cidade de transmissãomaior do
que a original do vírus. Ela foi
classificada pela Organização
Mundial da Saúde (OMS) como
uma“preocupação global”.
Na semana passada, o gover-

no Jair Bolsonaro decidiu proibir
voos internacionais com origem
ou passagempela Índia, país que
enfrenta uma crise decorrente de
uma alta recorde de casos emor-
tes por covid-19. A proibição se
soma às restrições damesma na-
tureza relativa a voos do Reino
Unido e daÁfrica do Sul.
O Shandong da Zhi, que nave-

ga sob a bandeira de Hong Kong,
partiu do país africano em 21 de
abril, vindo inicialmente daMa-
lásia. A embarcação, que trans-
portaminériode ferro, chegouao
Maranhão em 8 demaio, ficando
fundeada na baía de SãoMarcos,
que banha a capital do estado. O
navio tem 24 tripulantes, todos
denacionalidade indiana.

Quarentena

DeacordocomaAnvisa, ogra-
neleiro iniciou a quarentena no
Porto de Itaqui, no último dia 13.
O isolamento foi determinado
após a detecção da suspeita de
infecção de um tripulante pelo
novo coronavírus. Da equipe de
bordo, 15 pessoas testaram posi-
tivo e nove, negativo. Todos estão
isolados em cabines individuais,
dentro da embarcação. A SES es-
clareceu que iniciou a testagem e
mantémomonitoramento de to-
dososque tiveramcontato como
pessoal de bordo.
A nova cepa émotivo de alerta

para profissionais de saúde devi-
do a alta transmissibilidade e re-
sistência. Omédico infectologis-
ta, Marcelo Daher, 52 anos, que
trabalha na Santa Casa de Aná-
polis (GO) e no Hospital de Ur-
gências, chama a atenção para as
mutações. “O vírus se adapta
mais fácil ea transmissãoémaior,
mais rápida emais fácil de acon-
tecer.Quantomais variantes tive-
rem, pior é o cenário, aumentan-
do as chances de haver umanova
onda”, explicou.
E ontem, o Brasil registrou

2.403 óbitos causados pela covid-
19, nas últimas 24 horas, de acor-
do com dados do Conselho Na-
cional de Secretários de Saúde
(Conass). Com os registros,
444.094 vidas foramperdidas pa-
ra a doença. O levantamento do
Conass, que compila dados de
secretarias de Saúde dos 26 esta-
dos e do Distrito Federal, apon-
tou ainda 82.039 novos casos de
covid-19 entre quarta e quinta-
feira, comum total de 15.849.094
registrosdesdeo iníciodapande-
mia. (Colaboraram Alexia Olivei-
ra, Gabriela Bernardes e Gabrie-
la Chabalgoity, estagiárias sob a
supervisão de Fabio Grecchi)

Editora Globo/Divulgação

Meninoautistaviviano lixo

Oqueé?
Anova variante, chamada deB.1.617, foi
identificada na Índia pela primeira vez
no ano passado, por umcientista. A
cepa temduasmutações conhecidas
até omomento e altera a proteína
espícula do novo coronavírus,
responsável por conectá-lo à célula
humana. Por isso, a variante foi
classificada como “preocupação global”
pelaOrganizaçãoMundial da Saúde
(OMS) por sermais transmissível do
que o vírus original—ainda não se
sabe se é, também, amaismortal.
Pesquisas doGrupo Independente de
Aconselhamento Científico para
Emergências (Indie-Sage) doReino
Unido consideramque a cepa indiana
pode ser de 30%a40%mais infecciosa
do que a britânica, que émais perigosa
do que a versão padrão do vírus. Isso
pode causar umaumento considerável
das hospitalizações.

Propagação
AB.1.617 foi identificada pela primeira
vez emoutubro de 2020. A cepa foi
registrada emmais de 40 países, como
ReinoUnido eArgentina, emuitos
adotarammedidas para cortar ou
restringir contatos coma Índia. No
último dia 14, o Brasil proibiu a entrada
de estrangeiros pormeio de voos com
origemnopaís asiático.

NoBrasil
OMaranhão confirmou, ontem, os
primeiros casos no estado da B.1.617.
O paciente é um homem de 54 anos
que estava a bordo do navio
Shandong da Zhi, procedente da
África do Sul para entregar minério
de ferro em São Luís. O tripulante
encontra-se internado em um
hospital particular com quadro de
saúde estável. Um estudo genômico
das amostras do paciente confirmou

a presença da variante. O restante da
tripulação encontra-se isolada e o
navio, que não tem permissão para
atracar no estado, segue fundeado na
Baía de São Marcos.

Vacinas
De acordo coma cientista-chefe da
OMS, Sumya Swaminathan, até o
momento as vacinas e os tratamentos
disponíveis contra a covid-19 são
eficazes contra a B.1.617. Porém, ainda
são necessáriosmais dados para se ter
umaposição definitiva.

Proteção
Asmedidas de proteção funcionam
para todas as variantes do novo
coronavírus identificadas. Assim, é
necessáriomanter cuidados comoo
uso demáscara, do álcool emgel,
distanciamento social, inclusive para
aqueles que já foramvacinados.

Mutação émotivo para alerta

Reprodução
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CONJUNTURA / Sinalização de alta de juros nos Estados Unidos e persistência de rombo nas contas públicas do Brasil devem
manter a divisa norte-americana valorizada diante do real, neste ano e no próximo. Quadro reforça pressões sobre a inflação

0,05%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

3,61%R$6,452

Ibovespa nos últimos dias Naquinta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
naquinta-feira

Naquinta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

122.938 122.701
R$5,277

(▼ 0,73%)

R$1.100
Dezembro/2020 1,35
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31

13/maio 5,313
14/maio 5,271
17/maio 5,266
18/maio 5,254
19/maio 5,316 6,68%

0,55%
NovaYork

Bolsas
Naquinta-feira

17/5 18/5 19/5 20/5

Para analistas, dólar
deve continuar caro

A Receita Federal registrou
aumento real (descontada a in-
flação) de 45,2% na arrecadação
tributária de abril, na compara-
ção com omesmomês de 2020,
totalizando R$ 156,8 bilhões,
conforme dados divulgados on-
tem pelo Fisco. Foi o melhor re-
sultado da história para o mês
desde o início da série iniciada
em1995. O valor ficou acima das
previsões do mercado, que gira-
vam em torno de R$ 140 bilhões.
O volume recolhido pelo Fis-

co foi o segundo melhor do ano,
abaixo apenas dos R$ 184 bi-
lhões de janeiro, em valores
atualizados pelo Índice de Pre-
ços ao Consumidor (IPCA). No
acumulado de janeiro a abril, a
arrecadação cresceu quase 14%
na comparação com 2020, so-
mando R$ 608,5 bilhões, o me-
lhor valorda sériehistóricaatua-
lizada pelo IPCA.
Os dados surpreenderam o

mercado, e até oministro da Eco-
nomia, Paulo Guedes, que come-
morou o resultado e ainda para-
benizouos funcionáriosdaRecei-
taFederal durante aapresentação
da análise do Fisco. Segundo ele,
foi “uma surpresa extraordinaria-
mente positiva”. “A arrecadação é

uma proxy para a recuperação da
atividade e das empresas. A eco-
nomia brasileira está acelerando.
Temos visto revisões das proje-
çõesdecrescimentodaeconomia
para cima”, disse oministro.
Guedes citou as recentes revi-

sões do mercado que elevaram
as estimativas de crescimento do
Produto Interno Bruto (PIB) des-
te ano, mas reconheceu que, pa-
ra elas serem confirmadas, é im-
portante o sucesso da vacinação
emmassa. Nesse sentido, garan-
tiu que a produção nacional será
completa “empoucosmeses”.

Recolhimento

O chefe do Centro de Estudos
Tributários e Aduaneiros da Re-
ceita, Claudemir Malaquias, re-
conheceuquepartedo forte cres-
cimento da arrecadação de abril
foi reflexo do adiamento do reco-
lhimento dos impostos durante a
pandemia no ano passado. A di-
ferença no diferimento de tribu-
tos chegou a R$ 24,4 bilhões, pra-
ticamente a metade dos R$ 43,2
bilhões de incremento nas recei-
tas administradas pelo Fisco so-
bre o mesmo mês de 2020, so-
mandoR$142,9bilhões. Segundo

Malaquias, mesmo descontado o
diferimento e outros itens que
não foram recorrentes, houve
crescimento na arrecadação e,
portanto, o resultado de abril “é
positivo e consistente”.
Diante do resultado de abril,

Fabio Klein, economista da Ten-
dências Consultoria, ratificou a
projeção para o ano, que era de
R$ 1,606 trilhão. “O número final
deve ficar entre R$ 1,640 trilhão
a R$ 1,670 trilhão. Esse intervalo
na projeção final ainda reflete a
incerteza quanto à consistência
do desempenho da atividade

econômica nos próximosmeses,
principalmente, considerando
os impactos da nova onda da
pandemia”, destacou.
André Perfeito, economista-

chefe da Necton Investimentos,
destacou que a arrecadação já
está um patamar acima do iní-
cio da crise no acumulado em
12meses, somando R$ 1,579 tri-
lhão. “Os dados sugerem, em
parte, a retomada da economia
e vem se somar a outros indica-
dores melhores no mês de abril
indicando um segundo trimes-
tremais robusto”, afirmou. (RH)

» ROSANA HESSEL

A
recente queda do dólar,
quenosúltimosdiasosci-
lou entre R$ 5,20 eR$ 5,30
tem animado quem pla-

neja viajar para fora do país
quando a vacinação da maioria
da população for uma realidade.
Contudo, analistas ouvidos pelo
Correio avaliam que a divisa
norte-americana continuará va-
lorizada e voltará a subir, poden-
do encerrar o ano acimadas pre-
visões mais conservadoras para
dezembro, de R$ 5,40.
De acordo com os analistas,

existem doismotivos fortes para
que a divisa norte-americana
não fique abaixo de R$ 5 neste
ano e, muito menos, no ano que
vem. O primeiro é o aumento
das incertezas em relação às
contas públicas do país. A des-
confiança no discurso do gover-
no em relação às reformas au-
mentou após a aprovação, pela
Câmara dos Deputados, da me-
dida provisória da privatização
da Eletrobras. O texto veio cheio
de “jabutis” — acréscimos que
nada têm a ver com o propósito
da matéria — que podem au-
mentar o custo da energia e os
riscos de inflação.
O segundo motivo é a amea-

ça de aumento dos juros nos
Estados Unidos, como reação
às pressões inflacionárias de-
sencadeadas pelo rápido cres-
cimento da economia do país
—omaior domundoneste ano.
O Federal Reserve (Fed, o ban-
co central dos EUA) sinalizou,
na última quarta-feira, que co-
meça a avaliar uma mudança
na condução da política mone-
tária, o que deve afetar a eco-
nomia de países emergentes,
como o Brasil.

O governo dará desconto de
até 50% para empresas e pessoas
físicas comdívidas tributárias re-
lativas a contribuições incidentes
sobre participação de lucros e di-
videndos (PLR). AReceita Federal
e a Procuradoria Geral da Fazen-
da Nacional (PGFN) lançaram o
programa que, pela primeira vez,
inclui débitos que não estão ins-
critos emdívida ativa.
Os devedores terão que pagar

de entrada 5% do débito e pode-
rão parcelar o restante—quanto
maior o número de parcelas,
menor o desconto. Para abater
50% da dívida, o contribuinte
tem que pagar o montante devi-
do em sete meses. Quem parce-
lar em 31 meses terá desconto
de 40% e, o contribuinte que pa-
gar em 55meses, de 30%.
As adesões começamnodia 1º

de junho e vão até 31de agosto de
2021. Para participar, o devedor
temquedesistir de recursosadmi-
nistrativos ou judiciais em relação
aosdébitos inscritosnoprograma.
De acordo com a PGFN, há

processos no âmbito administra-
tivo e tributário que questionam
débitos tributários relacionados
aopagamentodePLRno valor de
R$ 12,5 bilhões. Não há estimati-
va de quanto a União arrecadará
comonovoprograma.

Opróximoano é de
muita incerteza
devido às eleições,
o que fará o câmbio
oscilar bastante,
especialmente.
Não estamosmuito
otimistas em
relação a 2022”

Roberto Padovani,
economista-chefe do Banco BV

A interpretação dos especia-
listas foi que o Fed está ficando
menos leniente com a inflação,
podendo sinalizar, nas próximas
reuniões, a data em que vai co-
meçar, primeiro, a reduzir os
US$ 120bilhões que vem injetan-
domensalmente na economia e,
na sequência, elevar os juros bá-
sicos, atualmente entre zero e
0,25%anuais.
A expectativa dos analistas é

de que o novo direcionamento
do Fed será informado aomerca-

do no fim deste ano. Como con-
sequência, o dólar — que vem
caindo devido à entrada líquida
deUS$ 12,2 bilhões de capital es-
trangeiro no Brasil desde o início
de 2021—, voltará a subir quan-
do esse fluxomudar de direção.

Riscos

Embora, a curto prazo, a ten-
dência seja de queda no dólar,
não há certeza de que as pres-
sões inflacionárias atuais são

temporárias, tanto aqui quanto
nos EUA, de acordo com os ana-
listas. Além disso, há outros ris-
cos envolvidos.
“O próximo ano é de muita

incerteza devido às eleições, o
que fará o câmbio oscilar bas-
tante, especialmente. Não esta-
mos muito otimistas em relação
a 2022”, disse Roberto Padovani,
economista-chefe do Banco BV,
que considera R$ 5,60 para o dó-
lar no ano que vem, uma previ-
são conservadora.

Apesar das previsões de que a
dívida pública bruta do país, nes-
te ano, será menor do que a do
ano passado, há um consenso de
que ela voltará a crescer em2022,
o que ajudará a manter o dólar
acima de R$ 5, de acordo com o
economista-chefe da MB Asso-
ciados, SergioVale.
Pelas estimativas dele, a dívi-

da pública bruta chegará a 92%
do PIB em 2022. Vale observar
que a valorização da divisa ame-
ricana “ganhou um componente

Arrecadação bate
recorde em abril

Para Carlos Thadeu de Freitas, da CNC, a maior ameaça à estabilidade da taxa de câmbio é o desequilíbrio das contas fiscais

Dívida com
desconto

Para Paulo Guedes, númerosmostram recuperação da economia: “Surpresa extraordinariamente positiva”

Fisco registramelhor resultado para

osmeses de abril desde 1995 . No

acumulado do ano, o resultado é o

melhor da história para o período

Dados atualizados pelo IPCA de abril

Período Valor (emR$bilhões)
Jan 184,0
Fev 129,3
Mar 138,4
Abr 156,8
Jan-Abr 608,5

Cofre cheio

de risco relacionado à deteriora-
ção das contas públicas (brasilei-
ras)”. Nas contas dele, se o endi-
vidamento estivesse estacionado
em 77% do PIB, o dólar, hoje, es-
taria em R$ 4,71. “A taxa de câm-
bio está muito atrelada à evolu-
ção da dívida pública e ela dará o
tom da tendência do dólar nos
próximos anos”, disse.
O ex-diretor do Banco Central

e economista-chefe da Confede-
ração Nacional do Comércio de
Bens, Serviços e Turismo (CNC),
Carlos Thadeu de Freitas Gomes,
e GuilhermeMartins, economis-
ta sênior do ItaúUnibanco, refor-
çaram o raciocínio. “A maior
ameaça no ano que vem é a gas-
tança e tudo indica que ela vai
aumentar com as eleições” disse
Gomes. “Para o real se valorizar
mais, seráprecisoumaagendade
reformas mais robusta e mais
clara. Há coisas positivas, mas
ainda hámuitas dúvidas se real-
mente haverá avanços”, acres-
centouMartins.

Marcos Corrêa/PR - 11/3/21

Roque de Sá/Agencia Senado - 30/8/17



MERCADO S/A EMPRESAS DE LOGÍSTICA OU ESPECIALIZADAS NA CRIAÇÃO DE PLATAFORMAS
VIRTUAIS DEMARKETPLACE ESTÃO FATURANDO COMONUNCA

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

Minervino Júnior/CB/D.A Press - 19/8/20

AtéCorreiosfaturamalto
comcomércioeletrônico
OMercado Livre jamais ganhou tanto dinheiro e, por isso

mesmo, deu a largada para um ambicioso— e bilionário —
programa de investimentos no país. A Amazon irá inaugurar
novos centros de distribuição que terão a missão de atender ao
aumento explosivo da demanda. Empresas de logística ou
especializadas na criação de plataformas virtuais de marketplace
estão faturando como nunca. Tudo isso tem razão de ser: o
comércio eletrônico. As vendas por essa modalidade subiram 74%
em 2020 na comparação com o ano anterior, segundo a Câmara
Brasileira da Economia Digital. Os Correios, quem diria, também
aproveitaram a onda. No ano passado, a estatal teve lucro líquido
de R$ 1,5 bilhão, o melhor resultado em uma década. Como no
caso dos concorrentes privados, o aumento explosivo das vendas
pela internet foi o principal responsável pelo desempenho. Resta
saber se a empresa, que tem um indefensável histórico de rombos
em suas contas, manterá o ritmo.

Luxo é compartilhar

Osbrasileiros descobriramuma
maneira dedesfrutar de itensde luxo
gastandomenos.Omercadode
compartilhamentodebensde alta
sofisticação, como imóveis, aeronaves
ebarcos, passapor crescimento sem
precedentes. Em2020, a PrimeYou,
umadasmaiores empresas do setor,
detectouumaumentode50%nas
vendas—umrecorde. Entre os
mimosoferecidos está a vendade
imóvel de luxo conjugadocom
embarcação. Emdezembro, a Prime
lançouumempreendimentodesse
tipo emAngradosReis.

Amoda da degustação
a distância

Apandemia estimulounovos
hábitos de consumo—e, claro, os
empreendedores atentos
aproveitarampara faturar. Fenômeno
recente é a degustação virtual de
comidas e bebidas (principalmente
vinho). Funciona assim: chefs,
sommeliers e empresas enviamkits
para a casa de clientes e os ensinam,
emencontros virtuais, comopreparar
e consumir delícias gastronômicas,
alémde tintos e brancos.OGrupo
Wine, de delivery de vinhos, é umdos
precursores domovimento e diz que
a tendência veio para ficar.
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FINANÇAS

DECLARAÇÃO DE PROPÓSITO

ELERSON LERIS - CPF/ME nº 026.275.416-92.
DECLARA, nos termos do art. 21, inciso II, da Circular nº 3.433, de 3 de fevereiro de 2009, suas
intenções de exercer cargo de Diretor de Operações e Tecnologia na XS5 ADMINISTRADORA DE
CONSÓRCIOS S.A., inscrita no CNPJ/ME sob o nº 40.011.095/0001-63.
ESCLARECE que eventuais objeções à presente declaração, acompanhadas da documentação
comprobatória, devem ser apresentadas diretamente ao Banco Central do Brasil, por meio do
Protocolo Digital, na forma especificada abaixo, no prazo de quinze dias contados da divulgação, por
aquela Autarquia, de comunicado público acerca desta, observado que a declarante pode, na forma
da legislação em vigor, ter direito a vistas do processo respectivo.
Protocolo Digital (disponível na página do Banco Central do Brasil na internet).
Selecionar, no campo “Assunto”: Autorizações e Licenciamentos para Instituições Supervisionadas
e para Integrantes do SPB.
Selecionar, no campo “Destino”: o componente do Departamento de Organização do Sistema
Financeiro - Deorf mencionado abaixo.
BANCO CENTRAL DO BRASIL - Departamento de Organização do Sistema Financeiro - Deorf -
Gerência Técnica em Curitiba (GTCUR).

Brasília/DF, 13 de maio de 2021.

REFORMAADMINISTRATIVA / Relator altera proposta do Executivo emantémprevalência do Estado na garantia de direitos
sociais como Educação e Saúde, mantendo a iniciativa privada com papel complementar. Mudança fortalece servidores públicos

Novaderrotaparaogoverno

mais antigos, como DOC, TED e
boleto bancário. A constatação
foi feita pelo Banco Central por
meio do documento Pix: O novo
meio de pagamento brasileiro,
divulgado ontem.
Em operação desde 16 de no-

vembro de 2020, o Pix registrava
no fim de março, conforme o
BC, 206,6 milhões de chaves —
identificadores como e-mail,
CPF, CNPJ, celular ou números
aleatórios, utilizados para o re-
cebimento de recursos.
Nodocumento, oBC informou

que, entre novembro de 2020 e

março de 2021, foram feitas 1 bi-
lhãode transaçõesporPix, emum
total deR$ 787,2 bilhões.“Compa-
rando comoutrosmeios de paga-
mento, nota-se que o uso do Pix
vem crescendo a cadamês e já é
maiorqueousodeTEDsedeDOCs
somados.Emmarço,aquantidade
de Pix superou a quantidade de
boletos liquidados”,disseoBC.
De acordo com o Banco Cen-

tral, o sistema de pagamento te-
ve uma das adoções mais rápi-
das de todo mundo. Até março,
entre os países pesquisados, o
ritmo de adesão no Brasil ficou

acima, por exemplo, de Austrá-
lia, Suécia, Cingapura e Reino
Unido, que mantêm mecanis-
mos de pagamento rápido se-
melhantes. Apenas Dinamarca e
Chile tiveram crescimentos pa-
recidos ao verificado no Brasil.
O estudo constatou ainda

que 45%da população brasileira
adulta já utilizou o Pix. Atual-
mente, existemmais de 242 mi-
lhões de chaves Pix cadastradas
por 83 milhões de pessoas físi-
cas emais de 5,5milhões de em-
presas. Como cada usuário pode
manter mais de uma chave para

movimentar suas contas bancá-
rias, o númerode chaves émaior
do que o de cadastrados.
"O elevado uso do Pix em

pouco tempo de existência indi-
ca que a população brasileira,
em geral, tem sido bastante re-
ceptiva ao novo meio de paga-
mento. A sua crescente utiliza-
ção, abarcando cada vez mais
casos de uso, tem contribuído
para a construção de ummerca-
do de pagamentos de varejo
mais competitivo, mais eficien-
te, mais inclusivo e mais segu-
ro”, aponta o documento do BC.

» VERA BATISTA

O
relator da reforma ad-
ministrativa, deputado
Darci de Matos (PSD-
SC), alterou novamente

a proposta encaminhada pelo
Executivo, desta vezmodificando
a redação sugerida para o artigo
37 da Constituição Federal. A no-
va versão pode significar mais
uma derrota para o governo, e is-
so está descrito em uma palavra:
subsidiariedade. Com amudan-
çapromovidapelo relator, o Esta-
domantémopapel central naga-
rantia dos direitos sociais previs-
tos na Carta, cabendo à iniciativa
privadaumaatuação subsidiária.
Darci deMatos retiroudo texto

os termos“imparcialidade, trans-
parência, inovação, responsabili-
dade, unidade, coordenação, boa

governança pública e subsidia-
riedade” para definir os princí-
pios da administração pública.
Segundo ele, os termos eram va-
gos e dariammargempara o “ati-
vismodo Judiciário”.
O advogadoGilberto Becovici,

professor de direito econômico e
economia política daUniversida-
de de São Paulo e da Universida-
deMackenzie, explicou que, se a
palavra subsidiariedade fosse
mantida, “o Estado deveria reco-
nhecer a primazia da sociedade
civil, com a prevalência da inicia-
tiva privada e a necessidade da
garantia da propriedade”.
De acordo comDarci de Ma-

tos, a mudança foi resultado da
sugestão de vários parlamentares
e combinada comadeputadaBia
Kicis (PSL-DF), presidente daCo-
missão de Constituição e Justiça Darci deMatos: proposta inicial dámargema “ativismodo Judiciário”

da Câmara, onde a proposta está
tramitando. ACCJdeveria delibe-
rar sobre o texto ontem,mas de-
cidiu adiar a votação para a pró-
xima segunda-feira.
Vladimir Nepomuceno, dire-

tor da Insight Assessoria Parla-
mentar, comemorou amudança,
que, no fim das contas, reforça o
papel dos servidores públicos.
Ele diz que ainda é pouco em re-
lação às demandas dos servido-
res,mas éummovimento favorá-
vel ao que as entidades e parla-
mentares contrários à PEC nº
32/20 criticamdesde o início.
“Além da fragilidade jurídica,

inverteria a relação de principal
e subsidiário entre o Estado e a
iniciativa privada. Hoje, vários
direitos sociais são obrigação
do Estado, com a iniciativa pri-
vada atuando subsidiariamen-

te. Se mantida a redação pro-
posta pelo governo para o caput
do artigo 37 da Constituição, a
iniciativa privada teria a prece-
dência, deixando o Estado
atuando de forma subsidiária”,
afirmou Nepomuceno.
O diretor da Insight e assessor

de entidades sindicais deu como
exemploas áreasde saúdee edu-
cação. “A obrigação primeira de
garantir esses direitos de forma a
atender toda a população e com
qualidade é do Estado. A iniciati-
va privada entra de forma com-
plementar. Se mantido o texto
original da PEC, a iniciativa pri-
vada assumiria o que desejasse,
cobrando pela prestação dos
serviços, deixando o poder pú-
blico atuando apenas onde não
houvesse interesse para o setor
privado”, detalhou.

US$6
milhões

é quanto o brasileiro Carlos Ghosn,
ex-presidentemundial da Nissan, terá de
devolver à empresa depois de um tribunal

holandês rejeitar a alegação que foi demitido
injustamente pelamontadora. Ghosn é acusado
de corrupção e está enrolado com a Justiça.

R
A
P
I
D
I
N
H
A
S » Os profissionais brasileiros

estão estressados. Segundo
estudo da empresa de
recrutamento Robert Half, 52%
deles consideram que o
equilíbrio entre qualidade de
vida e trabalho piorou ou se
manteve igual desde o início da
pandemia. Além disso, 28% das
companhias pesquisadas
disseram que a saúde mental é
a maior preocupação quando o
assunto é gestão de pessoas.

»» UUmm ííccoonnee ddaammooddaa eessttáá
ccoomm ooss ddiiaass ccoonnttaaddooss:: ooss
ccaassaaccooss ddee ppeellee VVaalleennttiinnoo..
AAmmaarrccaa iittaalliiaannaa
aannuunncciioouu qquuee nnããoo
pprroodduuzziirráámmaaiiss aass ppeeççaass aa
ppaarrttiirr ddee 22002222.. AA eemmpprreessaa
ddeecciiddiiuu sseegguuiirr ooss ppaassssooss
ddee ggrriiffeess ccoommoo PPrraaddaa,,
VVeerrssaaccee ee GGuuccccii.. NNããoo vvaaii
ddeemmoorraarrmmuuiittoo ppaarraa qquuee
ccaassaaccooss ddee ppeellee ssee ttoorrnneemm
iitteennss ddeemmuusseeuu..

»» OO aauummeennttoo ddaa ddeemmaannddaa
lleevvoouu aammoonnttaaddoorraa VVoollvvoo aa
aabbrriirr uumm nnoovvoo ttuurrnnoo eemm
ssuuaa ffáábbrriiccaa ddee ccaammiinnhhõõeess
ppeessaaddooss ee sseemmiippeessaaddooss eemm
CCuurriittiibbaa ((PPRR)).. NNooss qquuaattrroo
pprriimmeeiirroossmmeesseess ddoo aannoo,, aass
vveennddaass ddee ccaammiinnhhõõeess
ssuubbiirraamm cceerrccaa ddee 5500%% eemm
rreellaaççããoo aaoommeessmmoo ppeerrííooddoo
ddoo aannoo ppaassssaaddoo,, oo qquuee éé
uumm ssiinnaall iinnqquueessttiioonnáávveell ddaa
rreettoommaaddaa..

Achave da
liderança
bem-sucedida é
influência, e
não autoridade”

Kenneth Blanchard,
escritor e consultor de
negócios americano

BancoDigiomergulha
no universo gamer

Opúblicogamer temapetiteporconsumo.Essaéa
principal constataçãodeumlevantamento realizado
peloDigio,bancodigitaldoBradescoedoBancodo
Brasil.Aoanalisarabasede1,6milhãodeclientes,o
Digiodescobriuquea turmadosvideogamesgasta
77%maisqueamédiadosusuáriosdeseucartãode
crédito.Outraconstatação foi amaiorparticipação
emtransaçõesàvistaecomprason-line.Nãoà toa,o
Digio investehá trêsanosnaárea,patrocinando
campeonatose influenciadoresdigitais.

» A companhia aérea Azul
manteve a liderança do
mercado doméstico brasileiro.
Segundo a Agência Nacional
de Aviação Civil (Anac), a
empresa fechou abril com
45,1% de share, à frente da
Latam (28,5%) e Gol (26,09%).
No mês, 2,6 milhões de
passageiros voaram pelos
céus do país, ou 561% a mais
que um ano atrás, quando a
pandemia fechou quase tudo.

AFP - 8/1/20

Azul Linhas Aereas/Flickr - 16/1/20

Luis Macedo/Câmara dos Deputados - 18/7/20

A utilização do Pix — o servi-
ço brasileiro de pagamentos

instantâneos — já supera a de
outros meios de pagamentos

Pix já é omeio de pagamentomais usadonoBrasil
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ORIENTEMÉDIO/SobmediaçãodoEgito, Israel, Hamas e Jihad Islâmica iniciam trégua, após 11 dias de escaladada violência que
deixou 244mortos. Desafio será assegurar o fimdashostilidades.Mais cedo, emdebate naONU, os dois lados se acusaramdegenocídio

Tensocessar-fogo

Embaixadores árabes cobram posição do Brasil
Emumademonstraçãodeuni-

dade diante da causa palestina e
de repúdio a Israel pelos bombar-
deios na Faixa de Gaza, o Conse-
lho de Embaixadores dos Países
Árabes emBrasília se reuniu, on-
tem, na sede da Missão Perma-
nente da Liga dos EstadosÁrabes.
De acordo como decano do con-
selho, IbrahimAlzeben, embaixa-
dor da Palestina, uma comitiva
formada por dez embaixadores
daLigaÁrabeedez chefesdemis-
são será recebida, às 12h30deho-
je, no Palácio do Itamaraty, pelo
ministro das Relações Exteriores,
CarlosAlbertoFrancoFrança.
“Apostamos no Brasil, que

sempre esteve ao lado da verdade
e da lei internacional. Temos a
convicção de que o Brasil preser-
varáoseurespeitoperanteomun-
do, e isso somente ocorrerá res-
peitando-se a lei internacional”,
disse Alzeben. Será a primeira

vez, durante o governo Jair Bolso-
naro, que um chanceler receberá
uma delegação de embaixadores
árabes. Segundo Al-Zeben, na se-
gunda-feira, a comitiva árabe terá

audiências comArthur Lira e Ro-
drigoPacheco, presidentes daCâ-
maradosDeputadosedoSenado.
“O encontro de amanhã (ho-

je) com o chanceler é ummarco

importante para nós, a fim de
escutarmos a opinião do Brasil e
expormos a nossa. Para esclare-
cermos a posição do Brasil so-
bre o que está acontecendo”,

afirmouQaisM. Shqair, chefe da
Missão Permanente da Liga dos
Estados Árabes no Brasil. Ele re-
velou que tentou agendar reu-
niões, em várias ocasiões, com o
ex-chanceler Ernesto Araújo,
mas jamais obteve resposta.
Até o fechamento desta edi-

ção, o presidente brasileiro so-
mente tinha se pronunciado uma
vez sobre a escalada de violência
noOrienteMédio—pormeio do
Twitter, Bolsonaro afirmouque“é
absolutamente injustificável o
lançamento indiscriminado de
foguetes contra o território israe-
lense”, mas não condenou os
bombardeios à Faixa de Gaza.
“Umpresidente de umpaís eleito
tem o direito de declarar o que
quiser,mas se isso nos agrada, ou
não, éoutraquestão.Oscanaisdi-
plomáticos são osmais corretos
para esclarecer as questões”, de-
clarouoembaixadorpalestino.

Alzeben lembrou que, duran-
te a gestão de Ernesto Araújo no
Itamaraty, houve umamudança
na forma com que o Brasil vota
em relação à questão palestina.
“Em várias resoluções do Conse-
lho de Direitos Humanos da
ONU, em Genebra, o Brasil vo-
tou de forma negativa no que diz
respeito à Palestina. Nós expres-
samos nossa preocupação sobre
isso e esperamos que o governo
brasileiro revise e se comprome-
ta com o direito internacional.”
Durante a reunião do Conselho
de Embaixadores dos Países Ára-
bes em Brasília, os representan-
tes da Tunísia, Líbia, Líbano,
Kuwait e Arábia Saudita presta-
ram solidariedade aos palestinos
edefenderam uma solução para
o conflito baseada no retorno ao
status quodas fronteiras de 1967,
com Jerusalém como capital do
Estado palestino. (RC)

Oencontrode
amanhã(hoje) como
chanceler (brasileiro)
éummarco
importanteparanós,
a fimdeescutarmos
aopiniãodoBrasil
eexpormosanossa”

QaisM. Shqair, chefe da Missão
Permanente da Liga dos Estados
Árabes no Brasil

Missão Permanente da Liga dos Estados Árabes/Divulgação

»RODRIGOCRAVEIRO

O
relógiomarcava 20h em
Brasília (2h de hoje na
Faixa de Gaza) quando o
médicoHazemAbuMo-

loh, 49 anos, mandou um áudio
aoCorreio emque se ouvia o ba-
rulho de fogos de artifício e de
umamultidão celebrando, na Ci-
dade de Gaza. “As pessoas estão
muito felizes. O cessar-fogo co-
meçou agora”, afirmou. No alto-
falante, gritos de “Allahu Akbar”
(“Deus é maior”), “Liberdade”,
“Palestina”e“Nósvencemos!”.Em
Ashdod (sul de Israel), a estudante
Roni Ben Zikry, 27 anos, demons-
trava alívio. “Eu estoumuito feliz
coma calmaria aguardada e com
a possibilidade de andar pelas
ruas sema ameaça demísseis. Os
últimos dias foram desafiadores.
Tenho orgulho da capacidade dos
cidadãos de cumpriremcomsuas
tarefas e permitiremque o gover-
no tome o curso da ação”, disse,
pormeiodoWhatsApp.Depois de
11diasdeviolência, quecustaram
a vida de 232 palestinos e de 12 is-
raelenses, o desafio de ambas as
partes será assegurar a imple-
mentação da tensa trégua. Os Es-
tados Unidos e o Reino Unido
saudaram a interrupção das hos-
tilidadesnoOrienteMédio,que ti-
veramamediaçãodoEgito.
OHamasreivindicoua“vitória”

noconfrontocomIsrael.“Éaeufo-
ria da vitória”, disse Jalil Al Haya,
número dois do gabinete político
da facçãonaFaixadeGaza, aodis-
cursar paramanifestantes, duran-
te amadrugada. As fotos e vídeos
enviadosporHazemmostravamo
povo na rua, além de buzinaços.
“Hámulheres e crianças de todas
as gerações”, contou. “Hoje, nós
nãodormiremos.Aocontráriodos
últimosdias, emquevivíamos sob
bombardeios, destruição emorte,
nesta noite ficaremos despertos,
comonossodesejoderespiraroar
deuma terra querida eo cheirode
umanovavida”,desabafou.
O cessar-fogo foi classificado

como“incondicional” pelo gabi-
nete do primeiro-ministro israe-
lense, BenjaminNetanyahu, en-
quanto os grupos islâmicos Ha-
mas e Jihad Islâmica confirmaram
a trégua.“O gabinete (de seguran-
ça) aceitoupor unanimidade a re-
comendação dos funcionários de
segurança (...) deaderir à iniciativa
egípcia de cessar-fogo bilateral
sem condições”, informaram as
autoridades israelenses, pormeio
deumcomunicado.
Empronunciamentoànação,o

presidente dos EUA, Joe Biden,
anunciouque conversou comNe-
tanyahu e comAbdel FattahEl-Si-
si, presidente do Egito. “O senhor

As Forças de Defesa de Israel
(IDF) anunciaram que, somen-
te ontem, mais de 300 foguetes
foram disparados da Faixa de
Gaza em direção ao território
israelense. “Em resposta, atingi-
mos cerca de 30 bases de lança-
mento dos artefatos”, afirma-
ram, pormeio doTwitter. Desde
10 de maio, o Hamas lançou
4.340 foguetes contra Israel.
Abrigado em uma escola da

Agência das Nações Unidas de
Assistência aos Refugiados da
Palestina no Próximo Oriente
(UNRWA), no norte da Faixa de
Gaza, o sanitarista Youssef
IbrahimHaboubmisturava ceti-
cismo e esperança em relação à
trégua. Casado e pai de oito
crianças, o palestino de 42 anos
disse ao Correio não saber se o
cessar-fogo será passível de cre-
dibilidade. Pouco antes da zero
hora de hoje (18h de ontem em
Brasília), ele relatou que escuta-
va o barulho de drones (aviões
de reconhecimento não tripula-
dos). “Eu quero viver em paz,
com minha família. Quero vol-
tar para casa. Durante os bom-
bardeios, crianças choram e cla-
mam por seus pais. Meus filhos
precisam de apoio psicológico,
pois sentem medo e têm pesa-
delos todas as noites”, disse. Ele
a família foram forçados a fugir
de casa, pois vivem a apenas
1km da fronteira com Israel.

Netanyahume informou que Is-
rael concordoucomumcessar-fo-
gomútuo incondicional. Os egíp-
ciosnos informaramqueoHamas
e outros grupos emGaza também
concordaram”, declarou. Biden
deu seu“sincero reconhecimento”
aoEgito pelamediação da trégua.
“Creio que temos uma oportuni-
dadegenuínadeseguiremfrentee
estoucomprometidoemtrabalhar
para isso.”ODepartamentodeEs-
tado norte-americano anunciou
que o secretário Antony Blinken

viajará aoOrienteMédio“nospró-
ximosdias”.DominicRaab,minis-
tro britânicodasRelações Exterio-
res, instouosdois ladosatornarem
ocessar-fogoduradouro.
QaisM.Shqair, chefedaMissão

Permanente da Liga dos Estados
Árabes no Brasil, disse à reporta-
gem que o cessar-fogo é um“de-
senvolvimentopositivo”. “Trata-se
de umpasso adiante.Nós espera-
mos que ele seja respeitado. Pre-
servar as vidas dos civis é uma
prioridade”, comentou.

Mais cedo, durante umdeba-
te na Assembleia Geral da Orga-
nização das Nações Unidas
(ONU), uma troca de farpas en-
tre o chanceler palestino, Riyad
Al-Maliki, e o embaixador israe-
lense, Gilad Erdan, deu o tom
de fragilidade da trégua. “Va-
mos parar com esse massacre.
Como pode uma potência ocu-
pante ter o direito de se defen-
der quando todo um povo sob
ocupação está privado dosmes-
mos direitos?”, questionou Al-

Maliki. Por sua vez, Erdan de-
nunciou que a ONU atua com
“indiferença em relação ao sta-
tus do Hamas, que, como nazis-
tas, está empenhado no genocí-
dio dopovo judeu”. “Vemosuma
tentativa de criar falsa equiva-
lência moral”, acrescentou.

Ceticismo

As últimas horas de hostilida-
des aumentavamo ceticismo so-
bre a interrupção da violência.

Mohammed Abed/AFP

» Depoimentos

Esperança israelense
DavidAtar

“O povo de Israel recebeu a notícia com uma mis-
tura de sentimentos de esperança, com a lembrança
dos últimos casos de cessar-fogo.O problema princi-
pal da Faixa de Gaza e do lado palestino não foi re-

solvido: o fundamentalismo religioso do Hamas e da Jihad Islâmica e
a negação da existência do Estado de Israel, além da incitação e da
doutrinação das gerações palestinas contra a ideia de convivência pa-
cífica com Israel. Depois de 11 dias e de 4 mil foguetes lançados de for-
ma indiscriminada contra cidades israelenses, não conseguiram que-
brar o espírito do povo de Israel. Uma nova atitude quanto à Faixa de
Gaza será necessária para resolver o problema. Os velhos e reciclados
paradigmas não serão suficientes para trazer a paz.”

EncarregadodeNegócios daEmbaixadade Israel

Alegria e dor
IbrahimAlzeben

“Este é um momento de alegria, apesar da dor
que acompanhou 11 dias de opressão. Agradece-
mos ao irmão Egito e a todos os esforços extenuan-
tes de todos os atores internacionais que contri-

buíram para estancar o sangramento. Esperamos que seja o come-
ço do fim da agressão e da violência e um verdadeiro começo para
o povo palestino recuperar seus direitos nacionais. Esta rodada
sangrenta, na qual centenas de pessoas inocentes foram mortas e
destruídas, provou que o uso da força por Israel, não importa o
quão grande seja, não impedirá o nosso povo palestino de reivin-
dicar o nosso direito legítimo a uma vida decente, em um Estado
independente, com Jerusalém Oriental como capital.”

Embaixador palestino emBrasília

“Inferno na Terra”
para crianças

“Se existe um inferno sobre a Terra,
são as vidas das crianças em Gaza”,

advertiu o secretário-geral da
Organização das Nações Unidas
(ONU), António Guterres, antes do

anúncio do cessar-fogo. Ele
lamentou que cerca de 60 crianças
palestinas tenham sido mortas pelos
bombardeios de Israel, enquanto
milhares ficaram feridas. Guterres

também classificou como
“inaceitável” o lançamento

indiscriminado de foguetes por parte
do Hamas, os quais mataram 12
pessoas no sul de Israel e em Tel

Aviv. “Os combates forçaram mais de
50 mil pessoas a abandonarem suas

casas e a buscarem abrigo na
Agência das Nações Unidas de
Assistência aos Refugiados da

Palestina no Próximo
Oriente (UNRWA).Moradores daCidadedeGaza fazemosinal davitória, ostentambandeira palestina e celebramdiante dos escombrosdeprédiodestruídopormísseis

Mahmud Hams/AFP
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Aponte o celular para o QR Code
e assista a um vídeo feito pelo
médico palestino Hazem Abu
Moloh sobre as comemorações
pela trégua, assim que foi
anunciada, na noite de ontem.
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Verborragia

A declaração do presi-
dente Jair Bolsonaro (sem
partido), que chamou de
idiotas as pessoas que ain-
da praticam o isolamento
social, como forma de evi-
tar a contaminação por co-
ronavírus, foimaisumadas
suas verborragias compul-
sivas. Essa atroz declaração
do presidente — “tem al-
guns idiotas que até hoje fi-
cam em casa” — foi dada
emumencontronoPalácio
da Alvorada com seus
apoiadores. Na ocasião,
Bolsonaro comentou elo-
giosamente as manifesta-
ções do fim de semana, or-
ganizadas por ruralistas,
que provocaram aglomera-
ção commuitos manifes-
tantes, sem máscaras, na
Esplanada dosMinistérios.
De acordo como presiden-
te, se os trabalhadores ru-
rais tivessem ficado em ca-
sa, o resto da população te-
ria morrido de fome. Se-
nhorpresidente, commeus
respeitos, prefiro ser idiota
a colocar a família emrisco,
comoV. Ex. a faz irrespon-
savelmente e constantemente. Outra verborreia gover-
nista foi dada pelo vice-líder do governo na Câmara,
deputado Giovani Cherini (PL-RS), ao discursar contra
o uso demáscaras para reduzir a disseminação da co-
vid-19. O deputado Cherini declarou, em sua fala, sem
provas, que o uso constante demáscaras pelo ex-pre-
feito de São Paulo Bruno Covas, quemorreu neste do-
mingo em decorrência de um câncer, pode ter contri-
buído para o avanço da doença. Absurdo! E pasmem, o
deputado completou em seu discurso: “A nação brasi-
leira está sofrendo de ansiedade e sabe por quê? Por
causa do uso demáscara”. Deputado conterrâneo, nos
rincões gaúchos, o senhor prega aos seus eleitores a
não utilização damáscara? QueDeus ilumine e proteja
os seus eleitores!
»RenatoMendes Prestes,
Águas Claras

Deprimente

Constrangedor.Talvez ainda seja umapalavramuito
branda para qualificar o depoimento do general e ex-
ministro da Saúde Eduardo Pazuello à CPI da Covid, na
quarta-feira. A hierarquia, marca das Forças Armadas,
foi esgarçada. O general se mostrou um homem sub-
metido aos caprichos, ao negacionismo de um capitão
desvairado ementiu acintosamente, sendo desmasca-
rado por meio de gravações (provas audiovisuais).
Criou subterfúgios mais frágeis do que uma gota de
água. Que situação triste! Mas o pesadelo não passou.
Terá, cedo ou tarde, de prestar contas dos seus atos à
Justiça, pois, ao fim e ao cabo, se colocou comomario-
nete de um capitão que chegou ao poder para “des-
construir”e“destruir” toda equalquerpolítica favorável
à sociedade, sobretudo as voltadas aos segmentosmais
vulneráveis. O general virou cúmplice da tragédia. O
negacionismo de todos os bons valores civilizatórios,

da ciência, da medicina e
da lógica aproxima o país
de 500 mil mortos, grande
parte evitável, se a vida da
população fosse importan-
te para o capitão.Mas o ca-
pitão é comandante do
ódio,dodesprezopelaspes-
soas. Entende, emoposição
ao pensamento universal,
que “nenhuma vida impor-
ta” e faz questão de xingar
quem se protege, adotando
medidas protetivas, até em
respeito à vida do próximo.
Para ele, tem valor aqueles
que compactuam com a
sua narrativa letal. Ao assis-
tir à primeira parte do de-
poimento de Pazuello, ima-
ginei como os comandan-
tes do Exército se sentiram
diante das cenas de levian-
dade e escárnio de um de
seus generais, exibidas para
o país e para omundo, que
enfrentam a pior praga dos
últimos 100 anos. Cons-
trangedor, vergonhoso, de-
primente.
» Leonora Lima,
Núcleo Bandeirante

Pazuello

O general Pazuello passou mal perante a CPI ao
comparecer com o espírito aberto e dizer que respon-
deria a todos os questionamentos. Civilizado e com
uma formação cultural forjada nas fileiras do Exército
Brasileiro, desde criança, pois a iniciounoColégioMili-
tar com apenas 10 anos, pensou que teria um trata-
mento a altura do que se deve dar a uma testemunha
que exerceu cargo de segundo escalão da República e,
principalmente, porque seria interpelado ou interroga-
do por senadores, quase todos ex-governadores.Mas o
que se viu foi uma saraivada de acusações, pressões e
confrontações impiedosas, com discursos pré-fabrica-
dos e semperguntas. Foi uma seção enfadonha emque
não se queria ouvir o depoente, mas fazer com que ele
acusasse o presidente da República.Viu-se, ainda, que
quando o interpelado tentava justificar as respostas,
caiam em cima dele, interrompendo-o e exigindo que
desse resposta “objetiva”, quando, ao contrário, as per-
guntas que faziam eram extensas e confusas. Teve um
senador, ex-governador do Amazonas, que, de uma só
tacada, fezmais de 10 perguntas, quando onormal e le-
gal seria fazer umapergunta por vez. Havia irritação ge-
ral, mas uma lição ficou: à apuração de um caso, tudo
deve ser espontâneo enatural. Na IdadeMédia, os inter-
rogatórios eram feitos sob suplícios; às vezes, um ino-
cente fraco confessava o crime, enquanto um culpado
forte que o aguentasse era absolvido.Outra lição foi dei-
xada pela decisão doministro Lewandowski: confusa,
porque, aomesmo tempo que determinava que o de-
poente podia ficar calado, naquilo que julgasse ser con-
fissão, o obrigava a falar quando se referisse a terceiro.
Ora, como separar o joio do trigo, quando caroços tei-
mososeestranhossão infiltradosnotodo?Paraadecisão
que não é clara ou causa dúvida, o remédio é o recurso
dos embargos de declaração! O quenão houve. Epílogo:
piordoqueosuplício físicoéopsicológico.
» José Lineu de Freitas,
Asa Sul

Baixaadesãoà
vacinadagripe
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Háexatos três anos, umacategoria come-
çava a parar o Brasil. Naquele 21 demaio de
2018, teve início a greve dos caminhoneiros.
Durante 10 dias, o país conviveu com difi-
culdades de abastecimento em diversas ca-
pitais. Escassez e alta da gasolina foram os
problemas mais comuns, mas os transtor-
nosocorreramaosmontes, comosuspensão
de aulas, restrição na circulação do trans-
porte coletivo e cancelamento de voos.
Agora, com o preço dos combustíveis

nas alturas, o governo lança um pacote de
incentivos aos caminhoneiros para conter
ameaças de greve. Batizado de Gigantes do
Asfalto, o programa prevê ações para me-
lhoria da infraestrutura rodoviária, regula-
ção e serviços de apoio, financiamento es-
pecífico para os trabalhadores e ações para
melhoria da qualidade de vida. Nada mais
justo. O grande problema é que o Estado
brasileiro é reativo, e muito pouco proati-
vo. Em vez de se antecipar aos problemas,
reage-se a eles. Se não fosse a ameaça de
bloqueios das estradas, o Gigantes do As-
falto seria lançado? Difícil, não é?
Assim, sendo majoritariamente reativo,

tudo ficamais complicado.Veja, por exem-
plo, a situação atual da pandemia. Esta-
mos no meio da mais grave crise sanitária
dos últimos 100 anos, e o país não tem um

planejamento efetivopara sair dela. Aposta-
se tudo na vacinação, que avança a passos
lentos,mas corre-se o risco de sermos traga-
dos pormais uma grande onda de infecções
por covid-19. A cepa indiana é a nova amea-
ça, alertam epidemiologistas, porque apre-
senta alterações na proteína spike, com
maior resistência emaior transmissibilidade
dovírus. Eoque temsido feitopara contê-la?
E toda essa ameaça nos assombra com a

médiamóvel de casos emortes emumpata-
marmuitoalto,praticamenteodobrodopico
registradoem2020.Comoatestagemémuito
baixa no Brasil e não existe rastreio do vírus,
ficamos àmercê dos indicadores de interna-
ções e taxa de ocupações deUTI. Na prática,
tem funcionado assimnoBrasil: se aumenta,
fecha tudo.Enãopode ser sódessa forma.
Ninguém aguenta mais lockdown. É fa-

to. Mas é preciso, sim, dar um basta no cli-
ma de “liberou geral” que volta a tomar
conta de uma parcela expressiva da popu-
lação. Rodas de samba, festas clandestinas,
bares lotados estão por aí. Ocorrem tanto
em clubes às margens do Lago Paranoá
quanto em cidades mais afastadas da área
central da capital do país, mas nada é feito
para combater na origem. Por isso, fica o
alerta: é preciso mais do que ser reativo pa-
ra conter a pandemia. Isso está claro.

A
proximidade do inverno no
Brasil acendeoalerta para o au-
mento dos casos de gripe dian-
te de um cenário marcado pela
pandemiadecovid-19,quevem

sobrecarregando o sistema público e pri-
vado de saúde no país. Para evitar as doen-
ças respiratórias que, muitas vezes, evo-
luem para quadros graves e fatais, a cam-
panha nacional de vacinação contra o ví-
rus influenza este ano começou em 12 de
abril e segue até 9 de julho com o objetivo
de vacinar pelo menos 90% dos grupos
elegíveis, o que representa mais de 79mi-
lhões de pessoas. Mas, até o momento, a
adesão émuito baixa.
Dividida em três etapas, a primeira, vol-

tada para crianças de seis meses a 6 anos,
povos indígenas, trabalhadores da área da
saúde, gestantes e puérperas, teve apenas
25% de adesão. Foram aplicadas 6,9 mi-
lhões das 27,3milhões de doses distribuí-
dasnopaís, segundooMinistério daSaúde.
A segunda etapa, voltada aos idosos

commais de 60 anos e professores, come-
çou dia 11 demaio e segue até 8 de junho,
com a expectativa de vacinar 33 milhões
de pessoas. A terceira e última etapa na re-
de pública começa em 9 de junho, incluin-
do forças de segurança, pessoas com co-
morbidades, trabalhadores de transporte
coletivo rodoviário, entre outros.
Em Belo Horizonte, cerca de 143 mil

pessoas se vacinaram até agora contra a
gripe, o que representa apenas 22% do
atual grupo contemplado, segundo infor-
mações da Secretaria Municipal de Saú-
de. Ameta é imunizar 90% do público-al-
vo. Se a vacina contra a gripe é defendida
por especialistas da área de saúde, com a
pandemia do novo coronavírus, a sua im-
portância é reforçada. Isso porque alguns
dos sintomas, como tosse, febre e dor no

corpo, podem ser facilmente confundi-
dos com os da covid-19.
Tanto a gripe quanto o novo coronaví-

rus são infecções respiratórias e têm qua-
dros muito parecidos no início, podendo
confundir o diagnóstico. Com a imuniza-
ção, ocorre redução nas complicações por
gripe e, consequentemente, no número de
internações. Se a pessoa chegar comsinto-
mas ao hospital e tiver sido vacinada con-
tra a influenza, o atendimento será ime-
diatamente voltado para a possibilidade
de covid-19.
Osprincipais sintomasdagripesão febre

alta, seguida de dormuscular, dor de gar-
ganta, dor de cabeça, coriza e tosse seca. A
febre é o sintomamais importante e dura
em torno de três dias. O vírus influenza cir-
cula no Brasil commais intensidade no in-
verno e pode provocar a síndrome respira-
tória agudagrave (SRAG). SegundooMinis-
tério da Saúde, em 2020, foramnotificadas
2.150hospitalizaçõespor SRAGnopaís.
A campanha de vacinação contra gripe

ocorre emmeio à vacinação contra covid-
19. Em função disso, oMinistério da Saúde
indica um intervalo de 14 dias entre a apli-
cação dos dois imunizantes.Mas, como es-
sas doenças podem evoluir para quadros
graves, é fundamental que, sendo possível,
as pessoas tomemas duas vacinas.
Neste cenário trágico de pandemia de

covid-19, quando jámorrerammais de 440
mil pessoas no Brasil, é fundamental in-
tensificar as campanhas de adesão ao es-
quema vacinal. Imunizar grande parte da
população contra a gripe vai trazer impac-
to positivo para a saúde pública diante da
sobrecarga em hospitais e centros de saú-
de por conta do novo coronavírus. Mais
que nunca, defender e cobrar a vacinação
contra gripe e covid-19 é crucial para re-
verter esse quadro.

Câmara aprovaMPpara viabilizar
privatizaçãodaEletrobras.

Ex-donos das capitanias hereditárias
estãomagoados ou enfurecidos?

JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa— Lago Sul

“Missão cumprida”. 444milmortos!
IIttiirroo IIiiddaa— Asa Norte

Oex-ministro da Saúdedeclarou àCPI da
Covid: “ Cumpri comamissão”,mas, na
realizada, ele cumpriu coma“omissão”.

SSaauulloo SSiiqquueeiirraa— Asa Norte

444milmortos. O lemadabandeira
nacional, “OrdemeProgresso”, é

substituídopor“DesordemeRetrocesso”.
Vival o bolsonarismo!
EEuuzzéébbiioo QQuueeiirroozz— Octogonal

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

Éprecisodeixardesersóreativo

ROBERTOFONSECA
robertofonseca.df@dabr.com.br
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» BIANCAMARIA GONÇALVES E SILVA
Advogada, membro do Observatório de Violência Política Contra a Mulher, do LiderA – observatório eleitoral IDP, da Abradep e da ABMCJ/DF

Ausência de mulheres
na CPI da Covid-19

Debate

» Celeuma forte entre o youtuberCaioCopolla e
o deputadoKimKataguiri.Veja no blog do Ari Cunha

Parceria

»Depiscinãopara prainha, o governobusca parceria para a
manutenção e segurança do local. Exemplo de
desobediência às práticas sanitárias em tempos de
epidemia, o local fica lotadode adultos e crianças sem
máscaras e vende cerveja a vontade, na beira da estrada.
É diversão garantida aos frequentadores e aborrecimento
total aosmoradores da redondeza.

Seca

»No início da seca noDF, é preciso evitar as queimadas de
quintal. Ainda é possível vermotoristas arremessando
cigarros no asfalto, atitude de total desrespeito e perigo.

Trânsito

» Por falar nisso, aCâmara Legislativa está comaudiência
pública on-line para debater a educaçãono trânsito. A
chamada foi feita pelo deputadodistritalValdelino
Barcelos (PP), presidente daComissão deTransporte e
MobilidadeUrbana (CMTU).

Hackers

» Aconteceu emmaio de 2011 e gerou a lei 12.737/12 e uma
alteraçãono código penal. O fato típico era a violaçãoda
intimidade, e a lei ganhouonomedeCarolinaDieckmann.
Às vezes, a intimidade invadida por hackers pode servir até
de prova para a Justiça. Só às vezes.

“Perguntas simplórias semcontextualização, sema
compreensãodoquenós estamos falando, não vai
atender àspessoasque estãonos esperando. Euvou
responder todas asperguntas, semexceção, e colocode
outra forma. Podemter certeza, eunão vou ficar
repetindoumapalavra. Eu vimcombastante conteúdo
e eupretendodeixar claro àpopulaçãobrasileira e a
todosos senhores todosos fatos e verdadesque
aconteceramsobaminhagestão. Perguntas com
respostas simplórias eu gostaria até quenão fossem
feitas.Meperguntemcoisas comprofundidade.”

EExx--mmiinniissttrroo PPaazzzzuueelllloo na CPI do Covid

A frase que foi pronunciada

Aconteçao
queacontecer
Desde 2005, quando estourou o escândalo do Mmensalão,

época em que a cúpula do Partido dosTrabalhadores (PT) usou o
dinheiro público desviado para literalmente comprar parlamen-
tares para que votassem a favor do governo, boa parte da popula-
ção brasileira, surpreendida e profundamente decepcionada com
a classe política, vem acompanhando, pari passu e com atenção
redobrada, o cotidiano de corrupção emque se transformouoEs-
tadodesde a redemocratização.
Os 20 anos de governosmilitares não foram suficientes para fa-

zer ver, à classepolítica, a importância e a ligaçãoestreita existente
entre ética pública e democracia para todo e qualquer projeto que
favoreça a governança e a unidade nacional. Sem essa relação de
respeitomútuoentre as elites dirigentesdopaís e apopulação, go-
verno algumé capaz de lograr êxito emadministrar umanação.
A perda de credibilidade dos políticos, demodo geral, tem efei-

to direto sobre a qualidade de nossa democracia. Os seguidos epi-
sódios demalversação dos recursos públicos, desde a volta dos ci-
vis aopoder, em1985, têmefeitonegativo sobre a imagemdopaís,
dentro e fora do Brasil, e mais do que isso, tem favorecido, sobre-
maneira, os períodos de crise institucional, que de tão frequentes,
foram transformados emcíclicos.
Provadequeomaudesempenhodaclassepolítica temsuscita-

do crises sociais, econômicas e mesmo políticas é o fato de que
não há umúnico governo, nesses últimos tempos, que não tenha
sofridodesgastes públicos coma sequência sem fimde comissões
parlamentares de inquéritos (CPIs). A situação é esdrúxula em si.
Há governo, há CPI. O pior com esse tipo de realidade surreal é
que nem a composição dosmembros dessas diversas CPIs, nem
osgovernos investigadosaté aqui conseguiriamobter aabsolvição
total caso fossem, de fato, submetidos aos rigores de um tribunal
sério e isento.
Cada governo que chega corresponde a uma CPI específica e

ruidosa, e como cada umadessas comissões parlamentares de in-
quérito, mesmo lavando a roupa suja em público, nada resultam
emmedidas práticas e realistas para sanear o Estado demodo de-
finitivo, fica evidente que o desperdício do dinheiro público, em
tantas transações suspeitas ao longo desses últimos 35 anos, é
tambémgasto emComissões, que, ao fim e ao cabo, virampó, tão
logo são encerradas.
Ocorre que, semelas, a coisa seria pior, se é que issopode ainda

ocorrer em se tratando de Brasil. Aconteça o que acontecer daqui
para sempre, a figura doocupante doPalácio doPlanalto, bemco-
mo os governadores e prefeitos atuais ficará namemória dos bra-
sileiros ligados diretamente à pandemia e a todas as agruras que
ela produziu, aconteça o que acontecer nessa CPI. Essa já é, em si,
umapenalidade e tanto.

Cabeça de judeu
»ORLANDOTHOMÉCORDEIRO

Consultor em estratégia

“O que ele alegou como “forças terríveis, até agora ninguém
sabe o que foi. E tem feito disto o segredo para não ficar
esquecido. Disse agora que não tem medo de caretas, mas
teve numa hora em que não deveria ter.”
(Publicada em 02.02.1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

É preciso desnaturalizar a
violência política de gênero

D
esde o início da pandemia da covid-
19, há grande discussão quanto à res-
ponsabilidade dos gestores públicos
no que diz respeito à administração

da crise sanitária semprecedentes que, sem
dúvida, gera imensos desafios, especialmente
aos chefes dos poderes executivo em todas as
esferas (federal, estadual emunicipal), razão
pelaqual oSupremoTribunal Federal, logono
início da pandemia, foi chamado a semani-
festar quanto à competência de cadaumpara
gerir a crise sanitária, tendo decidido que to-
das as esferas de poder seriam responsáveis
quanto à adoção demedidas administrativas
enormativasparaagestãodacrise.
Passado mais de um ano do início da

pandemia da covid-19, após muitos emba-
tes políticos, especialmente no que diz res-
peito à inércia do governo federal em provi-
denciar a vacina para a população brasileira,
o Senado Federal entendeu por instaurar a
CPI daCovid no fimde abril. Coube ao sena-
dor Rodrigo Pacheco, presidente do Senado,
designar os membros que compõem a Co-
missão Parlamentar de Inquérito, tendo ele
designado 18 integrantes, todos homens,
para tratar de tema tão relevante que, segun-
do demonstram as pesquisas, têm afetado
muito mais as mulheres, em razão da carga
de cuidadoque a elas é atribuída, pelo traba-

lho doméstico acumulado ao home office,
bem como em razão da violência doméstica,
que aumentou consideravelmente, tendo
em vista que as vítimas tiveramque ficar iso-
ladas emcasa comseus agressores.
A ausência demulheres na CPI da Covid-

19 demonstra umadas faces daViolência Po-
lítica de Gênero não física, simbólica, que
consiste na exclusão dasmulheres dos espa-
ços de poder, decisão e fala, tornando-as in-
visíveis. O fato demonstra que, mesmo as
parlamentares que conseguiram transpor as
diversas barreiras na corrida eleitoral, tendo
sido democraticamente eleitas para repre-
sentar seus estados, continuam a sofrerVio-
lênciaPolíticadeGêneronoexercíciode seus
cargos emandatos, por seus próprios pares.
Para terodireito à voz, somenteemmarço

de 2021, com a aprovação da Resolução
06/2021 do Senado, com a previsão expressa
de indicação de líder e vice-líder da bancada
feminina, é que foi garantida àsmulheres as
prerrogativas de “inclusive quanto à prefe-
rência para o uso da palavra e o direito a vo-
to” e “de apresentação de destaques na tra-
mitaçãodos projetos”.
Porém,mesmocomaprerrogativa expres-

sa no Regimento Interno da Casa, as parla-
mentares têm enfrentado grande resistência
porpartede seuspares, fatoque temsidodia-
riamente repercutido pelas redes sociais e
por parte da imprensa, especialmente após
umadasprimeiras reuniõesdaCPI emqueas

Parlamentares presentes foramquestionadas
e a líder da bancada feminina, senadora Si-
moneTebet precisou contestar de forma vee-
mente o que os parlamentares da base gover-
nista chamavamde“privilégio”quantoàcon-
cessão da palavra à bancada feminina, o que,
conformedito, trata-sedeprerrogativa.
Em recente entrevista concedida à BBC

News Brasil, a senadora relata diversas situa-
ções pelas quais já passou, destacando que
“na política, precisoumudar seu comporta-
mento (“aprender a falarmais alto—porque
amulher temque falarmais alto para ser ou-
vida, infelizmente, até hoje—, saber bater na
mesa, saber enfrentar de igual pra igual”)”,
como se deixarem suas qualidades femini-
nas e aprender a se comportar comohomem
fosse algo naturalizado e representasse o
custo por alcançar umcargopolítico.
Impedir que as parlamentares ocupem

vagas na CPI da Covid constitui violência
política de gênero. É preciso desnaturalizar
a violência política de gênero, especial-
mente a não física, que busca excluir, invi-
sibilizar, anular o exercício dos mandatos
pelas parlamentares devidamente eleitas,
para que a política deixe de ser um espaço
hostil, pois esse não é, ou aomenos não de-
veria ser, o preço a se pagar para o exercício
pleno de seus direitos políticos. Aqui, faze-
mos coro à campanha promovida pelo NDI
(National Democratic Institute) para dizer
claramente #NotTheCost.

N
o livroO segredo judaico de resolu-
ção de problemas, o rabino Nilton
Bonder apresenta de forma didática
e divertida uma visão de vida popu-

larmente conhecida como iídiche kop (cabe-
ça de judeu), uma forma de questionamento
aguçada e bastante perspicaz utilizada na
busca de saídas para situações percebidas
como irreversíveis.
Nesse processo, a realidade pode ser de-

composta em quatro aspectos: o “aparente
do aparente” (problema literal), o “oculto do
aparente” (problemametafórico), o “aparen-
te do oculto” (problema alusivo) e o “oculto
do oculto” (problema secreto). Para cada um
há caminhos específicos.
O“aparentedoaparente”diz respeito àdi-

mensão do óbvio e do concreto, devendo ser
enfrentadocomapretensãodedescobrir no-
vos ângulos para olhar oproblema.No“ocul-
to do aparente”, a principal característica é
que o elemento oculto atua ressaltando o as-
pecto visível, ajudando a encontrar respostas
por meio de intervenções heterodoxas ou
paradoxais que levem à sua dissecação. O
“aparente do oculto” é o reino da intuição,
emqueseultrapassamos limitesdo racional.
Por fim, o “oculto do oculto”, no qual a igno-
rância só pode ser desvendada pormeio da
ação e/ou experimentação.
Tive a oportunidade de acompanhar ao

vivo amaior parte das sessões da CPI da Co-
vid nas duas primeiras semanas de traba-
lho, procurando prestar atenção ao com-
portamento de parlamentares e depoentes.
De um lado, há o grupo de senadores inde-
pendentes e de oposição destacando a tra-
gédia das mais de 400 mil mortes com a in-
tenção de deixar clara a responsabilidade
direta do governo federal. De outro, a base
de apoio ao governo atuando para isentar o
presidente, enquanto aponta suas baterias
para identificar os governos estaduais emu-
nicipais como os culpados. Até aí, nada de
novo, certo? Porém é importante analisar a
reação das pessoas alinhadas aos dois gru-
pos, particularmente a repercussão nas re-
des sociais e, para isso, procurei usar os en-
sinamentos da iídiche kop.
A primeira observação diz respeito ao

comportamentoda oposiçãoqueparecenão
ter conseguido superar o aspecto “aparente
do aparente” em seu embate com o presi-
dente ao longo dos 28meses de seumanda-
to. Ela continua centrando seus ataques na
exploração das características comporta-
mentais deBolsonaro ede suas inúmerasde-
clarações contraditórias. Ora, para quem o
apoiou e ainda o apoia, mesmo que critica-
mente, isso não representa qualquer óbice.
Diante desse quadro, é comum ver e ouvir
pessoas perguntando algo do tipo “como é
possível, com toda essa tragédia, ainda ter
tanta gente o apoiando?”.
Para poder responder a essa pergunta, se-

ria útil adotar o segundo aspecto, identifican-
doo“ocultodoaparente”.Nessesentido,pare-
ce-medecisivo compreender que a resiliência
nos percentuais de apoio ao presidente pode

ser explicada pela sua capacidade de in-
terpretar e dar vazão a um sentimento re-
primido e difuso de revolta, quase recal-
que, contra um inimigo caracterizado por
ele como representante de valores vincu-
lados ao politicamente correto, aos ata-
ques à família tradicional, ao globalismo,
à corrupção, ao comunismo.

Amilitânciapessoal dopresidente,muito
semelhante a de um influenciador digital, é
pautada pela convocação de seus apoiadores
para travar essa guerra permanente. A narra-
tiva que serve de instrumento para animar
seus soldados é constantemente eivada de
meias verdades que, ao contrário dasmenti-
ras facilmente desmascaráveis, carregam
consigo informações suficientes para gerar e
estimular o ceticismoouadesconfiança.
Para poder entrar em melhores condi-

ções nessa guerra, uma candidatura do po-
lo democrático necessita desenvolver o

aprendizado contido no aspecto “aparente
do oculto”, substituindo a narrativa basea-
da na conclamação ao equilíbrio e à racio-
nalidade por uma visão mais intuitiva e li-
bertadora das certezas e dogmas que histo-
ricamente marcam seus posicionamentos.
Mais do que nunca, o relevante passa a ser
perguntar a si mesmos “por que não?”.
Por fim, entender que, em política, mais

do que em outros territórios, a disputa é
marcada por elementos que podem ser re-
presentados pelo “oculto do oculto”. Nessa
situação, em que o cenário é de muitas in-
certezas, só é possível aplicar uma solução:
agir! E tal ação serámais eficaz quantomaior
a radicalização por ela transmitida. Afinal,
na política, as pessoas se movem pela emo-
ção.Vejo Bolsonaro favorito à reeleição, mas
o polo democrático ainda podemudar esse
quadro, aprendendo desde já a praticar os
ensinamentos da“cabeça de judeu”.
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Ciência

DrogachegaaosesconderijosdoHIV
TESTEEMRATOS

Agência daONUgarante queos imunizantes aprovados funcionamcontra todas as variantes doSars-CoV-2,mas alerta que, emuma
pandemia, nãohá “risco zero”. Novos dados indicamque fórmula daAstraZenecapode ter efetividademaior doqueados testes clínicos

O governo indiano abrirá cen-
tros de tratamento demucormi-
cose, uma infecção grave que
tem se espalhado entre os paci-
entes de covid-19 e preocupado
autoridades do país pela alta
letalidade.Oanúncio sedeuapós
a detecção demilhares de casos
da enfermidade. De acordo com
a imprensa local, mais de 200 pa-
cientes commucormicose estão
sendo tratados em clínicas da ca-
pital, e outras dezenas esperam
leitos hospitalares. Estados como
Rajasthan, Telangana e Maha-
rashtra também enfrentam uma
epidemia do fungo— o último,
por exemplo, registroumais de 2
mil infectados.
“Os casos de infecções por

mucormicose em pacientes com
a covid-19 após sua recuperação
são quase quatro, ou cinco, vezes
mais numerosos do que aqueles
detectados antes da pandemia”,
relata Atul Patel, especialista em
doenças infecciosas e membro
da equipe de enfrentamento à
covid-19 do estado de Ahmed-
abad. PeloTwitter, oConselho In-
diano de PesquisaMédica, agên-
cia científica responsável por for-
necer respostas ao governo, aler-
ta que a mucormicose, se não
tratada, pode ser fatal.
Os especialistas do órgão ex-

plicam que os pacientes com a
covid-19 mais suscetíveis a de-
senvolver essa infecção fúngica
incluem indivíduos com qua-
dro de diabetes não controlado
que usaram esteroides durante
o tratamento da covid-19 e
aqueles que ficarammuito tem-
po em unidades de terapia in-
tensiva (UTI).

Para tratar o HIV, uma das difi-
culdades encontradas é acessar os
reservatórios do vírus, locais no
organismo em que ele “se escon-
de” e os medicamentos não che-
gam. Pesquisadores dos Estados
Unidos e do Canadá desenvolve-
ram um remédio que se mostrou
promissor ao acessar esses abri-
gos do agente infeccioso. O medi-
camento experimental, que com-
bina anticorpos de soropositivos e
uma molécula sintética, gerou re-
sultados positivos em ratos, com
diminuição na carga viral. Os re-
sultados foram detalhados na últi-
ma edição da revista especializada
Cell Host & Microbe.

No processo de ataque ao organis-
mo, oHIV infecta os linfócitos, células
de defesa do corpo. Em uma delas,
chamada T CD4+, o vírus consegue
entrar e permanecer adormecido, e
isso impede que seja atingido pelos
antirretrovirais disponíveis. “A exis-

tência desses santuários virais escon-
didos explica por que a terapia atual
não cura as pessoas com HIV e por
que elas devem permanecer em trata-
mento por toda a vida”, explicam os
autores do estudo.
A equipe resolveu explorar o uso

de um grupo de pequenas molécu-
las semelhantes à T CD4+ a fim de
vencer esse obstáculo. As molécu-
las foram projetadas e sintetizadas
por um grupo de pesquisadores da
Universidade da Pensilvânia, nos
EUA, em 2019, e agem como “abri-
dores de lata”. “São elementos sin-
téticos que conseguem forçar o ví-
rus a se abrir e expor partes vulne-
ráveis presentes nesses reservató-
rios”, relatam os cientistas.

Mais estudos

A molécula foi combinada a dois
anticorpos presentes no sangue de
soropositivos, e o novo coquetel, tes-

tado em ratos com um sistema imu-
ne composto por células humanas.
O uso domedicamento rendeu resul-
tados positivos: ele teve acesso aos
reservatórios de HIV e diminuiu a
carga viral nas cobaias. “Consegui-
mos ‘abrir’ esses envelopes do pató-
geno. Nossas moléculas reconhece-
ram o vírus, tiveram tempo de cha-
mar a ‘polícia’ do sistema imunológi-
co, as células de defesa, e de se livrar
das células infectadas”, relata, em co-
municado, Andrés Finzi, pesquisa-
dor do Centro de Pesquisa Hospita-
lar da Universidade de Montreal e
coautor da pesquisa.
“Mostramos que o coquetel não

apenas limita a replicação viral,
mas também diminui o reservató-
rio do HIV ao destruir as células
infectadas”, complementa Pr i t i
Kumar, autor principal e profes-
sor da Universidade de Yale, nos
EUA. Os cientistas adiantam que
o novo medicamento precisa ser

tes tado em mais an imais , mas
acreditam que os resultados obti-
dos até agora indicam o caminho

para uma nova classe de antirre-
trovirais, com chances de serem
mais poderosos que os atuais.

(SBIm), avalia que a declaração da
OMS quanto à efetividade das vaci-
nas entra em concordâncias com o
que é visto pela maioria dos cientis-
tas. “Não temos nenhuma informa-
ção concreta de que exista alguma
resistência desses imunizantes a es-
sas variantes, e sabemos disso por-
que tem sido feito um trabalho de
vigilância constante, algo essencial
nessa área. Algumas funcionam me-
nos, e outras mais, mas isso é nor-
mal”, justifica. “Caso seja identifica-
da alguma variante classificada co-

mo de alto risco, com certeza, os fa-
bricantes vão agir para reformular o
imunizante e corrigir essas falhas.”
O especialista ressalta que a vaci-

na é a ferramenta preventiva mais
eficaz do momento. “Então, quando
disponível, é preciso usá-la. É ela
que vai nos ajudar a combater o ví-
rus de maneira rápida e eficaz.” Um
novo levantamento no Reino Unido
mostra resultados que reforçam a
afirmação de Kfouri . Segundo a
PHE, duas doses da fórmula da As-
traZeneca podem ter cerca de 85% a

90% de efetividade contra o desen-
volvimento da doença.
O dado é preliminar e reflete o efeito

do imunizante nomundo real. No últi-
moensaio clínico, a taxa foi de 82%. Em
nota, a AstraZeneca informa que os da-
dos mais recentes “se somam ao cres-
centecorpodeevidênciasquedemons-
tra a eficácia” da vacina.
Kfouri avalia que os resultados de

efetividade apresentados recente-
mente são bastante animadores. “Te-
mos essa taxa divulgada hoje sobre o
imunizante da AstraZeneca, e vemos
se repetir com outras vacinas e em
outros países, como Israel, Coreia do
Sul e outros locais na Europa. No
Brasil, também vemos omesmo, com
essa vacina que se mostrou eficaz
quanto à cepa que se originou em
Manaus, por exemplo”, diz. “Todos
caminham na mesma direção, com-
provando a eficácia vista em labora-
tório e, muitas vezes, mostrando ta-
xas ainda mais altas. É algo muito
bacana e que temos acompanhado
animadamente.”

» VILHENA SOARES

A
s vacinas da covid-19 disponí-
veis e aprovadas são, até omo-
mento, eficazes contra todas
as variantes do novo coronaví-

rus, afirmou aOrganizaçãoMundial da
Saúde (OMS). A agência das Nações
Unidas também ressaltou que todos os
países precisam dar continuidade às
açõesde combate à enfermidade, oque
protegerá a população das atuais e de
futuras cepas do Sars-CoV-2. Também
ontem, a Public Health England (PHE),
agência pública de saúde da Inglaterra,
divulgouumdadoqueajudar a reforçar
a importância dos imunizantes: duas
doses da vacina AstraZeneca/Oxford
podem ter cerca de 85% a 90% de efeti-
vidade contra o desenvolvimento da
doença, umdesempenhomaior doque
oobtidonos testes clínicos.
Diretor da OMS para a Europa,

Hans Kluge alertou que, mesmo com
as significativas taxas de efetividade
dos imunizantes, o Sars-CoV-2 se-
gue sendo uma grande ameaça. “Não
há risco zero. As vacinas são, talvez,
uma luz no fim do túnel, mas não
podemos nos deixar cegar por essa
luz.” Quanto à proteção a diferentes
mutações do novo coronavírus, Klu-
ge foi enfático: “Todas as variantes
do vírus da covid-19 que surgiram
até agora respondem às vacinas
aprovadas disponíveis (…) E todas
as variantes podem ser controladas
da mesma maneira: com saúde pú-
blica e medidas sociais.”
Segundo o diretor da OMS para a

Europa, desde que a última nova vari-
ante do vírus Sars-CoV-2, a B.1.617, foi
identificada, pela primeira vez, na Ín-
dia, ela se espalhou por pelomenos 26
dos 53 países que compõem o conti-
nente. “Ainda estamos aprendendo
sobre a B.1.617, mas é muito possível
que ela tenha essa característica de se
espalhar rapidamente”, afirma Kluge,
acrescentando que a nova cepa pode,
em teoria, ter o mesmo poder de pro-
pagação que a variante conhecida co-
mo B.1.1.7, identificada, pela primeira
vez, no Reino Unido.
Nesse cenário, aOMSavalia quenão

é recomendada a retomada segura de
viagens internacionais, devido, segun-
do Kluge, a “uma ameaça persistente e
novas incertezas”. “É uma ameaça im-
previsível”, acrescentaCatherine Small-
wood, responsável pelas situações de
urgência da OMS na Europa. “A pande-
mia não terminou”, frisa.

Vigilância

Renato Kfouri, diretor da Socie-
dade Brasi leira de Imunizações

Centros para
tratar sequela
de fungo

OMS:vacinasagem
contratodasascepas

Vacinação na Índia:mutação identificada, pela primeira vez, no país asiático se espalha pelomundo e preocupa governos

Vírus daAids (amarelo) infecta células: remédio usa anticorpos de soropositivos

NIH/NIAID/Divulgação

Nãohá risco zero. As vacinas
são, talvez, uma luz no fimdo
túnel,mas não podemosnos
deixar cegar por essa luz”
Hans Kluge, diretor da OMS para a Europa
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EmentrevistaaoCB.Saúdedeontem, especialista afirmouquepessoas compressãoalta sofrem inflamaçõesno sistemacardíacoe são
maispropensasadesenvolver a formagravedadoençaousequelas. Por isso, cuidadosdevemser redobradospara controlar oproblema

Hipertensos são mais
vulneráveis à covid-19

» SAMARA SCHWINGEL

O
s hipertensos precisam ter cuidados re-
dobrados para não se infectar com a co-
vid-19. Esse grupo está mais propenso a
desenvolver a formamais grave da doen-

ça causada pelo novo coronavírus ou ter seque-
las posteriores à infecção. Em entrevista ao
CB.Saúde — parceria do Correio Braziliense

com a TV Brasília — de ontem,Maira Polcheira,

médica nefrologista do Centro Especializado em
Diabetes, Obesidade e Hipertensão (Cedoh), dis-
se que, para evitar ou amenizar as complicações,
é preciso que os pacientes com essa comorbidade
mantenham o tratamento em dia.
A especialista explicou à jornalista Carmen

Souza que ainda não se sabe por que o hipertenso
é mais vulnerável, mas que as inflamações crôni-

cas causadas no organismo afetamo coração e isso
o torna umpaciente de risco para a covid-19.Além
disso, Maira acredita que há subnotificação de
pessoas com pressão alta no Brasil. “Como a hiper-
tensão, namaioria das vezes, não tem sintomas, se
nós não tivermos o hábito de fazer consultas de ro-
tina, a gente só vai diagnosticar quando ela estiver
numa situaçãomuito grave”, disse.

Amédica esclareceu que, para evitar ou tratar a
pressão alta, é importante adotar um estilo de vi-
da mais saudável e ativo, além de diminuir o con-
sumo de álcool, cigarro e sódio. Nesse sentido, a
meditação pode ser um aliada, ainda mais no pe-
ríodo de pandemia e isolamento social.

Confira os principais trechos da entrevista.
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Aplicaçãodesegunda
dosegarantida,dizSaúde
Desde o início da campanha de va-

cinação contra a covid-19 no Distrito
Federal, cerca de 1,1 milhão de doses
de imunizantes foram enviadas à ca-
pital. Até ontem, 972.234 tinham si-
do distribuídas para as regionais de
saúde e 179.339 permaneciam no es-
toque da Rede Central de Frio. Des-
tas, 11.547 são da norte-americana
Pfizer/BioNTech, sendo todas para
D1 (primeira dose); 28.270 são da

chinesa CoronaVac/SinoVac, das
quais 8.590 sãoD1 e 19.320D2 (segun-
da dose); e 138.770 são da inglesa As-
traZeneca/Oxford, sendo 30 mil para
primeira dose e 108,6mil para reforço.
Ontem, 8,1mil pessoas receberama

primeira dose e 1,9mil, a segunda, tota-
lizando 580,6mil e 299mil atendidos,
respectivamente. Entre as pessoas que
receberam aD1, 550.743 precisam vol-
tar para a aplicação da segunda dose.

Todas as vacinas no Brasil funcionam
noesquemadeduplaaplicação,ouseja,
sóatingemaeficácia total apósduasdo-
ses. A CoronaVac precisa ser aplicada
em intervalo de 14 a 28 dias; a AstraZe-
neca, e aPfizer, de trêsmeses.

Segundo a Secretaria de Saúde, a va-
cinação “segue ocorrendo normal-
mente no Distrito Federal para D1 e
D2”. Alémdisso, a pasta afirmaquenão
há risco de faltar a segunda dose. Hoje
oDF começa a vacinar os professores e

VACINA

Acada 10 brasileiros adultos, três têm
hipertensão. É umadoença crônica e,
provavelmente, amais prevalente no
Brasil, certo?
Isso. Essas estatísticas variam um

pouco. A gente tem dados doVigitel—
que compõe o sistema deVigilância de
Fatores de Risco para doenças crônicas
não transmissíveis (DCNT) doMinisté-
rio da Saúde—de que quando se entra
com contato com as pessoas em casa e
elas informamque têm hipertensão, a
estimativa édeque cercade 25%dapo-
pulaçãobrasileira sofra compressão al-
ta.Mas, quandoagente associapacien-
tes que se declaram hipertensos àque-
les que usammedicamento para hiper-
tensão, esse número chega a 30%.Além
disso, sabemosque, àmedidaquesevai
envelhecendo, essa incidência aumen-
ta ainda mais. Então, acima dos 60
anos, chega-se a 60%dapopulação.

Há subnotificação?
Sim.Diagnóstico de hipertensão de-

veria ser feito por uma consulta de roti-
na que o paciente deveria realizar. Co-
moahipertensão,namaioriadas vezes,
não tem sintomas, se nós não tivermos
o hábito de fazer consultas de rotina, a
gente sóvai diagnosticarquandoela es-
tiver numasituaçãomuito grave.

Noúltimoano, a gente tempercebido
que a hipertensão tambéméuma
condição que deixa as pessoasmais
vulneráveis em relação à covid. Posso
dizer que, no universo dos adultos
brasileiros, pelomenos três de cada 10
estãomais vulneráveis à covid-19?
Sim. Ainda não se sabe exatamente

por que o hipertenso é mais vulnerá-
vel. O que se verificou é que, dos indi-
víduos infectados e com complica-
ções, o número de hipertensos era
muito maior em relação a indivíduos
saudáveis ou com outras doenças. A
hipertensão é uma doença que causa
uma inflamação crônica no organis-
mo e que acaba afetando o coração. E
o coração afetado faz comque esse in-
divíduo fiquemais vulnerável às com-
plicações da covid, que também cau-
samuma inflamação crônica.

Ter hipertensão, então, é uma condição
que dificulta o tratamento de covid-19?
A hipertensão está muito associa-

da às doenças cardiovasculares, espe-

cialmente o infarto, ou o AVC, mas
também pode levar a outros quadros.
Esse quadro de inflamação crônica
que o indivíduo vai desenvolvendo ao
longo da vida e liberando substâncias
no organismo que favorecem a trom-
bose e as isquemias disseminadas,
por exemplo, fazem com que esse in-
divíduo se torne mais suscetível a de-
senvolver as complicações da covid.
Por isso, é fundamental que esse indi-
víduo esteja tratando a hipertensão,
com a pressão controlada.

Agente pode imaginar alguma relação
comsequelas da covid?
Se a hipertensão favorece o surgi-

mento demais complicações, é espera-
do que esse indivíduo tambémvenha a
termais sequelas após a infecção. Ainda
não existe uma correlaçãomuito certa,
mas, emprincípio, é esperado, sim.

Os idosos, durante todo esse tempode
pandemia, ficaramemcasa, isolados.
Imagino que o controle da hipertensão
e de outras doenças crônicas acabou
sendo comprometido, certo?
Em primeiro lugar, é muito impor-

tante a questão damudança de estilo

de vida. A gente sabeque ahipertensão
está relacionada a uma dieta não sau-
dável, com excesso de sal, gordura, se-
dentarismo, com o tabagismo, consu-
mo elevado de bebidas alcoólicas e o
próprio estresse — que aumentou
muito durante a pandemia. Então, pa-
ra que a gente tenha um tratamento
adequado, émuito importante que es-
se paciente, seja idoso, seja jovem, pro-
cure adaptar-se aos hábitos mais sau-
dáveis.Ou seja, diminuir o consumode
sal, se possível, cessar o tabagismo, di-
minuir o consumode álcool.

Outropúblicoemque também
encontramoscovid-19ehipertensãocom
mais frequência sãoos jovensadultos.
Comoagentepode relacionar isso?
Estima-se que ahipertensão aumen-

tou no públicomais jovem em virtude
do estilo de vida. É umpúblico que ten-
de a comermais fast-food, alimentos
gordurosos e ricos emsódio. Eles têmse
tornadomais sedentários e estão utili-
zandomaismídias, videogames, televi-
sãoecelular, deixandode ladoaativida-
de física. Eles aindamantêmos hábitos
de cigarro, de ingerir muita bebida al-
coólica. A obesidade tambémestá rela-

cionada.Antigamente, o jovemeramais
ativo e saudável. Agora, adotaram esse
estilo de vidamenos saudável, o que fa-
voreceahipertensão.

Alguns estudosmostramque, talvez,
a infecção pelo coronavírus possa
aumentar o risco de surgimento da
hipertensão durante a gravidez. Você
temobservado isso? É uma realidade?
Temos observado que as gestantes

que foram infectadas pela covid desen-
volveram hipertensão durante a gravi-
dez. Ainda não se sabe o que está pro-
vocando o aumento da hipertensão,
mas acredita-se que a própria questão
inflamatória causada pela covid-19,
que acaba levando ao estreitamento
dos vasos sanguíneos, que leva à hiper-
tensão, tem provocado a hipertensão
na gestação. Amaior complicação é o
risco doparto prematuro.

Osprofissionais de saúde dizem
que as grávidas precisamse vacinar.
Queria que a senhora fizesse uma
correlação entre a vacinação da
gripe e da covid-19.
Elas precisammuito se vacinar. Não

existe nenhuma interferência em rela-

ção à vacina da gripe com a da covid-
19. O que é solicitado é que tenha um
intervalo de, pelomenos, 30 dias entre
uma vacina e outra. Até para que se te-
nhaumaavaliaçãomelhordosefeitos e
reações a uma ou outra vacina. Isso é
importante, epidemiologicamente, pa-
ra tentar identificar qualquerproblema
que algum tipo de vacina possa gerar.
Mas quem vacinou contra a covid po-
de, sim, vacinar contra a gripe respei-
tando esse intervalo de 30 dias.

Eas crianças, têmsido diagnosticadas
comhipertensão commais frequência?
Sim.Umadasprincipaiscausasdehi-

pertensão na infância é a obesidade. A
gente temvistooaumentodaobesidade
infantilmuito relacionado ao aumento
do sedentarismo edo consumode fast-
foods. Geralmente, esses quadros se re-
solvemapenas comaadoçãodehábitos
devidasaudáveiseperdadepeso.

Ahipertensão pode ser a porta de
entrada para outras complicações?
Ela é principalmente relacionada a

doenças cardiovasculares. Por exem-
plo: o AVC, popularmente conhecido
como derrame. Estima-se que 80% dos
casos de AVC estão relacionados à hi-
pertensãonão controlada.

Quais são os sintomas e sinais de
alerta de que precisamos ficar
atentos à pressão alta?
Um dos principais fatores compli-

cadores da hipertensão é: ela é uma
doença silenciosa. Namaioria das ve-
zes, o indivíduo não percebe que a
pressão está elevada, só quando ele
desenvolve algum tipo de doença re-
lacionada. Por isso, é fundamental o
acompanhamento. Principalmente a
partir dos 40 anos, que é quando au-
menta a incidência de hipertensão.
Faça uma consulta de rotina pelome-
nos uma vez ao ano para avaliar a
pressão e a glicemia.

Naquestão da vacinação, não é
todo hipertenso que faz parte do
grupo de comorbidades, certo?
Isso. São os hipertensos considera-

dos estágio 3, que têm o nível de pres-
são acima do 180 por 110; os hiperten-
sos que têm outras comorbidades ou
que já têm lesão de órgão, ou seja, alte-
ração cardíaca oude vasos.

>> entrevistaMAIRAPOLCHEIRA,médicanefrologista

Ed Alves/CB/D.A Press

Chegaramcercade 1,1milhãode imunizantes à capital, e 879mil foramaplicados

funcionários de creches públicas e pri-
vadas. Neste primeiromomento, ape-
nasmil pessoas serão atendidas. A va-
cinação terá início às 10h30 na Unida-
deBásica de Saúde (UBS) 1 doGuará. A
imunização para esse público não
ocorrerá durante o fim de semana, re-
tornandonapróxima segunda-feira.
Segundo a infectologista Ana Hele-

na Germoglio, tomar a segunda dose
dentro doprazo previsto por cada vaci-
na é essencial para garantir que a eficá-
cia seja completa. Além disso, ela afir-
ma que a vacinação completa é umato
e umdever coletivo. “Quem se imuniza
protege, mesmo que indiretamente, as
pessoas que não podem se vacinar ou
que ainda não fazemparte do público-
alvo da campanha”, diz.

Ed Alves/CB/D.A Press
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Vacinação
avança no
Entorno

ÁguasLindasdeGoiás seadiantouemrelaçãoaoDistritoFederale inicioua imunizaçãodeeducadoresdaredepúblicana tarde
deontem.Emoutrascidadesvizinhasdacapital,acampanhasegueentreos idososacimade60anosepessoascomcomorbidades

» CIBELE MOREIRA

A
vacinação contra a co-
vid-19 nos principais
municípios do Entorno
doDistrito Federal avan-

ça comritmopróximoaoda capi-
tal federal. Na tarde de ontem, no
entanto, Águas LindasdeGoiás se
adiantou em relação ao DF e co-
meçou a vacinação de professo-
res eprofissionais daeducaçãoda
rede pública de ensino. A cidade
goiana que, segundo o Instituto
Brasileiro deGeografia e Estatísti-
ca (IBGE), é tem 217mil habitan-
tes, imunizoumais de 24mil pes-
soas, entreprofissionaisda saúde,
das forças de segurança e idosos
acimade60anos.Naúltimaquar-
ta-feira, a região iniciou a vacina-
ção de pessoas com comorbida-
des entre 55 e 59 anos. Emoutros

municípios goianos, comoValpa-
raíso, CidadeOcidental, Luziânia,
Formosa e Novo Gama, a imuni-
zaçãosegueentreos idososacima
de 60 anos e pessoas com comor-
bidades, respeitando as respecti-
vas fases emcada cidade.
Coma imunização dos docen-

tes, a prefeitura de Águas Lindas
pretende assegurar o retorno das
aulas presenciais de forma segura
paraosprofissionais—nãoháda-
ta prevista. A previsão é de que o
município contemple a rede pri-
vada no início de junho. A aplica-
ção das doses segue uma ordem
de listagem repassada pela Secre-
taria de Educação domunicípio.
Para a população com comorbi-
dade, entre 55 e 59 anos, é neces-
sário um agendamento pelo site
da prefeitura, além de preencher
um formulário que deve ser assi-

nado pelomédico e apresentado
na unidade básica de saúde junto
como relatório que aponta a co-
morbidade. Mais de 6,4mil pes-
soas foramcontaminadas nomu-
nicípio e 245morrerampor com-
plicaçõesdadoença.
No Novo Gama (GO), cidade

comcercade117,7milhabitantes,
até a última terça-feira, foram
aplicadas 12.345 doses contra a
covid-19 emprofissionais da saú-
de, da segurança pública e idosos
acimade60anos.Ontem,omuni-
cípio começoua vacinaçãodapo-
pulação com comorbidade entre
55e59anos.Deacordocominfor-
mações da prefeitura, desde o iní-
cio da pandemia 4.698 pessoas
testarampositivo para a doença e

103morrerampor complicações
donovocoronavírus.
EmValparaíso de Goiás, onde

habitam172.135 pessoas, a vaci-
naçãocontraacovid-19está sendo
feitanoem idosos com60anosou
mais enapopulaçãocontemplada
na primeira fase de pessoas com
comorbidades que são: pessoas
com síndrome de down com 18
anosoumais;pessoascomdoença
renalcom18anosoumais; gestan-
tes e puérperas com 18 anos ou
mais; pessoas comcomorbidades
de55anosa59anos; pessoas com
deficiênciapermanentede 55 a 59
anos. Os profissionais da área da
saúde foram imunizados. Ao todo,
19.981 doses foram aplicadas na
região. Segundo o boletim epide-

miológico da região,mais de 11,4
mil pessoas foramcontaminadas
pelovírusemValparaísoe292mor-
reramemdecorrência de compli-
caçõesdacovid-19.
EmLuziânia, a imunização se-

guepara apopulação acimade60
anos e pessoas com comorbida-
des acima de 18 anos. De acordo
com a prefeitura, a ampliação do
público-alvodependedo término
da vacinação do grupo com co-
morbidade. Até o momento fo-
ram aplicadas 23.272 doses em
profissionais da saúde, profissio-
nais da segurança, idosos e com
comorbidade. No caso da vacina-
çãodas grávidas comcomorbida-
de, é necessário um agendamen-
to prévio para receber a dose da

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“OBolsonaro
táquerendo

imitaroTrumpde
novo...Dizendoque
senão tiver voto
impressovai ter
fraudeeleitoral.

Fraudeeleitoral foi a
eleiçãodele, queme
prenderampraeunão

ser candidato, e
aindaganharamna

baseda fake
news.”

Ex-presidente
Lula

“Umbandido
quenão temum
dedo falouhá

poucoque iadar
auxílio emergencial
deR$600para todo
mundo.Porquenão
fez láatrás como
BolsaFamília?”

Presidente Jair Bolsonaro

SÓPAPOS

SIGAODINHEIRO

R$ 621.419,25
Valor estimado empregão

eletrônico para compra de 433
coletes de proteçãobalística,

confeccionados empolietileno ou
aramida, comproteção a disparos
de projéteis de armas de fogode

calibres até 44magnume9mmFMJ
RNde altaVelocidade, para atender

aoDetran.

APERGUNTAQUENÃOQUERCALAR….

NahistóriapolíticadoDF,apenas

JoaquimRorizconseguiusereelegerpara

umsegundomandatocomogovernador.

IbaneisRochaseguiráessecaminho?

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

CoronaVac. Nomunicípio, onde
habitam 211,5mil pessoas, foram
contabilizados 20.307 casos e 347
mortespela doença.
Na Cidade Ocidental, região

com 72.890 habitantes, a imuni-
zação está ocorrendo em idosos
com60anosoumais enapopula-
ção com comorbidade entre 55 e
59 anos. Para pessoas com sín-
drome de down, com doença re-
nal e gestantesepuérperasa faixa
etáriaéapartirdos18anos.Ao to-
do, foram aplicadas 13.519 doses.
De acordo com a prefeitura, fo-
ram notificados 4.682 casos con-
firmados da covid-19 e 114mor-
tes por complicaçõesdovírus.
EmFormosa, foramaplicadas

21.921 vacinas contra a covid-19
emprofissionais da saúde, forças
de segurança e idosos. Ontem, o
município começou a vacinação
das pessoas com comorbidades
acimade 55 anos. Segundo apre-
feitura, todosos idososacimade60
anos e profissionais da linha de
frente (saúdeesegurança) já foram
vacinados. Nomunicípio, foram
8.136notificaçõespositivas da co-
vid-19 e 172mortes e apopulação
éestimadaem123,6milpessoas.
De acordo com a Secretaria de

Saúde deGoiás, o estado recebeu
2.652.280 doses de imunizantes,
sendo 1.351.530 da CoronaVac,
1.224.700daAstraZenecae76.050
da Pfizer. Ao todo, foram aplica-
das 1.206.586 doses das vacinas
contra a covid-19 em todos os
municípios goianos.

EmÁguas Lindas, 24mil pessoas foram imunizadas; população domunicípio é de 217mil habitantes

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Piquet: “Eupasso fogo”
O empresário Nelson Piquet, ex-piloto de Fórmula 1, gravou um vídeo
em que ataca a imprensa e o ex-presidente Lula, usando os
tradicionais palavrões, e defende o presidente Jair Bolsonaro, em
entrevista ao deputado Eduardo Bolsonaro (PSL-SP). “Estou do lado
do seu pai. Era tudo umamerdamesmo. O Brasil estava uma zona. Eu
não entendo esse comunismo. Quer o quê? Quer acabar com tudo?
Estão falando em volta de Lula? O cara nem consegue sair na rua
senão vão dar uma tomatada nele”. E partiu para cima da Globo: “Hoje
em dia ninguém quer fazer publicidade na Globo”. O filho 03 ainda dá
a deixa: “Se alguém entrar na sua casa, você vai exercer a legítima
defesa?”. Piquet responde: “Eu passo fogo”.

Aposta na produção
de vacinas noBrasil

Aministra da Secretaria de
GovernodaPresidência da
República, Flávia Arruda, e o
ministro da Saúde,Marcelo
Queiroga, estarão hoje em
Cravinhos (SP), emvisita às
instalações da indústria
Ourofino, produtora de

vacinas animais. A comitiva,
que tambémé composta
por técnicos daAnvisa, vai
avaliar as instalações e as
operações do setor de saúde
animal para umapossível
utilizaçãono combate à
covid-19, incluindo a

possibilidade deprodução
do insumo farmacêutico

ativo (IFA).

Aqualquer
momento

A lista tríplice com os
candidatos doMinistério
Público do Distrito Federal
e Territórios (MPDFT) para
a vaga de desembargador
está há uma semana na
Presidência da República.
Foi encaminhada pelo
procurador-geral da

República, Augusto Aras,
ao presidente Jair

Bolsonaro na última sexta-
feira. Na disputa, os

procuradores José Firmo
Reis Soub, Leonardo Bessa
eMaurícioMiranda.

Candidata?
Aempresária e advogadaAna
PaulaHoff,mulher do vice-
governador PacoBrito, tem
sido apontada comopossível
candidata a deputada distrital.
Ela tem se sobressaído em
eventos e é considerada
carismática. Irmãdo

oncologista PauloHoff, dono
doHospitalDF Star, AnaPaula
temuma rede de amizades e
apoiadores, alémda influência
política domarido, 02 do

Palácio doBuriti.

Corrida ao STF
Sobe na bolsa de apostas a
possibilidade de escolha do

advogado-geral da União, André
Mendonça, para a vaga a ser
aberta com a aposentadoria do
ministro Marco Aurélio Mello, em
cinco de julho. Mas o procurador-
geral da República, Augusto Aras,
mergulhou na esperança de que
pode ultrapassar os concorrentes
na reta final. Mas omundo

político, especialmente noMDB,
trabalha pelo presidente do STJ,

HumbertoMartins.

Reprodução/Redes Sociais

Reprodução/Instagram Fellipe Sampaio/SCO/STF

Miguel Schincariol/AFP Sergio Lima/AFP
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O
s moradores de Arni-
queira comemoram a
regularização de 300 lo-
tes localizados nos an-

tigos conjuntos 5 e 6, na URB 5
da região, ontem. À tarde, o go-
vernador Ibaneis Rocha (MDB)
assinou o edital de chamamen-
to para venda direta dos terre-
nos, que viabiliza a legalização
dos imóveis construídos até 22
de dezembro de 2016.
“Enfim, chegou o momento

da regularização de Arniquei-
ra”, afirmou o presidente da
Companhia Imobiliária de Bra-
sília (Terracap), Izidio Santos.
O Governo do Distrito Federal
(GDF) anunciou o investimen-
to de R$ 160 milhões em obras
na região. “Vou continuar lu-
tando para que vocês tenham

dignidade na vida que escolhe-
ram”, ressaltou Ibaneis.
Para quem vive no local há

anos sem escritura, a medida
traz tranquilidade. A contadora
Regiane Vasconcelos, 42 anos,
mora em Arniqueira desde 2011
e pondera que a regularização
valoriza os terrenos. “Evita esses
problemas de novas invasões e
valoriza o próprio bairro. É posi-
tivo, mas ainda temmuita coisa
pra fazer”.Ela reclamaque,quan-
do chove, as ruas ficam alagadas
e é difícil transitar. “Falta infraes-
trutura”, avaliou.
Os moradores devem apre-

sentar a proposta de compra di-
retamente à Terracap até 18 de
junho.Ovalor dos terrenosunifa-
miliares varia entre R$ 105 mil
(369m²) eR$ 667mil (2,4milm²).
Quem aderir poderá financiar o
lote pelo Banco de Brasília (BRB).

Se o pagamento for à vista, há
desconto de 25%.
Na ocasião, o governador fir-

mou um convênio com a Terra-

cap para a instalação de equi-
pamentos públicos em Arni-
queira, que devem ser licitados
até julho. Por ser área irregular,

a região não contava com esses
aparelhos. A cidade vai receber
o primeiro posto de saúde, um
restaurante comunitário, o 15º
do Distrito Federal, uma creche
e uma feira popular. “Os equi-
pamentos públicos são essen-
ciais para consolidar essa dig-
nidade (dos moradores)”, des-
tacou o diretor da Companhia
Urbanizadora da Nova Capital
(Novacap), Fernando Leite. O
secretário de Educação, Lean-
dro Cruz, prometeu construir
uma escola de ensino funda-
mental e médio, onde, atual-
mente, funciona o Albergue
Conviver, no Areal.
O corretor Alceu Gomes, 57,

está esperançoso por dias me-
lhores. “Principalmente para
os meus filhos, que se deslo-
cam, daqui, para a escola na
Asa Sul. Então, vai ter mais op-

ção, agora, para eles. Por exem-
plo, postos de saúde, que antes
a gente tinha que andar bem
longe, agora, vai ter também. A
feira, antes, saía, daqui, para
Vicente Pires, que era a mais
próxima”, celebra. Quando
chegou em Arniqueira, há 20
anos, a região sequer era asfal-
tada. “Muita lama, muito bar-
ro, não tinha infraestrutura”,
lembra Alceu.
Em dezembro do ano passa-

do, o projeto urbanístico da
áreahavia sido aprovado, abrin-
do caminho para a regulariza-
ção dos lotes em uma das nove
porções de Arniqueira. Em
2019, foi reconhecida como a
33ª região administrativa do
Distrito Federal e abriga quase
46 mil habitantes. Outra obra
prevista é a nova sede para a
administração de Arniqueiras.

EXECUTIVO /Medida viabiliza a escritura depropriedades emArniqueira. GovernodoDistrito Federal anunciou investimento de
R$ 160milhõespara instalaçãodeequipamentospúblicosna região, comocreche, postode saúde, restaurante comunitário euma feira

300 terrenos regularizados

Ummanda, o
outro obedece
O ex-ministro Eduardo Pazuello pas-

soumal, emdepoimento na quarta-feira,
e a sessão tevedeser interrompidaeadia-
da.Nãodeve ser fácil apressãoparamen-
tir o tempo todo visando salvar o presi-
dente. E com o peso de tantas questões
envolvendo440mil brasileirosmortos.
Para livrar o presidente, Pazuello faz

uma série de malabarismos retóricos,
possivelmente ensaiados comummedia
training.Mas os fatos estão amplamente
documentados. BastadarumGooglepa-
ra constatar que Pazuello assinou inten-
ção de comprar vacinas do Instituto Bu-

tantan; que, no dia seguinte, o presiden-
te desautorizouoex-ministro edisseque
quemmandava era ele e não compraria
a vacina; que, de pois de humilhado, Pa-
zuello proferiu a sentença histórica: “um
manda, o outro obedece”.
Emais: que oMinistério da Saúde in-

ventouumametodologia estatística esta-
pafúrdia quenegava onúmerodemortos
e enfatizava o de curados para agradar o
presidente;queogovernonunca fezcam-
panhas de verdade para defender o isola-
mento social, a máscara ou o álcool em
gel; que o presidente fez campanha con-
tra as vacinas; que o governo não com-
prouas vacinas emtempohábil.
Pazuello subestima a inteligência dos

outros;mente descaradamente.Minimi-
za as lives, os tuítes e as aglomerações do
presidente, semmáscara, como se fosse

uma ação de um personagem político
das redessociaisenãodochefedanação.
Pesquisa realizada em parceria do Ins-
per, o Ibmec e aUniversidadedeToronto
(Canadá)mostra que as cidades que são
redutos bolsonaristas são as que regis-
traram omaior número de contamina-
ções pela covid.
Segundo a pesquisa, nas cidades bra-

sileiras que votaram emmais de 50% no
segundo turno das eleições de 2018, o
risco de contaminação chega a 299%; e o
demorte atinge o percentual 415%mai-
or do que nosmunicípios onde ele per-
deu a eleição. Não é uma questão de tra-
var um embate entre direita e esquerda.
O fato é que os eleitores que obedecem
cegamente às orientações médicas do
presidente se expõem a um riscomuito
maior de se contaminar oudemorrer.

Com a decisão do senador Omar Aziz
de não prender o ex-secretário deComu-
nicação FábioWajngarten, os depoentes
pinocchios fizeram fila na CPI da Covid
paramentir. SeWajngarten tivesse sido
detido, a história seria outra. Antes de
mentir, cada umpensaria duas vezes, to-
dos ficariamtemerososdeserpresos.Aziz
vem conduzindo bemos trabalhos,mas,
a suahesitaçãocustoucaroparaaCPI.
Os integrantes daCPI criticamaomis-

sãodasautoridadesdogovernofederal.No
entanto, eles tambémseomitiramempu-
nir a inverdade comaprisão.Não se trata
deatoarbitráriooudemedidaextrema,es-
tá inscritonaletradalei.Essegovernoacha
queresolve tudocomumafakenews.
Agora, a CPI precisa encontrar medi-

das alternativas para cercear a falácia:
contratar uma firma de checagem das

mentiras, promover a acareação entre os
depoentes e decretar a abertura do sigilo
bancário e telefônico dos depoentes.
Durante o depoimento, ao ser inda-

gado sobre a razão de ser demitido, Pa-
zuello fez a espantosa declaração: “Mis-
são cumprida!”. A afirmação é desmen-
tida de maneira fulminante pelos 440
mil mortos pela covid-19 no Brasil. Não
há media training capaz de abafar uma
tragédia humana, social e econômica
de tamanhamagnitude.
O fracasso retumbante damissão tem

vários responsáveis, mas a responsabili-
dademaior é a do comandante da ope-
ração desastrada. Esse é um governo em
que generais precisam tomar vacina es-
condidos para não desagradar ao chefe.
Como ensinou o ex-ministro para o Bra-
sil inteiro: ummanda, outro obedece.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Envie uma foto e um texto de, nomáximo, três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem20demaiode2021

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa
Adulfo José da Silva, 89 anos
Amir Domingos Calderan,
67 anos
Anadia de Oliveira Gomes,
58 anos
Cleide Maria Ribeiro, 74 anos
Edimar Dantas da Silva, 56 anos
Edvaldo Geraldo da Costa, 66
anos
Evanilda Cavalcante de Freitas,
71 anos
Fábio de Araújo Espíndola,
43 anos
FilomenaMarília Lopes Alves,
39 anos
Gumercindo Aguiar dos Santos,
91 anos
Jarbas Mendes Cardoso, 81 anos
Jorge de Almeida, 78 anos
José Carlos Cortes, 66 anos
Lezi Alves Aucélio, 82 anos
Lilian Moraes Garcia Freire,
35 anos
Maria Amélia Teles, 76 anos
Mário Gomes, 64 anos
Natalina Maria de Jesus
Cardoso, 85 anos
Ofertina Barbosa Cavalcanti,
94 anos
Raimundo Henrique dos Santos,
60 anos

Rosângela Maria Fonseca
Amorim, 59 anos
Tadeu Batista de Lima, 52 anos

TTaagguuaattiinnggaa
Arthur Miguel Albuquerque de
Oliveira, menos de 1 ano
Edneis Alves dos Santos, 47 anos
Eliésio Vieira Barbosa, 57 anos
Flávio Silva Rego, 40 anos
Florença Mariano de Araújo,
77 anos
Francisco Gomes de Souza,
76 anos
Francisco Mardonio Vieira
Feitosa, 55 anos
Helder de Melo Silva, 32 anos
Ilma Rodrigues dos Santos,
46 anos
José Gomes da Silva, 80 anos
José Marcos Ozorio DeMoraes,
56 anos
Josephina Emília Conceição,
89 anos
Luzia Raimunda da Conceição
da Silva, 82 anos
Maria Antônia Dias Labre,
67 anos
Luane Ketlen Gomes Dos
Santos, menos de 1 ano
Poliana Santos da Silva, menos
de 1 ano

Pureza Feitoza Duarte, 84 anos
Valdir da Silva, 65 anos

GGaammaa
Elesson Vieira Duarte, 51 anos
Isac Rodrigues de Carvalho,
menos de 1 ano
Antônio Ribeiro, 77 anos
Marcos Gomes da Silva, 68 anos
Osvaldo Pereira, 81 anos

PPllaannaallttiinnaa
Marlon Sousa Vieira, 35 anos

BBrraazzllâânnddiiaa
AlaidesDomingosDuarte,57anos

SSoobbrraaddiinnhhoo
Miguel Pinto da Silva, 53 anos
Sérgio Botelho Ramos, 60 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo
Maria Efigênia de Castro,
85 anos
Antônio Izidro da Silva, 62 anos
José Eustáquio Antunes Soares,
55 anos
Raul dos Santos Brito, 20 anos

Laurêncio Francisco de Sena,

86 anos

Maria Euzani Rodrigues,

59 anos (cremação)

Olavo da Silveira de Melo,

80 anos (cremação)

Olímpio de Souza Furtado,

92 anos (cremação)

Pregão Eletrônico SRP nº 13/2021
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 13/2021: Tipo: Menor Preço global e por
item. OBJETO: eventual locação de equipamentos rádios portáteis digitais
VHF/FM, tipo HT (hand talk), e aquisição de repetidoras digitais móveis com
link RF/VHF, tipo “cases”, a fim de atender às necessidades das unidades
de conservação federais, conforme condições, quantidades e exigências
estabelecidas no Edital e seus anexos. DATA DE ABERTURA: 1º de junho de
2021, às 10:00h (horário de Brasília). O Edital encontra-se disponível nos sítios
www.comprasgovernamentais.gov.br. Informações e esclarecimentos: e-mail:
licitacao@icmbio.gov.br. – Pedro Augusto Martins Ribeiro - Pregoeiro.

AVISO DE LICITAÇÃO

INSTITUTO CHICO MENDES
DE CONSERVAÇÃO DA
BIODIVERSIDADE MINISTÉRIO DO

MEIO AMBIENTE

Concorrência nº 02/2021
A Comissão Especial de Licitação (CEL), instituída pela Portaria ICMBio
nº 144, de 19 de maio de 2021, publicada no Diário Oficial da União de 20
de maio de 2021, leva ao conhecimento dos interessados que, no dia 26
de julho de 2021, das 8h às 12h e das 14h às 18h, no Auditório da Sede do
ICMBio, situado em EQSW 103/104, Complexo Administrativo Sudoeste,
Setor Sudoeste, Brasília, CEP: 70670-350, será realizado o recebimento dos
envelopes contendo as garantias de proposta, as propostas econômicas e as
documentações de habilitação, devidamente fechados e lacrados; e, no dia
29 de julho de 2021, às 9h, no mesmo local, será realizada a Sessão Pública
para abertura dos envelopes referentes à Concorrência nº 02/2021, cujo objeto
é seleção das propostas mais vantajosas, sob o critério de MAIOR OFERTA
PELA OUTORGA DA CONCESSÃO, (conforme disciplinado neste EDITAL),
para contratação DE SERVIÇOS DE APOIO À VISITAÇÃO DA FLORESTA
NACIONAL DE SÃO FRANCISCO DE PAULA, com previsão do custeio de
ações de apoio à conservação, à proteção e à gestão das referidas unidades de
conservação, cuja criação encontra-se disciplinada no Decreto Lei nº 3.124, de
19 de março de 1941, e na Portaria do Instituto Brasileiro de Desenvolvimento
Florestal nº 561, de 25 de outubro de 1968. O edital e seus anexos serão
disponibilizados no link: https://www.gov.br/icmbio/pt-br/acesso-a-informacao/
licitacoes-e-contratos/licitacoes/pregao/2021. Pedro Augusto Martins Ribeiro.
Presidente da CEL.

AVISO

INSTITUTO CHICOMENDES DECONSERVAÇÃO DABIODIVERSIDADE MINISTÉRIO DO
MEIO AMBIENTE

Os servidores da Educação
aprovados em concurso público
celebraram, ontem, a nomeação
para 437 cargos da área adminis-
trativa. Os candidatos aguarda-
vam, desde 2017, pela medida,
que se concretizou coma assina-
turadodecretodenomeaçãopelo
governador Ibaneis Rocha (MDB)
durante evento na Praça Cívica,
emfrente aoPaláciodoBuriti.

Marlei dos Santos, 36 anos, vai
assumir a vaga de técnico de ges-
tão educacional e está feliz com a
nomeação. Esse foi o quarto con-
curso que ele prestou. “A preocu-
pação sempre existe, né? Não é o
período ideal com essa pande-
mia,mas a gente se esforçamuito
e, agora, é vida nova”, disse.
A nomeação foi autorizada

pela Secretaria de Economia de-

poisdeumadeterminaçãodogo-
vernador. Para tanto, foram libe-
rados R$ 19milhões. Ao todo, são
35 analistas, 220 técnicos para
apoio administrativo, 85 secretá-
rios escolares e 97 monitores de
gestão educacional.
Iolanda daCosta, 43, estudava,

hámaisde10anos, para concurso
e dividia as obrigações diárias
comos livros: “Acordava às 3h e ia

até as 7h”, conta. Aprovada para o
cargo de secretária escolar, ela,
agora, quer ser imunizada contra
a covid-19 para atuar logo nas es-
colas. “A gente cria essa expectati-
vadevoltar vacinada”, revelou.
Um grupo de professores

aprovados no concurso público
de 2016 foi à cerimônia e co-
brou a nomeação de 386 educa-
dores para os cargos de efetivos.

Segundo o deputado JorgeVian-
na (Podemos), a categoria é a
próxima na fila de nomeações,
mas não há previsão de quando
serão chamados.
O último concurso da secreta-

ria de Educação para professor
efetivo ocorreu em 2016. Desde
então, 1.679 professores foram
chamados, entre os 2.900 candi-
datos aprovados.

Trabalhadores da Educação são nomeados

Apósmais de 10 anos de estudo,
Iolanda será secretária escolar

Ibaneis assinou o edital de chamamento para venda direta dos lotes

Renato Alves / Agência Brasília

Ed Alves/CB/D.A Press



Mega sorteia R$ 48 milhões

LOTERIAS / Nenhum apostador acertou as seis dezenas no último sorteio, mas quatro jogos do DF
ganharam a quina do concurso. Bolada de amanhã pode render R$ 139,2 mil, no 1º mês, na poupança

» ANA ISABEL MANSUR

O
próximo concurso da
Mega-Sena vai sortear,
amanhã, R$ 48 mi-
lhões. Na quarta-feira,

nenhum apostador acertou as
seis dezenas — 23, 24, 26, 44,
49 e 60 — e o prêmio acumu-
lou. As apostas podem ser fei-
tas até as 19h deste sábado,
nas casas lotéricas, pelo portal
Loterias Online, no aplicativo
Loterias Caixa ou por meio do
internet banking para clientes
da Caixa (veja Passo a passo).
O jogo mínimo, de seis núme-
ros, custa R$ 4,50.
Os brasilienses têm batido

na trave. Das 72 apostas ga-
nhadoras com cinco números,
no último sorteio, quatro fo-
ram do DF. Três jogadores
apostaram seis números e ga-
nharam R$ 51.363,16, cada,
enquanto que um bolão arre-
matou R$ 154.089,45. O con-
curso de quarta-feira também
entregou R$ 972,58 a cada uma
das 5.432 apostas ganhadoras
com quatro acertos.
O operador de câmeras de

segurança JanildoDias, 40 anos,
aposta com frequência na Me-
ga. “Faço jogos de seis dezenas,
não gosto de fazer com mais
números, porque aumenta
muito o preço. Se um dia eu
acertar, será com a aposta mí-
nima. Vou fazer poucos jogos,
porque estou começando a or-
ganizar um bolão para a Quina
de São João”, conta o morador
da Cidade Ocidental (GO). A
Quina especial, com sorteio em
26 de junho, está com prêmio
estimado em R$ 170 milhões.
Oldemar Barbosa, morador

CAPITAL S/A
O SEGREDO PARA AMUDANÇA É CONCENTRAR AS ENERGIAS NÃONA LUTA
CONTRA O QUE É VELHO, MAS, SIM, NA CONSTRUÇÃO DAQUILO QUE É NOVO.

SAMANTA SALLUM

Sócrates, umdos fundadores da filosofia ocidental

Mudanças na rotina

Praticamente tudo na atividade hoteleira foi alterado. Seguindo todos os
protocolos de higiene determinados pelas autoridades sanitárias, uma das
atividadesmais reformuladas foi o café damanhã. “Agora, para se servir, é
necessário o uso de luvas. Os pratos já estão vindo da cozinha prontos e
embalados. É uma forma de conduzir commais segurança nossas operações.
O hotel tem álcool em gel em todos os andares e elevadores. Neles, separamos
os percursos, comos que sobemdos que descem, além do novo protocolo de
sanitização, feito com eficiência por nossa equipe de limpeza”, conclui.

samantasallum.df@cbnet.com.br
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Valor de rendimento
inicial do prêmio, se
aplicado no CDB

R$ 172
MIL

Passo a passo

Preso
último
envolvido
emmorte
»DARCIANNEDIOGO

APolíciaCivil doDistrito Fede-
ral (PCDF) concluiu as investiga-
ções damorte deum jovem, de 25
anos, naRodoviária Interestadual
deBrasília e, ontem,prendeuoúl-
timo envolvido no homicídio. Jo-
nhnatanCostaGuiland foi espan-
cado e esfaqueado por dois ho-
mens,de25e30anos,eumadoles-
cente,de16anos,em22deabril.
Welton Pereira do Ramos esta-

va sendo procurado pela polícia
desde o dia do crime. Os investi-
gadoresdescobriramqueoacusa-
doestavaescondidona residência
do pai, em uma casa na Fazenda
Funil, próximo aomunicípio de
Buritinópolis (GO), distante cerca
de 300kmde Brasília. Preso,Wel-
ton será transferido aoComplexo
Penitenciário da Papuda e res-
ponderá por homicídio qualifica-
do e corrupção demenores. Caso
seja condenado, ele pode pegar
maisde30anosde reclusão.

Ocrime

Imagens do circuito internode
segurança da Rodoviária Interes-
tadual registraramomomentoem
que umdos acusados do homicí-
dio parte para cima da vítima. A
motivação do crime, segundo a
polícia, teria relação comum su-
posto furto de celular praticado
por Jonhnatan contra umdos sus-
peitos na noite anterior. O rapaz,
que vivia em situação de rua, foi
agredido com socos, pauladas e
esfaqueado. Jonhnatan foi socorri-
do e, após três dias internado na
unidadede terapia intensiva (UTI)
doHospitaldeBase,morreu.

VIOLÊNCIA

As apostas podemser feitas até as 19h deste sábadonas casas lotéricas ou pela internet

de Sobradinho, vai fazer 10 jo-
gos para o concurso de ama-
nhã. “Eu jogo toda semana na
Mega-Sena e aposto sozinho.
Gosto de jogar nos prêmios
acumulados, dependendo do
valor”, explica o porteiro de 56
anos. Sobre o que faria com o
dinheiro, Oldemar não pensa
duas vezes: investiria em imó-
veis. “Compraria uma casa ba-
cana e melhoraria de vida, o
mais importante. Sair do traba-

lho e ficar tranquilo para o res-
to da vida”, complementa.

Rendimento

O prêmio de R$ 48 milhões
renderia, no primeiro mês de
aplicação na poupança, R$ 139,2
mil. Se o sortudo optar por apli-
car o dinheiro no Certificado de
Depósito Bancário (CDB), espé-
cie de investimento a longo pra-
zo, o rendimento inicial estaria

na casadosR$172,5mil.NaLetra
deCrédito Imobiliária (LCI), apli-
cação ligada a imóveis, o prêmio
renderia ao ganhador cerca de
R$ 164mil no primeiromês. Com
a bolada, seria possível comprar
4,8mil iPhones 12, últimomode-
lo lançadopelaApple,eseteman-
sões de 1.482 m² no Lago Sul,
além de 10 coberturas de 332m²
no Noroeste — um dos bairros
comometro quadradomais caro
dopaís—e12 Ferrari Spider.

Acesse loterias.caixa.gov.br

Clique em Loterias Online,
no topo da página

Escolha a opção de jogo

Faça o cadastro, informando
o CPF. É necessário usar
cartão de crédito

É possível apostar no
mínimo R$ 30 e no
máximo R$ 945, por dia

O portal oferece a opção
de apostar com números
aleatórios gerados pelo
sistema das Loterias,
a chamada Surpresinha

A plataforma não
permite bolões

FFoonnttee:: Caixa Econômica Federal

Carlos Vieira/CB/D.A Press

Abeleza que
impulsiona o
empreendedorismo
Empresária do setor de beleza, Rose

Paz, 52 anos, decidiu abrir o próprio
negócio em 2009. Depois de trabalhar
comomaquiadora profissional emTVs
e campanhas eleitorais, se aprimorou e
atendeu ao pedido demuitas clientes
que cativou em Brasília montando um
espaço dela. O ateliê Rose Paz começou
pequeno, na Asa Norte, com o
investimento da venda de um carro e
mais algumas economias.
Ela apostou tudo no empreendimento.

Mais
confiante
Rose é uma

empreendedora
que cuida da
beleza de outras
dezenas de
mulheres à frente
de negociar na
nossa capital.
“Amulher quando
se sentemais
bonita ficamais
confiante de ir à
luta”, afirma ela,
orgulhosa do
novo ateliê,
na 213Norte.

Rede Plaza inova para
atrair hóspedes da cidade
O setor hoteleiro foi umdosmais afetados pela pandemia noDF.Mas também se reinventa

para superar a crise. Se os turistas ficaram escassos, a alternativa foi atrair e cativar hóspedes da
própria cidade aprimorando pacotes de fim de semana que oferecem experiências de lazer,
descanso e de gastronomia. Outra aposta foi abrirmais vagas ao clientemensalista. A ideia é
conquistar hóspedes permanentes, que fazemdo espaço seu lar com a vantagemde todos os
serviços de hotelaria, além de se livrar de despesas como IPTU e condomínio.

Segurança sanitária

Odiretor-superintendente da Rede Plaza Brasília de
Hotéis, André Octávio Kubitschek, fez uma análise
para a coluna sobre o segmento, que enfrenta forte
instabilidade desde o início da pandemia da covid-19.
Para o jovem executivo, de 28 anos, foi preciso investir
em segurança sanitária e alternativas de hospedagem.

Facilidades

“Nos nossos hotéis, o valormensal sai, emmédia,
a R$ 1.900. Isso inclui vaga de garagem, segurança,
arrumação diária e troca semanal dos enxovais, além
deTV a cabo e internet de alta velocidade. É um
momento propício para quem está procurando uma
moradia segura e com serviços”, aponta.

Pausanohomeoffice
Como o lar demuita gente virou escritório de

trabalho, se hospedar numhotel em feriados ou fins de
semana passou a ser uma forma de simular uma viagem
de descanso. André Octávio Kubitschek destaca que os
pacotes de fins de semana permitem às pessoas uma
fuga da dura rotina do home office.

Aoar livre

“Temos obtido um retorno
satisfatório. E fizemos investimentos
nesse sentido, como aquecer a piscina
do RoyalTulip, proporcionando um
atrativo extra para os hóspedes,
porque as pessoas passama ter
opções de um lazer seguro,
convidativo e ao ar livre”, destaca.

Expansãonapandemia

“Era um ateliê pequeno,
somente de design de
sobrancelhas, curso de
automaquiagem e, no ano passado,
umpouco antes da pandemia, eu
resolvi aumentar o
empreendimento. Conseguimos
sobreviver apesar do tempo
fechado. Então, hoje, nós somos
um salão de beleza composto por
uma equipe de 13 pessoas. Eu
comecei sozinha, depois comduas
pessoas e agora com 13. Numa
época emque estamos perdendo
emprego, eu gereimais nove vagas
de trabalho”, conta ela.

Oportunidades

Depois de morar
em São Paulo e
Porto Alegre, ela

voltou para Brasília
há 14 anos. “Essa
cidade me deu

tudo, paz,
harmonia e agora
um neto lindo,

Zion, de 1 ano e 5
meses. Como

empresária, me
sinto responsável

pelas famílias
de cada

colaborador da
minha empresa.”

Divulgação

Divulgação

Divulgação
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realizar

Em 13 de maio, o governador
Ibaneis Rocha (MDB) liberou a
realização de eventos sociais
como casamentos, festas de
aniversário e batizados em
espaços que exigem licença de
funcionamento do governo local.
As cerimônias devem ocorrer
entre 11h e 23h e precisam
seguir protocolos e medidas de
segurança para evitar o contágio
do novo coronavírus. Os espaços
devem ser readequados com
limite de ocupação de 50% de
suas capacidades, sendo
proibida a destinação de áreas
para danças ou que permitam
outras aglomerações.

Eventos
liberados

Um
sonho

para

» ANA ISABEL MANSUR

H
á poucomais de 14me-
ses, os brasilienses tive-
ram de mudar o tradi-
cional canto “com

quem será?” para “quando será?”.
Desde o início da pandemia da
covid-19, quem estava com pla-
nos de se casar precisou remar-
car datas, refazer compromissos
e postergar sonhos. Em alguns
casos, por causa do adiamento,
foi feita uma pequena prévia do
momento tão esperado.
Os empresários Camilla Santa

Cruz, 30 anos, e Lucas Alagemo-
vits, 31, que planejam o casório
desde agosto de 2019, precisaram
adiar a data três vezes por conta
da pandemia. A espera valeu a
pena: Camilla, que mora no Su-
doeste, será a primeira noiva bra-
sileira a se casar no castelo da
Cinderela,noparqueMagicKing-
dom daDisney, nos Estados Uni-
dos, em fevereiro do ano que
vem. No próximo fim de semana,
o casal vai fazer uma cerimônia
para 100 pessoas naCatedralMe-
tropolitana de Brasília, que pode
abrigar até 4mil fiéis.
SegundoCamilla, a igreja colo-

cou divisórias de acrílico nos ban-
cos, para manter a distância de
doismetros, e está comportando
apenas quatro pessoas por assen-
to. Quanto ao casamento estadu-
nidense, será emuma área verde,
externa ao castelo, às 7h, antes de
o parque abrir, comduração total
de cinco horas. “Fiz intercâmbio
de trabalhonaDisneyalgumasve-
zes. Sou apaixonada, e surgiu a
ideiadecasar lá.Não foiburocráti-
co, as tratativas foramfeitaspor te-
lefone e e-mail, tudobemtranqui-
lo”, relata Camilla, explicando que
a cerimônia na Disney contará
com a presença de amigos que
não puderam ser chamados para
o evento em Brasília. “Pelas mu-
danças com as datas, estamos
com alguns problemas compas-
sagens,hotéis e ingressos, eperde-
mos algumas reservas. Um dos
convidados até precisou entrar na
Justiça contra a empresaaérea”, la-
menta a empresária. “Lá, já foi li-
berado o uso demáscaras ao ar li-
vre, oque foiumalívio.Esperoque
se resolvaaquestãodachegadade
brasileiros no país até lá,meume-
do é travarem a nossa entrada. É
um sonho. Realizei todos osmeus
sonhos lá”, torce.
Para não precisar enfrentar

mudanças inesperadas, por conta
do cenário pandêmico, nemarris-
car eventuais prejuízos, os peritos
criminais Joicy Queiroz, 36, e Ra-
faelMarinato, 39, decidiram se ca-
sar no jardim de casa, no Jardim
Botânico. Após três anos juntos,
eles disseram‘sim’ em10 de outu-
bro, em uma cerimônia para 25
convidados.“Sempre gostamosda
ideia de fazer umcasamentomais
intimista”, conta Joicy, relembran-
do que, ao veremo gazebo do jar-
dim na primeira visita à casa, an-
tes demoraremnela, chegaram a
comentar que seria umbom lugar
parauma festadecasamento.
Coma lista enxuta, o casal dei-

xou de chamar pessoas especiais
para a ocasião. “Queríamos ter fei-
toa festaantes, emmaioou junho,
mas não tinha clima. Mesmo
quando fizemos, como até hoje
ainda não estamos em ummo-
mento de tranquilidade, foi uma
decisãomuito difícil. Ficávamos
sem graça e deixávamos as pes-
soas à vontade para rejeitar o con-
vite. Foi em um ambiente total-
mente aberto eduranteodia, para
que as pessoas ocupassem todos
os espaços da casa e ficassem o
mais distante possível umas das
outras”, justifica Joicy. “E o casa-
mento superou todas as nossas
expectativas. Nossa casa ganhou
umnovo significado, porqueolha-
mos para os espaços e lembramos
do dia”, completa amoradora do
JardimBotânico.

Novos ares

Comapandemia, a escolhapor
locais abertos se tornou quase
unanimidade entre os noivos, de
acordo com Joyce Albuquerque,
responsável pela Casa da Joy, no
LagoNorte, que reúne os serviços
de cerimonial, decoração e juízo
de paz. A empresária, de 33 anos,
trabalha com casamentos desde
2009. “A grande alteração de perfil
foi no local, 95% dos casamentos
que eu fiz foramao ar livre. Émais
seguro, alémde sermuitobonito e
agradável. Tem funcionado”, ob-
serva. Sobre os demais cuidados,
Joyce destaca o uso demáscaras e
luvas, emáreascomuns, comobu-
fê.“Amaioria dos clientes adere ao
álcoolgelemminiaturaepersona-
lizado, entregue ao convidado na
entrada”, acentua Joyce.

Elacontaque tambémfezcasa-
mentos em lugares até então des-
valorizados. “O quemaismemar-
cou foi em junho do ano passado,
na casa do tio donoivo. Foi lindo e
superaconchegante. Os noivos ti-
nham programado a festa para
250 convidados. Eles optaram,po-
rém, por antecipar o casamento
nocivil, porquequeriamapresen-
ça da avó da noiva que, apesar de
não ter ido, assistiu por live e rece-
beuumkitdocasamento, comflo-
res,miniboloedocinhos.Emagos-
to, ela faleceu”, emociona-se Joyce,
acrescentando que também che-
gouaemprestar aprópria casapa-
ra alguns clientes. “Eram casais
que não tinham lugar para festa
pequena. Mas quem tem casa-
mento marcado para o ano que
vemnãocancelou, está esperando
omomento certo, apesar de já ter
realizadoodesejode se casar. Esse
é omais importante, que sonhos
não sejamadiados”, completa.
Os servidores públicosWilliam

Farkatt, 48 anos, eMarceloMorei-
ra, 46, juntos há 26 anos. Desde
2008, eles têm o registro de união
estável, mas o desejo de oficiali-
zar o relacionamento no registro
civil era antigo. O grande dia esta-
vamarcadopara 2demarço, qua-
tro dias antes de o governador
Ibaneis Rocha (MDB) decretar to-
que de recolher e reduzir o fun-
cionamento de atividades no DF.
A festa, que seria em um restau-
rante, para 50 pessoas, mudou
para a casadosnoivos, naAsa Sul,
comapenas 10 convidados.
“Foi um ensaio. Decidimos fa-

zer na garagemde casa. A juíza de
paz já estavamarcada para o res-
taurante, apenas pedimos para
mudar o local. Alguns amigos ti-
nham vindo de outras cidades,
então fizemos só com eles”, expli-
caWilliam. A cerimônia oficial
ainda vai acontecer, em outubro,
com redução no número de con-
vidados, sem pista de dança e
com uso de máscaras. A depen-
der da situação da pandemia e da
vacinação contra a covid-19 no
DF, eles pensam em convidar
mais pessoas, “se a segurança as-
sim permitir”, ressaltaWilliam.
“Ainda vai ser, com certeza, o ca-
samento dos sonhos. É ummo-
mento que desejamosmuito e há
muito tempo”, completa.

Cachoeira

Houvequemaproveitassea im-
possibilidade de eventos com
muitas pessoas para realizar o de-
sejo de um casamento intimista,
apenas comapresençadooficiali-
zante. RafaelaGouveia Silva e Juan
Uriel Assunção Angelo, jovens de
28 anos emoradoresdoGama, ca-
saram-se em junho, na Chapada
Imperial, cachoeira em Brazlân-
dia, há cerca de 54kmdaRodoviá-
riadoPlanoPiloto.
“Não somos religiosos, e a ideia

sempre foi realizar algo diferente,
nuncaimaginávamosserdentroda
igrejaoualgodo tipo. Inicialmente,
pensávamosquepoderia ser ao ar
livre, até que surgiu a ideia da ca-
choeira. Não teve convidados, so-
mentenós eumaamiga, que cele-
brouocasamento,e,claro,aequipe
técnica.Usamosmáscaras e álcool
gel”, conta apsicóloga casada com
oprofissional de tecnologia da in-
formação.“Marcamosa cerimônia
eprecisamosdeautorizaçãodo lo-
cal,mas foi bem tranquilo. A gente
acredita queo casamento entre os
noivos éo suficiente, nãoprecisava
mais de ninguém, só nós dois”,
completaRafaela.

Casais brasilienses
têmoptadopor
locais alternativos
e amplos para
cerimônias de

casamento, comoo
jardimeagaragem
de casa, cachoeiras
e até aDisney, nos
EstadosUnidos

Joicy eRafael: gostaramda ideia de fazer umcasamentomais intimista

Camilla e Lucas: cerimônia
naCatedral observando
todos os protocolos.

Depois, Disney

WilliameMarcelo: a cerimônia oficial ainda vai
acontecer, emoutubro, compoucos convidados

Rafaela e Juan: o projeto sempre foi realizar algo
diferente, comoperto de uma cachoeira

Arquivo pessoal

Ed Alves/CB/D.A Press
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Desligamentos
programados
deenergia

SSOOBBRRAADDIINNHHOO
DF-205, Km 05: Chácara Colina,
8h40 às 13h.

CCEEIILLÂÂNNDDIIAA
Núcleo Rural Boa Esperança:
chácaras do Ipê, Alvorada, Buriti
nº 1, Cachoeira, La Torre 3,
Roseira, Vida Verde, Liberatos,
Dois Irmãos, Três Irmãos,
Imperial, Cachoeiro nº 10,
Bucaína 2, 3, 4, Amipridir,
Attalea, 1, 1-A, 4 e Fazenda
Serrana, das 8h40 às 13h.

RREECCAANNTTOO DDAASS EEMMAASS
Avenida Recanto: Quadra 201,
lotes 2,5/6, 12/13, 19 e posto de
combustível, das 9h às 15h.

CURSOS
Língua inglesa
Com experiência no exterior, o pro-
fessor Francisco H. de Paula ensina
inglês para alunos iniciantes e
avançados. As aulas incluem apos-
tilas e saem por R$ 50 a hora, para
um estudante, ou por R$ 80, para
duas pessoas. Informações: fpau-
la2@hotmail.com ou 9 9934- 0926.

HipnoseClínica
Na próxima terça-feira, a Unyleya
vai realizar uma mesa redonda
com o tema Diálogos sobre hipno-
se clínica. A live contará com a
participação de quatro profissio-
nais da área e será transmitida pe-
lo canal do YouTube da instituição
UnYLeYa Brasil.

Matemáticabásica
O professor Roberto Soares oferece
curso de matemática básica, portu-
guês e redação com professora es-
pecializada com foco em concursos
e aulas de reforço e acompanha-
mento. O preparatório conta com
apostila didática e aulas individuais
on-line e presencial. Forma de pa-
gamento a combinar. Valor: R$ 150.
WhatsApp: 9 9687-0441.

Mercadoprofissional
A Kroton disponibiliza — gratuita-
mente e em plataforma digital —
conteúdos sobre omercadode traba-
lho, histórias de sucesso de profissio-
nais de diferentes carreiras e dicas de
executivos para se sair bem em pro-
cessos seletivos. Para conferir o ma-
terial, acesse: canalconecta.com.br.

Português
O curso Língua portuguesa sem
complicações destina-se a interes-
sados em estudar os aspectos do
idioma que mais causam dúvidas.
As aulas abordam temas como
competência comunicativa, dificul-
dades mais comuns e regras de
acentuação gráfica. Informações:
bit.ly/2MoyuOO.

Psicanálise
O Instituto Brasileiro de Estudos do
Inconsciente (Ibei) promove o curso
de aproximação teórica da psicaná-
lise Falando de Freud. As aulas in-
cluem quatro encontros virtuais,
por vídeo, e contarão com leituras e
discussões sobre trechos da obra do
psicanalista. Inscrições somente pe-
lo WhatsApp: 9 9225-3849.

Revisão textual
Professor universitário há mais de
20 anos, José Geraldo oferece servi-
ços de revisão e correção para tex-
tos literários, acadêmicos ou escri-
tos diversos, como livros, pesquisas,
coletâneas, trabalhos de conclusão
de curso e traduções para portu-
guês e inglês. Informações: 9 9416-
0404 ou pelo e-mail textos.revi-
sart@gmail.com.

SaúdeEaD
A Unidas (União Nacional das Insti-
tuições de Autogestão em Saúde)

MÁXIMA

60%
MÍNIMA

25%

lançou a sua plataforma de ensino a
distância: o Campus Unidas. Até de-
zembro de 2021, devem ser disponi-
bilizados, pelo menos, 20 cursos di-
ferentes, todos on-line e com certifi-
cado digital, além de capacitações
gratuitas. Confira a lista completa de
cursos com inscrições abertas e ou-
tras informações no site ht-
tps://campus.unidas.org.br/. Conta-
to: (11) 9 7419-5753 ou pelo e-mail
campus@unidas.org.br.

OUTROS
Atendimentopsicológico
Um grupo de psicólogos disponibili-
za, voluntariamente, escuta e aco-
lhimento a profissionais do Sistema
Único de Saúde (SUS), da assistência
social e da segurança pública do
Distrito Federal. A iniciativa surgiu
por causa da crise do novo coronaví-
rus e inclui atendimentos clínicos
on-line. Para agendar, basta entrar
em contato pelo WhatsApp: 9 8118-
6296. Falar com Rubens Bias.

Luzemmovimento
Quem não se inscreveu até o final
de fevereiro, também pode ter aces-
so gratuito ao conteúdo gravado do
curso on-line Luz em movimento,
ministrado por Moisez Vasconce-
llos, lighting designer especialista
em criar projetos de iluminação cê-
nica. O curso, com tradução em li-
bras, é recomendado para pessoas
commais de 16 anos e noções de in-
formática e tem acesso pelo canal
do YouTube Luz em Movimento —
https://www.youtube.com/c/Lu-
zemMovimento.

Kung fu
A Escola de Kung Fu Shao Lin Norte
de Brasília tem uma nova sede, na
704/705 Norte, e a professora Mar-
cia Vasconcelos convida a todos os
interessados a conhecer as ativida-
des. As aulas de kung fu tradicional,
boxe chinês e tai chi ocorrem pela
internet e presencialmente — com

número limitado de alunos, adoção
de procedimentos de higienização
da sala e de equipamentos, além de
obrigatoriedade do uso de másca-
ras. Informações: www.shao-
linbsb.com.br.

Empreendedorismoempauta
O Instituto Eu Ligo, em parceria
com a Secretaria de Estado de Em-
preendedorismo do Distrito Fede-
ral, está novamente com inscrições
abertas para o curso de extensão
Cidadão empreendedor. As inscri-
ções podem ser feitas on-line por
meio do site http://cursosgratui-
tos.bsb.br/empreendedorismo/ins-
cricao/. As aulas têm data de início
marcada para 7 de junho. Mais in-
formações: (61) 9 9514-5259.

Estágio
OCentro de Integração Empresa-Es-
cola (Ciee) está com processo seleti-
vo aberto para estudantes interessa-
dos em estagiar na Caixa Econômica
Federal. A oferta contempla alunos
do ensino médio (regular e EJA), do
ensino técnico e de nível superior,
dos cursos de arquitetura e urbanis-
mo, direito e engenharias. As inscri-
ções podem ser feitas no site do Ciee:
ciee.org.br, até 31 demaio.

Lendasdacapital
Os jornalistas Daniel Zukko e Vivia-
ne Costa estão homenageando a ci-
dade coma série Era uma vez Brasí-
lia – As novas lendas da capital. São
quatro episódios, em formato de de-
senho animado, que dão vida a al-
guns contos e “causos” da cidade, e
misturam fatos históricos com fan-
tasia. Os vídeos estão disponíveis
nos canais do@minhabrasilia,@vi-
vicosta_oficial, @brasiliashopping,
@sindilegis e@clarobrasil.

Livesde inglês
Aulas de inglês em tempo real na
Giles Online. Por meio de aulas vir-
tuais, os alunos têm a oportunidade
de se tornarem bilíngues sem sair
de casa. Interação com professores
e colegas de turma durante os en-
contros virtuais. Inglês para concur-
sos e turmas de conversação. Matrí-
culas abertas para cursos regula-
res. Três aulas gratuitas. Informa-
ções: 9 8625-5298 ou www.insta-
gram.com/ciistgiles.

Voodebalão
Entre os vários atrativos turísticos
de Pirenópolis, a cidade oferece
voos de balão ao nascer do Sol, com
diferentes pacotes e serviços, que
incluem passeios de 45 minutos a
uma hora de duração, em altitudes
de até 1 mil metros. Os preços va-
riam de R$ 690 a R$ 980, por pes-
soa. Além do voo no segundo maior
balão do Brasil, vindo de Boituva
(SP), alguns dos tíquetes incluem
taça de espumante, café da manhã
na Pousada Villa do Comendador e
fotos ou vídeos registrados com uso
de drone. Informações e reservas:
@voedebalaoempiri. 40
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TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.
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grita geral

O tempo emBrasília

GAMA

EROSÃO ANTIGA
Aerosãopresente na esquina doConjunto J, na

Quadra 13 do Setor Sul doGama, é umproblema
antigo que vempreocupandoosmoradores da
região, comooFernando Salão, de 41 anos.O
assistente administrativo havia reclamado sobre o
problema em janeiro deste ano,masnada foi
resolvido e a situação se agravou, segundo ele.
“Não foi feito, praticamente, nada.Oque a
AdministraçãoRegional da cidade fez foi jogar algo
parecido com resto depavimento para tentar
conter a força da água que abre essa erosão”,
relatou.Omorador conta que, recentemente,
estourouumagaleria de águas pluviais, e a erosão
só aumentou.

» A Administração Regional do Gama informou
que uma equipe técnica foi ao local ontem para
verificar a situação e iniciar os devidos reparos.

GUARÁ

ABANDONO DE TERRENOS
Oabandono e invasões de área pública nas novas quadras doGuará é algo que vem

incomodandoo servidor públicoOlário Abner, 35 anos. Segundo ele, osmoradores da
região estão sofrendo com falta de segurança, de infraestrutura e construções irregulares,
alémdas invasões naQE56, ConjuntoM, lotes 3 e 6 eConjuntoK, lotes 27 e 29. “Naquadra,
estão subindoprédios, todos já divididos emkitnets, emmeio a residências.Tais prédios
fazemparte doprogramaMorar Bem, no entanto, não estão cumprindo comcontrato e
estão construindoprédios para especulação imobiliária.Há, inclusive, umque está sendo
usado comohotel de trânsito e frequentadopor garotas de programas para encontros. Já
foram feitas inúmeras denúncias naAdministraçãodoGuará, noDFLegal, naCodhab, e
nada foi feito”, alegouAbner.

» A Secretaria DF Legal informou que faz a fiscalização das obras e estabelecimentos
comerciais.A Codhab respondeu que os referidos lotes foram vendidos para indicados de
cooperativas e associações habitacionais por meio de contrato de promessa de compra e
venda,após habilitação no programa,conforme os critérios da Lei nº 3877/2006.“Os
responsáveis pelas construções nos lotes citados são as cooperativas/entidades
habitacionais ou os próprios associados”,explicou.O órgão disse que está apurando os
casos e que as eventuais obras irregulares serão notificadas.

IFB

O Instituto Federal de Brasília (IFB) e o
Ministério do Turismo (Mtur) promovem,
entre 24 e 28 de maio, a oficina on-line
Desafios e oportunidades para o turismo
gastronômico no Brasil. A iniciativa
inédita está inserida no âmbito do
projeto Prospectivas para o Turismo
Gastronômico no Brasil (IFB/Mtur) e tem
como objetivo reunir insumos para o
Plano de Ação do Programa Nacional de
Turismo Gastronômico. A abertura oficial
será transmitida, ao vivo, pela TV IFB, em
24 de maio, das 9h30 às 11h, pelo link
https://www.youtube.com/channel/UC2
3eWxl4L_Uzx9w8tFDfoEw. A entrada é
livre e gratuita.

FAP-DF

A Fundação de Apoio à Pesquisa do
Distrito Federal (FAP-DF) acaba de
lançar um edital para seleção de
pesquisadores bolsistas. O Edital 06/2021
estabelece diretrizes para chamadas
públicas específicas para bolsistas que
atuem em projetos propostos por órgãos
e entidades da administração pública
distrital que buscam soluções para suas
demandas. O novo edital é voltado para
pessoas que estejam cursando ou que
tenham concluído graduação ou pós-
graduação e que queiram complementar
sua formação. A íntegra do edital de
Seleção de Pesquisadores Bolsistas
(06/2021) está disponível no site da FAP-
DF (http://www.fap.df.gov.br/editais-
fapdf-2021/).

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Ed Alves/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio

O amanhecer em Brasília é sempre um espetáculo, especialmente quando as nuvens no céu permitem o

Astro-Rei jogar todo o seu esplendor sobre a capital do futuro. A silhueta das árvores baixas e curvas do

cerrado se misturam ao Congresso Nacional, ofuscado pelo Sol.

Silhuetas
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PPoorr aammoorr aosalão

FUTSAL Representado nos torneios de ponta do país, Distrito Federal tem times nas ligas nacionais feminina
emasculina. Dedicação ao esporte vai de deslocamentos de ônibus com duração de 21 horas a duplas jornadas

»CORINTHIANS
Renato Gaúcho disse não ao
Corinthians, e o clube segue à
caça de um técnico. Ontem, o
interino Fernando Lázaro
liderou o Timão na goleada
por 5 x 0 sobre oHuancayo
pela Sul-Americana.

»GRÊMIO
Classificado para a próxima
fase da Copa Sul-Americana, o
Grêmio usou time reserva para
golear o Aragua (6 x 2), ontem,
pela penúltima rodada. Os
titulares forampoupados para
a decisão doGaúcho.

»CEARÁ
O Vozão derrotou o Bolívar
por 2 x 0, ontem, pela quinta
rodada da Sul-Americana,
lidera o Grupo C e depende
apenas de si contra o Jorge
Wilstermann para avançar à
fase de mata-mata.

»COPAAMÉRICA
O torneio com início em13de
junho serádisputadoapenas
naArgentina. É o quedecidiu,
ontem, aConmebol, emmeioà
crise política naColômbia.Os
jogosdogrupodoBrasil devem
ser todos emBuenosAires.

PAULISTÃO

Ida da
decisão
fica igual

LIBERTADORES

Inter volta a vencer Olimpia
e comanda grupo embolado

Das quadras ao campo de avião para não ficar fora da partida

MAÍRA NUNES
VICTOR PARRINI*

O
Distrito Federal conta
com dois times na elite
do futsal nacional, um
de cada gênero. A uma

semana de completar 15 anos, o
Brasília Futsal masculino está na
segundaparticipaçãonaLigaNa-
cional de Futsal (LNF) e classifi-
cado para as oitavas de final da
Copa do Brasil. No feminino, a
Apcef/Adef é o representante da
capital naprimeira ediçãodoNo-
voFutsalFemininoBrasil (NFFB),
organizada pela Confederação
Brasileira de Futsal (CBFS).
O time masculino começou

comopédireitonaLNF.OAzulão
do Cerrado, como é chamado,
venceu o Marechal, do Paraná,
por 3 x 2, e somou os primeiros
três pontos na competição. O
Brasília volta à quadra hoje, às
17h, no Ginásio do Sesc Ceilân-
dia, diante doPraiaClube.
Vice-campeã da Copa do Bra-

sil em 2020, a Apcef/Adef não te-
ve a estreia desejada no campeo-
nato feminino.Apósaderrotapa-
ra o Taboão da Serra, por 8 × 1, o
elenco virou a página para enca-
raroBarateiro comatenção redo-
brada, amanhã, às 11h, na Arena
Brusque, emSantaCatarina.
À frente do Brasília Futsal há

quatromeses, o treinador Bruno
Silva ressalta a importância de ter

um bom início de campeonato
para ter chances de classificação
à próxima fase. “Enfrentaremos
adversários diretos, como Praia
Clube e Minas. É possível, sim,
chegarmos aos playoffs. O futsal
está equilibrado”, pontua.
O time tem amenormédia de

idade do torneio, e o técnico
aposta no fôlego dos liderados.
“Os jogadores vãocorrerbastante
durante os jogos e, aproveitando
as oportunidades, temos chance
debuscar vaganomata-mata”.
Pioneiro doBrasília Futsal, Tia-

goFernandes, presidente do clube,
temambições. “Queremos nos fir-
mar no cenário nacional, evoluir e
ser referência no futsal da capital.
Nosso time é o segundo do DF a
disputar, por dois anos consecuti-
vos, a LigaNacional”, ressalta.Uma
das ideias dodirigente é inaugurar
franquias de escola de futsal, dos 5
aos 15 anos, alémde equipes Sub-
17 e Sub-20 de alto rendimento.
“Também temos o intuito de bus-
carnovos talentosnoDFevalorizar
os pratas da casa para chegar até o
timeprincipal”, completaTiago.
O supervisorMarcelo Laitano,

cuida da equipe da logística fora
das quatro linhas. Pela Copa do
Brasil, o Brasília venceu o Co-
rumbaíba e avançou às oitavas.
“A LigaNacional e a Copa do Bra-
sil são competições que deman-
dammuita preparação para nós
que ficamosnos bastidores”, diz. Embaladopelaclassificaçãoparaasoitavasde finaldaCopadoBrasil, oBrasíliaFutsal receberáoPraiaClube,hojeà tarde,noGinásiodoSescCeilândia

Apcef/Adef: ajustes táticos paraapartidadeamanhã, emSantaCatarina

Jogo demuitamarcação teve comopersonagemo “pitbull” FelipeMelo

O time da Apcef/Adef percor-
reumais de 1.600kmde Brasília a
Brusque, emSantaCatarina, para
enfrentar o Barateiro, amanhã,
pela segunda rodada do Novo
Futsal FemininoBrasil (NFFB).
Foram mais de 21 horas de

ônibus. Mas o sentimento do
elenco candango é de entusias-
mo. “É uma oportunidademuito
boa disputar um campeonato
nacional, aindamais para a gen-
te, de Brasília. Aumenta o calen-
dário”, comemora Laíssa Santos,
conhecida comoNovinha.
A ala/pivô, que reforça o time

nesta temporada, se desdobra
para também defender o Cress-
pom-DF, na Série A2 doCampeo-
natoBrasileirode futeboldecam-
po feminino.
Jornada dupla que também é

vividapor IsabelaSilva eAnaKey-
la. “Exige muito para conciliar,
porque são dois treinos, é uma
preparação cansativa. Porém eu
consigomeprepararmelhorpara
as duas competições com essa
intensidade”, avaliaNovinha.Nos
gramados, ela é atacante.
Os treinamentos noCresspom

são à tarde e na Apcef, à noite. O

fisioterapeuta é o mesmo nos
dois clubes e acompanha de per-
to a atleta para evitar riscos com
sobrecargas e lesões.
A logística para conciliar os

dois torneios é outro desafio. No-
vinhae Isapegarãoumavião logo
depois do jogo de amanhã, em
Santa Catarina, para estarem à
disposição do Cresspom contra o
Atlético-MG, pela segunda roda-
da da Série A2, domingo, no Aba-
dião, emCeilândia.

* Estagiário sob a supervisão de
Marcos Paulo Lima

Mesmo jogando melhor du-
rante toda a partida, o Interna-
cional sofreu para vencer oOlim-
pia, por 1 x 0, ontem. Apartida foi
na casa dos adversários, o Está-
dio Manuel Ferreira, em Assun-
ção, noParaguai.
Como resultado, o Internacio-

nal volta ao primeiro lugar do
grupo B, com nove pontos em
cinco jogos. O Olimpia cai para a
lanterna, comseis pontos.
Os quatro times do Grupo B

jogam a última rodada da fase de
grupos da Libertadores. O Inter-
nacional retorna ao Beira-Rio e
decide sua vida contra o Always
Ready da Bolívia. O Olimpia per-
manece no Paraguai e recebe o
DeportivoTáchira daVenezuela.
A diferença de nível das equi-

pes ficou evidente no primeiro
tempo. O Internacional jogou
ao estilo de Miguel Ángel Ramí-
rez, com muita posse de bola e
trabalhando as jogadas inten-
samente. Mas a estratégia não
deu resultado, e o Colorado não

conseguiu abrir o placar.
O ritmo do segundo tempo foi

parecido comoprimeiro.Os gaú-
chos seguiram composse de bo-
la,mascomdificuldadede fazer a
transição entre defesa, meio e
ataque. As esperanças do Inter se
renovaram depois do cartão ver-
melhode Salcedo.
A expulsão e a entrada deYuri

AlbertoeMauriciofizeramaequi-
pe brasileira atacar. Aos 25minu-
tos, Taison encontrou Mauricio
na área, que chutou com força,
mas Aguilar fez ótimadefesa. De-
pois de perder ótima chance em
contra-ataque rápido,Yuri Alber-
to se redimiuemarcouogoldeci-
sivo do jogo, aos 37.
O jogo ficou quente no fim, e

Yuri Alberto acabou levando o
cartão vermelho, deixando as
duas equipes comdez jogadores.
Apesar da baixa, o Inter segu-

rou o resultado. A partir de agora,
o time se concentra na decisão
do Gaúcho contra o Grêmio, de-
pois de perder na ida por 2 x 1.

Osprimeiros 90minutos da fi-
nal do Campeonato Paulista não
corresponderam às expectativas
dos torcedores de Palmeiras e
São Paulo. Em uma partida com
poucas chances concretas para
os dois lados, o Choque-Rei de
ida pela taça de campeão esta-
dual acabou empatado, por 0 x 0,
no Allianz Parque. A volta da de-
cisão está marcada para domin-
go, às 16h, noMorumbi. Nenhu-
ma das equipes ostenta vanta-
gemna disputa. Umanova igual-
dade fará o campeão ser decidi-
do nas penalidades.
Com cada equipe tentando

explorar asmelhores potenciali-
dades aguçadas durante a tem-
porada, o primeiro tempo aca-
bou ficando bastante truncado.
O Palmeiras optou por esperar
um contra-ataque, enquanto o

São Paulo buscava as jogadas
em velocidade. As tentativas,
porém, eram facilmente corta-
das pelas defesas. Brigados, os
45 minutos iniciais acabaram
marcados pelo alto número de
faltas: 11 dos alviverdes contra
10 dos tricolores. No placar, po-
rém, nenhuma das equipes con-
seguiu promovermudanças.
A etapa final foi mais movi-

mentada e os goleiros , enfim,
apareceram. Com 13, chute de
Veiga parou emVolpi. Três mi-
nutos depois,Weverton levou a
melhor contra Reinaldo. Aos 29,

desvio de Renan passou rente à
meta tricolor. Aos 42, a melhor
chance. Gabriel Sara arriscou de
muito longe e carimbou a trave
palmeirense. A noite, porém, era
de zero no placar.
Ao apito final, o discurso dos

dois lados também foi igual. “É
clássico, se decide em detalhes.
É normal numa final, aindamais
em clássico, um empate”, consi-
derou Felipe Melo. “Temos que
nos concentrar, é clássico, jogo
decidido nos detalhes. Vamos
com força total lá noMorumbi",
prometeu Gabriel Sara.

VÔLEI
APolíciaCivil e oMPdoRio realizaramoperaçãoconjunta,
ontem,nas sedesdaConfederaçãoBrasileiradeVôlei (CBV),
emSaquarema (RJ) enacapital fluminense, e emendereços
ligadosaoex-presidentedaentidadeAryGraça, que
comandaaFederação InternacionaldeVôlei (FIVB). Ele e
outrasnovepessoas são investigadase tiverammandados
debuscaeapreensãoautorizados, incluindooex-prefeitode
SaquaremaAntonioPeresAlves.A "OperaçãoDesmico"
apura lavagemdedinheiro e organização criminosa.

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.

“Exige muito para

conciliar, é uma

preparação cansativa.

Porém eu consigo me

preparar melhor com

essa intensidade”

NNoovviinnhhaa,, jogadora do Apcef/Adef
no futsal do Cresspom na Série A2

do Brasileirão de futebol de
campo

Apcef/Adef divulgação

Marcelo laitano/Brasília Futsal

Cesar Greco/Agencia Palmeiras
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INÁCIA / Pousadaa23quilômetrosdeAltoParaíso éumrefúgioparaquemtembomgosto.ReúnebelezasdaChapadadosVeadeiros,
conforto egastronomiadeprimeira linha. Cadaumdos 10 chalés—serão 15apartir do segundosemestre—temdecoraçãoespecial
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» LIANA SABO

C
omo na França, onde a
alta gastronomia se es-
palha também para fora
de Paris, Brasília tem

seus refúgios para comer bem e
descansar, e ainda oferecem a
deslumbrante vista da Chapada
dos Veadeiros. Um deles, e o
mais estelar, capaz de reunir a
um só tempo dois chefs —Mar-
celo Riella eWesley Batista— é a
Pousada Inácia, distante 23 qui-
lômetros de Alto Paraíso, en-
trando à esquerda, no km 159 da
rodovia GO-118.
A pousada pertence ao advo-

gado, poeta e gastrônomo Luís
Carlos Alcoforado, que batizou o
local em homenagem à avó. Já o
restô se chama L´Alcofa, numa
referência ao nome de família
precedido pelo artigo francês,
afinal, o empresário é um notó-
rio colecionador de obras de ar-
te, a ponto de ostentar na pro-
priedade rural uma galeria de
quadros, que leva o nome da
mulher Gabriela.
Inaugurado há quatro anos, o

bucólico empreendimento em
meio ao cerrado oferece, alémde
conexão com a natureza, luxo e
beleza em suas instalações. “A
proposta inicial era fazer uma ca-
sa para passar o fim de semana,
mas, depois, transformamoso es-
paço em pousada. Cada quarto
tem uma decoração, e a ideia é
que a pessoa se sinta em casa”,
contaGabriela Alcoforado. São 10

chalés e, até o inicio do segundo
semestre, estarão concluídos
mais cinco.

Outonoroxo

Nesta época do ano, logo após
as chuvas, o lugar aindamantém
overdepontilhadopelamagnífica
cor roxa (atualmente, o tom da
moda)daquaresmeira,umarbus-
to demédio porte plantado pela
mão deDeus. “Se você tirar daqui
e replantar, elamorre”, informa o
proprietário. Cartazes chamama
atençãodovisitanteparaobioma,
onde se destacamplantas nativas
como buriti, ingá, cagaita, pequi,
mama-cadela, paineira, angico,
jatobá, canela-de-ema e ipê, além
daquaresmeira.
Outra informação se refere à

existência de animais que povoa-
ram a região e estão ameaçados
de extinção, como a onça-pinta-

da, o tatu-canastra, o lobo-guará,
o cachorro-do-mato-vinagre e
outros. O que não falta lá é água,
limpa, refrescante e cristalina.
Graças ao córrego Almécegas,
que, na propriedade Inácia, não
economizou cachoeiras. O banho
é tudodebom!

Pop,masnemtanto

Depois de usufruir um dia em
contato com as delícias ecológi-
cas e se deparar com oMorro da
Baleia, uma dasmais belas vistas
da Chapada, chega a hora de cur-
tir a gastronomia. Por seismeses,
o baianoMarcelo Riella, 44 anos,
formado pela escola de culinária
LeCordonBleu, deOtawa, noCa-
nadá, e obrasilienseWesleyBatis-
ta, 27 (ex-Gero e À Mano), que
desde os 17 anos atua na área, pi-
lotam as caçarolas do L´Alcofa,
cujo jantar tem um cardápio in-

crível. Aos sábados, há ostras fres-
cas vindas de Santa Catarina por
R$90 adúzia.
Apreciadora que sou das car-

nes orgânicas produzidas por Ri-
cardo Secchis, que conseguiu im-
portantes certificadospara a grife
Beef Passion, optei pela rabada,
umcorte outrora estigmatizado e
completamente reabilitado para
frequentar asmesasmais requin-
tadas. “Quando o boi é bom, toda
a carne é de primeira”, proclama
oprodutor.
Feita de acordo com a técnica

de cocção francesa, a rabada vem
compolenta trufada emolho de
agrião (R$ 126). Outra delícia é o
carré de cordeiro emcrosta deba-
ru aomolhode frutas vermelhas e
purê rústico com grana padano,
além da costela suína grelhada
combaião de dois e farofa de flo-
cos demilho com couve e bacon.
Não faltam t-bones, anchos e pri-

me ribs assados na parrilla. En-
quanto as aves, que dão origem
aos pratos (magret e confit de pa-
to, codorna desossada e galinha
caipira) sãocriadas lámesmo.

Conceitopróprio

Domesmomodoque as folhas
e legumes vêmdahorta orgânica,
onde alfaces, couve, agrião, toma-
te-cereja e rúcula crescem sadios,
comadubo natural produzido no
galinheiro. “Nós temos, aqui na
cozinha, um sistema de coleta de
lixo biodegradável, que transfor-
ma dejetos emmaterial orgânico
e se reaproveita como nutrientes
do solo”, dizochefRiella.
Quando algumcomensal quer

saberque tipodecozinha seprati-
ca na pousada, se italiana, france-
sa ou brasileira, antes que o dono
explique, o experiente chef se an-
tecipa: “É ‘alcoforadiana’mesmo”.

Riella se refere à quantidade de
pratos domenu que guardam o
toque do gastrônomo e importa-
dor de vinhos, cuja adega tem
mais de 600 rótulos, quase todos
exclusivos e comercializados pela
suaempresaVinalla.
Para Luís Carlos, o Brasil é o

único país domundo que conse-
guiu interagir com outras cultu-
ras e abriu a sua gastronomia,
com base nas influências do ín-
dio, do branco e do negro para se
misturar a de outros países, nu-
ma troca efetiva de forma inte-
grada à terra e às riquezas que
aqui produzimos. Com esse con-
ceito, ele levaaopéda letraocon-
selhodeumdosmaiores chefs do
mundo, JuanMari Arzak, do País
Basco, quecostumadizer:“Opior
que pode acontecer a uma cozi-
nha é ela se tornar internacional”.
Telefones para reservas: 3328-
9464 e 99811-1962

O etanol corrói o bolso

»Nomeio da guerra de versões travada entre a
Federação Nacional do Comércio de
Combustíveis (Fecombustíveis) e a União da
Indústria de Cana-de-Açúcar (Unica), são os
consumidores os grandes perdedores. Com os
preços do etanol nas alturas, aqueles que
precisam abastecer os carros têm pagado cada
vezmais caro pela gasolina.

»A Fecombustíveis pediu aoMinistério de
Minas e Energia que reduza o percentual de
mistura do etanol a gasolina dos atuais 27% para
18%. Dessa forma, os preços dos combustíveis
cairiam nas bombas. A Unica afirma que, se tal
medida for acatada, o governo está sancionando
o aumento da emissão de gás de efeito estufa.

»AUnica garante que, mesmo com a quebra da
safra de cana-de-açúcar, por causa da falta de
chuvas, o abastecimento domercado de etanol
voltará brevemente à normalidade. Amoagem da
cana, que deveria ter começado entremarço e
abril, está iniciando agora. Mais de 80% da safra
já foi contratada.

BBB da produção

»O estado de Mato Grosso está servindo de piloto
para a disseminação do 5G em áreas rurais. A TIM e a
Nokia instalaram a primeira torre com essa tecnologia
em uma fazenda em Rondonópolis, sede do Instituto
Mato-grossense do Algodão (IMA), que possibilitará o
aumento da produtividade e a inovação para soluções
no agronegócio.

»O5Gaindadependede regulamentaçãopelo governo,
mas háumempenho grandepara a conectividade do
campo. Pelo projeto, será possível fazer a inspeçãodo
plantio em tempo real,movimentarmáquinas, controlar
a irrigação do solo e evitar incidentes.

Carne suína alimenta a China

»Os suinocultores estão contandoos lucros da forte
demanda vindadaChina. Emalguns casos, as
exportações para opaís asiático, que foi afetadopor
novos surtos de peste suína africana, praticamente
dobraramnos primeiros quatromeses deste ano ante o
mesmoperíododo anopassado.Tão cedo, não se espera
reversão desse quadro alvissareiro para os produtores.

CB.AGRO 7%
Foi o aumento da área tratada com defensivos agrícolas no primeiro
trimestre deste ano. Foram 562,7milhões de hectares, em grande parte
devido à alta incidência de pragas e doenças no campo

Canola doDF

»ODistrito Federal caminhapara ser umdos principais produtores de
canola dopaís. Oplantio, que começoupormeio deumprojeto
experimental da Embrapa,mostrou-semuito promissor na região e
começa a atrair a atençãode agricultores.
»A canola é a terceira oleaginosamais consumidanomundo, com forte
valor nutricional, tanto noóleo quantono farelo para a engorda de
animais. A perspectiva é de que, ao longodo tempo, oCentro-Oeste
supere o Sul nessa cultura.

De olho na riqueza do campo

»Os bancos não estão de olho apenas na oferta de crédito
ao agronegócio. Querem, também, administrar a renda
gerada pelo campo. Para isso, a Safra Invest está fincando
os pés emGoiânia pormeio da Speed Invest, escritório de
agentes autônomos. Será o primeiro empreendimento da
rede fora da capital paulista.

»Chefe de operações danova unidade, Angélica Leite diz
quenãohá como ficar distante daprincipal atividade
econômica da regiãoCentro-Oeste. “Háumademanda
reprimida voltada para oportfólio desse público, não só em
carteiras de investimento,mas emsoluções apropriadas e
personalizadas”, frisa.

»ParaMaurício Ceará, head da Safra Invest, o sucesso
dessa plataforma decorre da solidez e da segurança
oferecidas aos investidores. Segundo FábioTolin, sócio-
fundador da Speed Invest, outros três escritórios devem
ser abertos ainda neste ano, ajudando a empresa a atingir
ameta de R$ 1 bilhão em ativos sob gestão.

BB quer recuperar
espaço perdido
Não foipor acasoqueonovopresidentedoBancodoBrasil, FaustoRibeiro, escolheu

umaregiãoprodutoradegrãose carnes, comfortepresençadecooperativas, como
primeiro local a ser visitadodesdeque tomouposse.Nosúltimosnoveanos, a instituição
perdeuparticipaçãonocrédito agrícola. A fatiademercadocaiu10pontospercentuais, de
63,7%para53,7%,quandoconsideradososbalanços referentes aosprimeiros trimestres.
Para Ribeiro, o BBprecisa reforçar a sua tradição no agronegócio, que respondepor

mais de umquarto doProduto InternoBruto (PIB) e teve crescimento recorde de 24,36%
em2020.O executivo passou os últimos dias no oeste doParaná, onde se encontrou com
representantes das duasmaiores cooperativas da região, a Lar e a Frimesa. Juntas, elas
faturamR$ 36bilhões por ano e gerammais de 55mil empregos.
Com a Lar, o Banco do Brasil fechou umConvênio de Integração no valor de R$ 80

milhões. O dinheiro facilitará o acesso dos produtores a linhas de crédito e fortalecerá
toda a cadeia de valor da avicultura na região.Mais: a cooperativa escolheu o BB como
líder do sindicato de uma operação de Certificados de Recebíveis do Agronegócio
(CRAs), que pode chegar a R$ 600milhões.
Nessemovimento de perda demercado, o BB enfrentou forte concorrência do

Santander e do Bradesco e das cooperativas de crédito, que têm sido impulsionadas
pelo Banco Central. Fausto Ribeiro sabe que a competição pelas riquezas do
agronegócio só tende a aumentar como incremento das agrotechs, startups que
prometem revolucionar o campo pormeio da tecnologia.
O reforço da importância do agro como negócio foi levado em conta no processo

de reestruturação pelo qual passou o Banco do Brasil nos primeirosmeses deste ano.
Aomesmo tempo emque foram fechados 354 pontos de atendimento, a instituição
abriu 14 agências especializadas em agronegócios, totalizando, agora, 28. O banco
também crioumais 276 cargos de gerentes de relacionamento para atendimento a
mais 71mil produtores rurais nomodelo especializado.

POR VICENTE NUNES vicentenunes.df@dabr.com.br

LuísAlcoforadoea esposa,Gabriela, inauguraramo local háquatro anos Os chefsMarceloRiella eWesleyBatista assinamomenuda casa
Rabada compolentamole trufada
emolho de agrião sai por R$ 126

Fotos: César Rebouças/Divulgação

Kleber Lima/CB/D.A Press - 19/10/05

Noel Celis/AFP - 14/3/20
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DDaattaa eesstteellaarr:: Sol e Júpiter em
quadratura; Lua Vazia das
16h57 até 22h36, quando
ingressa em Libra. Que a
Graça da Vida de todas as
vidas esteja contigo e que
coroe teu ânimo com alegria.
Como parte importante do
processo de higienemental
que começou no terceiro
milênio de nossa humanidade,
a aproximação às experiências
espirituais não se darámais
através da dor, mas da alegria.
Nadamais espiritual do que a
alegria! Ela é a virtude que
sintoniza tua presença
individual com conjuntos mais
amplos e abrangentes de
experiência, para que
participes da grandeza sem
que ela te destrua, por não
teres ainda corpos
desenvolvidos para suportar
uma carga de vida mais
abundante circulando através
de ti. Diminui o tempo de tua
dor, de tuas culpas, de teus
remorsos, e aumenta
intencionalmente a cada dia, o
tempo de regozijo, de alegria.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Está tudo bem, porque você faz
estar tudo bem. E o contrário
também vale, está tudo perturbado
quando sua alma entra em estado
de perturbação. Procure, por isso,
deter as rédeas dos seus estados
de ânimo.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

A manutenção de tudo
funcionando bem e o resultado
satisfatório, essas são as
condições que garantem que a
alegria circule à solta por meio
dos relacionamentos que sua
alma considera significativos.

LEÃO
22/07 a 22/08

Apesar de nada ser do jeito que você
faria, mesmo assim é possível
perceber que há avanços
significativos. Entenda, omundo não
é nem nuncamais será omesmo de
antes, por isso, é tudomuito diferente
para todas as pessoas.

TOURO
21/04 a 20/05

Seria tudo mais fácil se você tivesse
o total controle de sua vida, mas
nesta parte do caminho isso não
está disponível. Agora você precisa
dividir seu caminho e também o
bolo dos recursos com outras
pessoas.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

São muitas pequenas mudanças
que precisam ser adotadas para
que sua rotina deixe de ser uma
dimensão em que sua alma se
acomodou, e começar a lhe brindar
com suporte para se lançar à
aventura de viver. Em frente.

VIRGEM
23/08 a 22/09

O sinal mais claro de
desenvolvimento espiritual é
quando a alma se torna capaz de
celebrar o sucesso alheio como se
fosse o próprio. A compaixão não se
pratica diante do sofrimento, ela
também é a partilha da alegria.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Hoje é a alegria, amanhã é a
perplexidade, os estados de ânimo
se alternam com velocidade
estonteante, é uma vertigem só a
cada dia. Sua alma tem capacidade
de navegar nesse ritmo, faça uso de
suas potencialidades.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Insista, porque apesar de algumas
tentativas não terem sido bem-
sucedidas, isso não significa que
seja melhor desistir e jogar tudo
para o alto. Insista, porque o ardor
de seu coração não há de ser
negligenciado.

LIBRA
23/09 a 22/10

As perspectivas mudam a cada
momento e isso provoca ansiedade,
porque não lhe dá descanso, o
tempo inteiro você precisa se
renovar, reinventar. Pois bem, siga
nessa linha, evite resistir ao que seja
inevitável.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Mesmo que muita coisa seja
diferente do jeito que você preferiria
que fosse, ainda assim isso não lhe
dá suporte para que argumente
com ansiedade a respeito do futuro.
As coisas vão se acertando e
mudando para melhor.

PEIXES
20/02 a 20/03

Preserve o dinamismo, mantenha
tudo emmovimento, porque se isso,
por um lado, provocar inúmeras
pequenas e grandes mudanças,
pelo outro servirá para evitar que
você se acomode em situações
inferiores ao merecimento.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

O prazer, o divertimento, os bons
momentos, tudo isso é disponível,
mas você precisa ter emmente a
partilha dessas condições, se
importando com o bem-estar
alheio com a mesma força com que
se importa com o seu.

>>HORÓSCOPO
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TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

(…) Sorria pramim.
Deixe a ternura, o encanto fluir.
Que venha o carinho,
proibido, sonhado.
Que venha omergulho
nos olhos, na alma,
do fundo da alma, que venha o calor.
Deixe que eu diga, através do silêncio,
as tantas palavras que nunca faladas
dirãomuitomais do impossível dizer.

Daí, então, se quiser,
se você precisar...
Sorria demim.
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FOTOGRAFIA

Imagensdaquebrada

Ester Cruz/Divulgação

» NAUM JILÓ*

A
fotografia é um instrumento
de transformação, principal-
mente quando o olhar foto-
gráfico parte de grupos histo-

ricamente excluídos. Os profissio-
nais das quebradas tomam para si a
missão de registrar e proporcionar
novos olhares sobre esses locais, cu-
jas imagens são, muitas vezes, envie-
sadaspelasnarrativas violentas cons-
tantemente propagadas. No entanto,
muitos profissionais buscam trans-
formar essa realidade.
Nascido e criado no Sol Nascente,

Webert da Cruz se interessou pela fo-
tografia desde os 11 anos, quando se
aventurava com autorretratos tirados
deumavelha câmera dopai caminho-
neiro. Aos 17 anos, começou a tirar fo-
tos para a revista Viração, periódico
construído e voltado para jovens de
todo o país. A câmera utilizada era ou-
tra, comprada com o salário que ga-
nhava como jovem aprendiz. “Foi aí
quecomecei a entender a importância
de construir novos olhares sobre a rea-
lidade queme cerca”, destacaWebert.
Hoje, com 27 anos, formado em

jornalismo pelaUniversidade Católica
e pela “rua”, como gosta de ressaltar, o
fotógrafo se interessa pelas vivências
culturais e pela questão LGBTQIA+
nas periferias. “A partir das fotografias,
percebi que aquilo ia além do registro.
É uma ferramenta de construção de
novas narrativas,memórias e resistên-
cias. É revolucionário um jovem da
quebrada ter uma câmera emmãos e
registrar o lugar onde vive”, avalia.
Moradora da Estrutural, Késsya

Souza ambiciona o belo, em detri-
mento do estigma negativo que a ci-
dade carrega. Ela sabe que ali existe a
miséria e a violência, mas desempe-
nha o trabalho de mostrar que a sua
quebrada não é só isso. “A fotografia é
muito voltada para a estética perfeita,
o que distancia as periferias da arte.
Quando a fotografia chega a esses lu-
gares, podemosmudar isso emostrar

Webert daCruz Késsya Souza

beleza. Cadê as coisas positivas que
ninguémquer ver?”, questiona.
Késsya gosta de fotografia desde

sempre. A primeira referência foi o
tio fotógrafo, que sempre fez questão
de registrar os encontros de família,
que ocorriam anualmente no inte-
rior do Tocantins. Depois de se for-
mar em serviço social, ela decidiu se
dedicar completamente ao ofício,
função que utiliza para registrar San-
ta Luzia, bairro da Estrutural que se
tornou umaglomerado de loteamen-
tos irregulares na cidade.

Sensibilidade

ApaixãodeEsterCruzpela fotogra-
fia começou aos 15 anos, em uma ofi-
cina do projeto Jovem de expressão,
em Ceilândia. Mais tarde, foi perce-
bendo sua afinidade em fotografar as
pessoas que a cercam, trazendo sensi-
bilidade para cenários carregados de
estereótipos. “Quando trato uma foto
no Photoshop, faço questão de não al-
terar as cores das peles e as cicatrizes
que as pessoas têmno corpo”, ressalta
Ester, que é tecnóloga em fotografia
peloCentroUniversitário Iesb.
Foi com um professor do ensino

médio, que era fotógrafo, que Ester
descobriu novas formas de enxergar
Ceilândia. O primeiro projeto profis-
sional, e que tem bastante carinho
em lembrar, foi o Deus é negra, que
buscava ressignificar a imagem física
que temos de Deus e exaltar a ima-
gemdamulher negra.
Ester,Webert e Késsya têm traba-

lhos expostos no festival Foto de que-
brada (fotodequebrada.com.br), que
estão submetidos à votação popular.
Os autores das três fotosmais votadas
receberão prêmios em dinheiro. Além
da exposição, a iniciativa tambémofe-
recedebates eoficinas sobre a fotogra-
fia nas periferias, comparticipação de
grandes nomes da arte atualmente.

*Estagiário sob a supervisão de José
Carlos Vieira

Ester Cruz
Webert da Cruz/Divulgação Kessya Souza/Divulgação



» SEVERINO FRANCISCO

D
epois de 23 anos de atuação na cena
teatral brasiliense, 400 espetáculos,
mais de uma centena de cursos de
formação e um público total de 120

mil espectadores, o Teatro Goldoni, situado
na Casa d’ Itália (EQS 208/209 Sul), encerrou
as atividades. Com o espaço aconchegante e
flexível, que se adaptava a diferentes propos-
tas de encenação, o Teatro Goldoni era um
dos mais importantes territórios de experi-
mentaçãodas artes cênicas candangas.
O fechamento do espaço ocorreu em ra-

zão de uma situação que se repete em Brasí-
lia. ACasa d’Itália ocupava um terrenonaEn-
trequadra 208/209 Sul, mediante um contra-
to de cessão pelo período de 20 anos, que ti-
nha como uma de suas cláusulas a obrigação
de manter 40% de atividades culturais. O
contrato venceu, a Casa d’Itália tinha prefe-
rência para a compra,mas abriumão, e o ter-
reno foi vendido pela Terracap. “Durante a
pandemia, mudaram a licitação, a cláusula
dos 40% de obrigatoriedade para atividades
culturais caiu”, explica Maria Carmem de
Souza, diretora do Teatro Goldoni: “O novo
dono não tem interesse emmanter ativida-
des culturais no espaço. Parece que vão de-
molir tudo e construir um shopping”.
Como fato consumado, Carmem reivindi-

ca que o teatro seja transferido para outro es-
paço. É preciso encontrar uma sala de, aproxi-
madamente, 100 metros, com outras salas
menores adjacentes. Carmem terá uma au-
diência como secretário de Cultura e Econo-
miaCriativa, BartolomeuRodrigues, na próxi-
ma segunda-feira. O secretário lamentou “o
fechamento desse espaço importante para as
artes cênicasdacapital” edisseaoCorreioque
pretende se inteirar da real situaçãodo local.
“OTeatroGoldoni émoderno comoa cida-

de de Brasília”, argu-
menta a gestora. “É
flexível porque per-
mite escolher a rela-
ção do palco com a
plateia.Podesetrans-
formarempalco ita-
liano, palco elisabe-
tanoou arena.Houve
espetáculosem
queaspessoas
se sentavam
no chão.

A Fundação Balé Brasil, por exemplo, temum
espaço quenão está sendoutilizado e poderia
abrir o Teatro Goldoni. O Espaço da 508 Sul
tambémdispõe de salas. O importante é que
Brasília não percamais esse espaço cultural,
acessível, destituído de luxo. O nosso único
luxo é a configuração dos equipamentos, que
permite flexibilidadenaencenação”.

Teatronosubsolo

O Teatro Goldoni nasceu do Espaço
G51, criado por Maria Carmem, no sub-
solo da casa em que morava na 705 Sul.
Carmem chegou a Brasília em 1991, vin-
da do Rio de Janeiro, com mais de 20 anos
de experiência de cenografia: “Era uma
sala muito pequena, mas o público se

mostrou interessado”. Em 1988, com
os sócios do Núcleo de Artes Cêni-
cas, Guilherme Reis e Yara Pietri-
covski, Carmem resolveu instalar
o teatro na Casa d’Itália.
Entre os destaques da programa-

ção figura amemorável encenação de
Arlequim, de Goldoni, sob direção de
Hugo Rodas, com a participação de
Chico Santana, João Antonio, Bidô
Galvão, Carmem Moretzsohn,
entre outros. Os Irmãos Gui-
marães fizeram uma adap-
tação de Sonho de uma

noite de verão, dirigido
pelos Irmãos Guima-
rães. Miriam Virna en-
cenou trechos de Deca-

merão, de Boccaccio.
O Teatro Goldoni veio

para prover a necessidade es-
sencial de formação, experi-

mentação e lapidação de novos
talentos. Estimulou a criação de uma sé-
rie de outras salas pequenas para artes
cênicas na cidade: “Elas permitem que
umapeça de iniciantes, recém-saídos da
UnB e da Faculdade Dulcina, fique em
cartazmais tempo”, observaCarmem.
NoRiode Janeiro,MariaCarmematu-

ou durantemais de 20 anos emprojetos de ar-
quitetura cênica. Foi assessora do antigo Ina-
cem, Instituto Nacional de Artes Cênicas,
quando teve a oportunidade de adaptar vários
espaços para o teatro. “É louvável que o Sesc,
por exemplo, tenha construído excelentes tea-
tros nas cidades doDF.Mas esses espaços só
funcionam quando a comunidade assume a
própria capacidade de produzir os espetácu-
los. Ninguém sai de Sobradinho e se desloca
até aCeilândia para ver teatro.Mas o teatro de
bairro chama toda a vizinhança. Se o filho da
vizinhaestánoelenco, todosqueremver”.

Resiliência

O Teatro Goldoni alcançou sucesso na
formação de público da vizinhança. No en-
tanto, Maria Carmem alerta que é preciso
um trabalho paciente e resiliente. “Nós de-
mos descontos, e isso ajudou a ter a presen-
ça dos moradores. Depois, o metrô ajudou
namobilidade e tivemos tambémapresença
de pessoas de Ceilândia e deTaguatinga”.
Carmem enfatiza que é imprescindível o

apoio das políticas públicas de incentivo ao
teatro. Sem esse apoio, a tendência é de
fechamentodosespaços,oqueocor-
reu com o Espaço Semente,
no Gama; e Espaço Ima-
ginárioCultural, emSa-
mambaia: “Como o fu-
tebol começa nas pela-
das dos campinhos, o
teatro também nasce
nas pequenas salas.
Não é oTeatroNacional
que forma atores ou que
forma o público. É im-
portante esse apoio, por-
que é por meio destes
teatros pequenos, as sa-
las das “peladas” do tea-
tro, que o público vai
reconhecendo os artis-
tas, eles vão se forman-
do e se abrindo para
cidade inteira.”

EEddiittoorr:: José Carlos Vieira
josecarlos.df@dabr.com.br

cultura.df@dabr.com.br
3214-1178 • 3214-1179

CORREIOBRAZILIENSE

Brasília, sexta-feira, 21 de maio de 2021

UMPALCO,
POR FAVOR
TEATROGOLDONI,UMDOSESPAÇOSCULTURAISMAIS IMPORTANTESDEBRASÍLIA, ENCERRAAS
ATIVIDADESNACASAD’ITÁLIAEPROCURAOUTROLOCALNACIDADEPARASERREINSTALADO

Fachada
daCasa d’Itália

HUGORODAS,ATOR,DIRETOREPROFESSORDETEATRO

“O Teatro Goldoni tem relevância enorme na minha vida.
É dos mais usados pela cidade, é um ponto de apoio
importantíssimo para a cultura, encena, dá aulas e forma.
Não pode parar nunca. Cada dia estamos mais ameaçados
de desaparecer. É uma perda que não se pode perder.
O espaço não importa, o importante é que a gente
continue trabalhando em outro lugar. Lamento não ter
tanta grana para comprar um espaço e garantir a nossa
independência. No Uruguai, os teatros independentes são
mantidos pelos sócios, que têm direito aos ingressos. O
Teatro Goldoni precisa ser transferido para outro espaço.”

JOÃOANTÔNIOESTEVES,
ATOR,DIRETOREPROFESSORDETEATRO

“O Teatro Goldoni faz parte da história do teatro de
Brasília e da minha em particular. Em 1998,
inauguramos o espaço com Réveillon, de Flavio Márcio,
sob a direção de Guilherme Reis. Fazia parte do elenco.
A partir daí nunca deixei de frequentar esse charmoso
lugar como artista e espectador. Maria Carmen e
Marbo Giannaccini sempre nos recebiam com muito
carinho. Goldoni era lugar de experimentos e de abrigo
para nossas produções. Brasília não pode permitir mais
essa perda. Temos a obrigação de reabrir esse sonho
em um outro espaço. Não podemos perder os
equipamentos, o espírito, o aconchego e as portas
abertas para a criação. Chega de desprezo pela poesia.”

Chico Santana
emArlequim,
montagemde
HugoRodas no
TeatroGoldoni

Cena do espetáculoSonhode umanoite de verão,
dirigido pelos IrmãosGuimarães, no TeatroGoldoni
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1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

2 QUARTOS

IMPERDÍVEL!!!
706 NORTE vdo Apto re-
formadíssimo, próximo
Uniceub 2 qts. Vista li-
vre R$460.000. Particu-
lar! F: 3033-7455
710/711 Ótimo 2qts c/
elevador 2 salas 2 ba-
nh. DCE R$ 480.000,
Particular 98201-7766

3 QUARTOS

VENDO/ALUGO
110 SQN 3qtos ste vaz
115m2 vista livre 1vg
cob. colet. DCE 4º and
R$1,430mi /98116-8669

VENDO/ALUGO
110 SQN 3qtos ste vaz
115m2 vista livre 1vg
cob. colet. DCE 4º and
R$1,430mi /98116-8669

4 OU MAIS QUARTOS

311 SQN Bloco G,
4qtos de canto, varan-
das na frente e fundos.
3223-2184/99984-4818

1.2 ASA SUL

ASA SUL

3 QUARTOS

410 DE CANTO 3qts
DCE 2º and nasc 86m2

v.liv 991274863 c1613

4 OU MAIS QUARTOS

312 SQS Alg/Vendo ap-
to 283m2 4qts 2stes
2vgs 99983-1953 c3149

GUARÁ

2 QUARTOS

AE 04 Isla Life 2 qtos
62m garagem vista livre
reformado e c/ armári-
os. 98153-1166 c10861

NOROESTE

1 QUARTO

SQNW 307 35m2 1q, sa-
la, coz, banh, divisoria
lambri. arm.plan.mobilia-
do Tr: 98139-1510

4 OU MAIS QUARTOS

MELHOR DO NOROESTE
SQNW 310 4qts+4stes
299m2 á rea ú t i l .
Urgente!!! Ac troca de
imóvel de - valor. Tr:
995670883 c10859

SUDOESTE

QUITINETES

105 SQSW 36m2, can-
to, garagem, lavaderia,
ao lado do shopping.
Tel: 99982-4350 c/3573

TAGUATINGA

3 QUARTOS

1.2 TAGUATINGA

CSB 05 3qts, 2wc, sl,
coz, Ár. serv. var. gr c/
vista 94m2, nasc, canto,
s/gar. a Reformar.
R$295mil. 99238-8774

1.3 CASAS

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

AMS VENDE
SMDB 24 4 sts, 438m2,
cond. ecológico - Vista
p/ natureza R$ 3,8Mi
T:99338-2014 c10881

AMS VENDE
SMDB 24 4 sts, 438m2,
cond. ecológico - Vista
p/ natureza R$ 3,8Mi
T:99338-2014 c10881

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

VALPARAÍSO

3 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

ETAPA A QD 20 3qtos
2wc piscina Ac. financ.
3627-1673/ 98115-4753
CJ6758

www.casalindaimobiliaria.com

QD. 34 Parque Esplana-
da III 3 qtos Ac. financia-
mento 98115-4753/
3627-1673 CJ6758

1.5 ÁGUAS CLARAS

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

VENDO LOTE 300m2

R$120mil Arniqueiras.
Ac.carro 62 99497-0766

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

AGUAS LINDAS
DE GOIAS

CHÁCARA 2.500M2 ter-
ra de cultura c/ parcelas
R$ 499,00. T:9983-2867

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

AGUAS LINDAS
DE GOIAS

CHÁCARA 2.500M2 ter-
ra de cultura c/ parcelas
R$ 499,00. T:9983-2867

OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto. R$95.000,00 à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

710/11 26M2 R$ 580 +
cond. 98283-5403
IMPERIAL KITS Frigo
Ar, Tv, Wifi, coz. Á.serv
Zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

MOBILIADO - GRANDE
410 SQN Bl.M 1ºandar.
Vistas sáb/domingo de
09 às 12hs 99250-4223

ASA SUL

1 QUARTO

103 SQS bloco A, aluga-
se reformado, 160m2, sa-
lão, suite master, depen-
dencia, armarios e gara-
gem. Particular Tratar:
3245-2300 Comercial

103 SQS bloco A, aluga-
se reformado, 160m2, sa-
lão, suite master, depen-
dencia, armarios e gara-
gem. Particular Tratar:
3245-2300 Comercial

VALPARAÍSO

3 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

PQ DOS SONHOS 3qts
(1ste) Tr: 99675-5554/
3627-1673 J6758 www.
casalindaimobiliaria.com

2.4 VALPARAÍSO

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

VALPARAÍSO

BR 040 loja 2mil m2 c/
mazanino pé dir. de 7m.
Abaixo do Assaí Tel:
99982-4350 c/3573

www.casalindaimobiliaria.com

AV. COMERCIAL Valpa-
raiso II 30m2 c/ banheiro
Tratar: 99675-5554/
3627-1673 CJ6758

BR 040 loja 2mil m2 c/
mazanino pé dir. de 7m.
Abaixo do Assaí Tel:
99982-4350 c/3573

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

CITROEN

C311/12EXCprata com-
pletíssimo única dona
44.000Km R$ 23.000
Tr: 99981-3271

3.6 ALUGUEL

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

AUTO PEÇAS

MOTOR Retifique seu
motor, c/ garantia de 08
meses ou trinta mil, três
revisões gratuita. 98197-
9436 / 98410-6719

MOTOR Retifique seu
motor, c/ garantia de 08
meses ou trinta mil, três
revisões gratuita. 98197-
9436 / 98410-6719

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

OLÁ
QUE TAL!

MASSAGEMPARA rela-
xardiminuir doresmuscu-
lares e stress cansaço
da sua mente cuidando
do bem-estar temos depi-
laçãomasculinareflexolo-
giap/ ospésagendamen-
to seg à sáb 08h as
20h. Eduarda (61)
99297-7842 em frente à
W3 Norte

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585
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4.4 FESTAS

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CSVINHOSAcesse nos-
so site e confira as pro-
moções: www.csvinhos.
com 61-994620585

CSVINHOSAcesse nos-
so site e confira as pro-
moções: www.csvinhos.
com 61-994620585

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

LIMPEZA

LAVAGEME IMPERME-
ABILIZAÇÃO Sofá 61-
985236283

Acesse e encontre o seu.
Para cada momento da vida, existe um Lugar Certo.

Confira também ofertas no jornal CORREIO BRAZILIENSE.

LugarCerto.com.br
O portal de imóveis para quem quer comprar ou alugar.

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

OUTROS PROFISSIONAIS

DESPACHANTEDOCU-
M E N T A R I S T A
Salvador-BA. Tratar: (71)
9 1 7 8 - 4 5 0 0 7 1 -
991784500
DIAGRAMAÇÃO E AR-
TE Final (61) 99841-
0469
MASSAGISTA PROCU-
RO com ou sem experi-
ência. Interessadas 61-
99966-4288
MASSOTERAPEUTA
VAGA Interessados(as)
(61) 986546736
MUDANÇAS E FRETE
Local e interestadual.
Contato (61) 99963-
7111
DIAGRAMAÇÃO E AR-
TE Final (61) 99841-
0469

4.5 SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1c/filmagens,flagran-
te. Sigilo e discrição
998106976/ 32086310
Gps/Monitoramento
24horas!

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

TV BOX 128 GB 8 GB
RamCom 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456
LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456
GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

PRODUTOS E
SERVIÇOS

TOSADOR/BANHISTA
Pet (61) 99607-3779

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

MÚSICA, ARTE E CUL-
TURA Errata: edital-
Casa Amarela leilões-
leilão dias 13, 14 e 15/
04/21 61-999053050

4.7 EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642

MÓVEIS
E ESTOFADOS

SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301

ATACADÃO DOS MOVEIS
COMPRO MOVEIS Ele-
trod pg avista, busco no
local 99804-3298 Zap

OUTROS

LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

EMPRESAENERGIASo-
lar -comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900

OPORTUNIDADE DE
TER seu estúdio de ví-
deo. Interessados: 61-
998009876

5.1 SERVIÇOS E
PRODUTOS

SERVIÇOS E PRODUTOS

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,setornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

5.2 RELIGIOSOS

RELIGIOSOS

NOVENA PODEROSA
AoMenino Jesus de Pra-
ga.Oh! Jesusquedisses-
te: peça e receberá, pro-
cura e achará, bata e a
porta se abrirá, por inter-
médio de Maria Vossa
Sagrada Mãe, eu bato,
procuro e vos rogo que
minha prece seja atendi-
da, (menciona-se o
pedido). Oh! Jesus que
disseste: tudo o que pedi-
res ao Pai em Vosso No-
me, Ele atenderá. Por in-
termédio de Maria Vos-
sa SagradaMãe, eu con-
fio que minha oração se-
ja ouvida (menciona-se
o pedido). Oh! Jesus
que disseste: o céu e a
terra passarão, mas mi-
nha palavra não passa-
rá. Por intermédio deMa-
ria, Vossa Sagrada
Mãe, eu suplico que mi-
nha oração seja ouvida
(menciona-se o pedido.
Rezar 3 Pai Nosso,1 Sal-
ve Rainha e 1 Credo.
Em casos urgentes esta
novena deverá ser feita
em 9:00hs. Agradece
NF.

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391
EMPRESTIMO CREFI-
SA Agente autorizado
61-991088666
PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pelo te le fone 61-
982903068

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
4101-6727/98449-3461

5.4 DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011

MERCADO Á VENDA
CNPJ consolidado no
Pnorte R$120mil (61)
98466-3387

SALÃOLINDOVendo lo-
calizado em Taguatinga
Centro. Interessados li-
gar para 61-992347153

PASSOPONTOPanifica-
doraeconfeitarialocaliza-
da em Formosa GO. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99641-0080

5.7 TURISMO E LAZER

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

309 SUL Massagens
tântrica, relax e ou-
tras. Confira! 613242-
4314/99457-6081 zap

MARA GORDA
SEIOS FARTOS adoro
ser beijada lá 130 de
bumbum. com brinde so-
brinha loira rainha do
anal 61- 98337-5574

5.7 ACOMPANHANTE

LOIRA CATARINENSE
CRYSTAL CARINHO-
SA Mass safada Asa
Norte 61 99450-9440

QUER? ORAL GULOSO
LÚ COROA mass peni-
an c/aces 61 33499203

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

DISK MASSAGEM
NOVAEQUIPE loirasmo-
renas s/ decepção (61)
3326-7752/ 99596-8389

MASSAGEM RELAX

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790

FERNANDA XEROSA
Beijos, moro só c/ mas-
sag 61 98401-4816 Tng

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

COLEGUINHAS 24H
704 Bl. E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790

FERNANDA XEROSA
Beijos, moro só c/ mas-
sag 61 98401-4816 Tng

COLEGUINHAS 24H
704 Bl. E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233
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NOVO HORÁRIO
DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
9h ás 12h

Para informações, sugestões e dúvidas, ligue:

Para publicações ou alterações nos anúncios
de linha, ligue para:

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
7h às 18h
SÁBADOS, DOMINGOS E FERIADOS
7h às 13h

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 17h

de às atendimento não presencial08h 11h
SÁBADO

SEGUNDA A SEXTA

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 12h

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
8H às 12h

horário de atendimento não presencial a partir de
10h

HORÁRIO FUNCIONAMENTO LOJAS

ESTAMOS SEGUINDO TODAS AS ORIENTAÇÕES
DE PREVENÇÃO CONTRA O CORONAVÍRUS

ATENDIMENTO AO CLIENTE

CENTRAL DE
ATENDIMENTOTenha o CPF/CNPJ em mãos para sua comodidade ao fazer o

seu anúncio. A publicação de todos os anúncios está sujeita a

confirmação e revisão antes da publicação.

São 3 lojas de classificados do Correio Braziliense espalhadas no

DF. O pagamento de anúncios de linha nas lojas pode ser feito à

vista em dinheiro, cartão de crédito ou débito.

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

ATENDENTE/MASSAGISTA
COM OU SEM experiên-
cia. Com ótimos ganhos
de até R$1.500 sema-
nal. Início imediato!!!
6198436-5571 zap.

A T E N D E N T E /
MASSAGISTA com ou
sem experiência. Óti-
mos ganhos de $800 a
R$2000 semanal. Início
imediato!! 61986545045

DOMÉSTICAPRECISA-
SE com experiência e re-
ferência , lavar, passar,
cozinhar bem e arrumar
acasa.Paga-sebem!Su-
doeste. Seg. à Sáb. F/
3274-5588

EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael
IMPERMEABILIZADOR
CONTRATA-SE com ex-
periencia em aplicação
de manta asfáltica. Tra-
tar (61)99569-6568
MESTRE DE OBRAS
Ger. de equipes para ins-
talação fotovoltaica Con-
cretagem e montagem
de estrutura metálica. In-
teressadosentraremcon-
tato através do telefone
61-983300012
PEDREIRO E AJUDAN-
TE contrata-se profissio-
na l . T ra ta r : ( 61 )
992737000
PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIENCIA Interessados
entrar em contato 61-
999854720
SALGADEIRO(A) CON-
TRATA-SEmaioresinfor-
mações no fone 61-
985708434

6.1 NIVEL BÁSICO

TRABALHADOR RU-
RAL /Caseiro. Tratar pe-
lo telefone 61-99661-
4068

VAQUEIRO que saiba ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
periência. Interessados
entrar em contato: (61)
98138-3948 ou (61)
99861- 3561
PROFISSIONAISOFICI-
NA decora contrata. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-981479980
MARCENEIROCOM ex-
periência.Contrata-se.In-
teressados, entrar em
contato no número: 61-
981740121

NÍVEL MÉDIO

CONTRATA-SE
ASSISTENTE DP/RH
Área Adm. Fin., com vi-
vência sist.ponto eletrôni-
co, benefícios, conhe-
cim. rotinas adm/fin. ensi-
no médio ou cursando
Sup. em ADM. - Contá-
beis e áreas afins, conhe-
cimento avançado em
windows. Salario + VT +
VR. Enviar currículo p/
dprhhs15@gmail.com
ATENDENTE/ORGANI-
ZADOR (A)p/ loja femini-
na unidades Asa Sul e
em Taguatinga Seg a sá-
bado das 9h às 18h.
(61) 98152-6196
CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.
CORRETOR (A) SEM
EXPERIÊNCIAparaAno-
vaConstrutoraemValpa-
raiso. Interessados tra-
tar: (61) 98145-9129

ESTAGIÁRIA(O) PARA
ESCRITÓRIO Contábil
em Taguatinga. 6 horas
diárias, bolsa à combi-
nar. Enviar currículo pa-
ra e-mail: vagascontabil
taguatinga@ gmail.com

CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.

6.1 NÍVEL MÉDIO

ESTAGIÁRIOCONTRA-
TA-SE Interessados tra-
t a r f o n e : ( 6 1 )
984755118
GERENTE DE LOJA In-
teressadosentraremcon-
tato através 61-99999-
0640

CONTRATA-SE
MANICURES E CABE-
LEIREIROS com experi-
ência para trabalhar na
Asa Norte. 98173-1168
OPERADOR (A)DE TE-
LEMARKETING Interes-
sados entrar em contato
(61) 99986-5718
PROFESSORCONTRA-
TA-SE Professor de In-
glês em São Sebastião-
DF. Interessados enviar
e-mail: ped.skill.edss@
gmail.com ou Tel: (61)
99100-1213
PROFISSIONAIS PA-
RA RESTAURANTE
Contrata: Operador(a)
de Caixa, recepcionista/
atendente.Enviarcurricu-
lo para o email: selecao
centralempregos@gmail.
com
PROFISSIONAL CON-
TRATA-SEparadeparta-
mento fiscal epessoal. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone: 61-
996925236
PROFISSIONAL ÓR-
GÃO respeitadodoDistri-
to Federal selecionará
pessoasvisandocontrata-
ção para os cargos abai-
xo indicados. 61-
999819689
PROFISSIONALATEN-
DENTE /organizador (a)
loja Feminina Taguatin-
ga. Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
981294307
PROFISSIONAL CON-
TRATAÇÃOImediata.In-
t e r e s s a d o s 6 1 -
999649833
REPRESENTANTE CO-
MERCIALparaEsquadri-
asdeAlumínio. Interessa-
dos entrar em contato:
61-983435777
TÉCNICO(A)ORÇAMEN-
TISTAContrata-seexperi-
ência comprovada. Curri-
c u l o s p / v a ga s .
bsb@outlook.com 61-
991007267
PROFISSIONAL ÓR-
GÃO respeitadodoDistri-
to Federal selecionará
pessoasvisandocontrata-
ção para os cargos abai-
xo indicados. 61-
999819689
REPRESENTANTE CO-
MERCIALparaEsquadri-
asdeAlumínio. Interessa-
dos entrar em contato:
61-983435777

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR CONTRA-
TA-SE Local da Vaga:
São Sebastião- DF. Inte-
ressados enviar currícu-
lo p/ e-mail: skillidiomas.
contrata@ gmail.com ou
entrar em contato: (61)
9100-1213
V E N D E D O R
CONTRATA-SE. Interes-
sados entrar em conta-
to: (61) 99452-3111
VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA para lo-
ja de roupa feminina ( Ta-
guatinga e Asa Sul ).
Seg a sáb das 9h às
18h. 61 98152-6196
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressadosentraremconta-
t o a t r a v é s 6 1 -
981294307

CAFÉ NA 116
CONTRATA

BARISTA E CHEF de
café da manhã, enviar
currículo no zap 61
99232-8023. Caso sele-
cionado será convoca-
do para entrevista.
CAP TADOR ( A )
/CORRETOR(A) de imó-
veis - Oferecemos ajuda
de custo mensal além
dosmelhorescomissiona-
mentos! Precisa ter
CNH e experiência. Inte-
ressadosentraremconta-
to: (61) 98349-1914

6.1 NÍVEL MÉDIO

GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456 ou (63)-
999814456

REVENDAIPTVBaixoIn-
vestimento Alto Lucro. In-
teressadosentraremcon-
tato Whatsapp (63)
99981 -4456 (63 ) -
999814456

TRABALHE CONOS-
CO Maiores informa-
ções pelo telefone 61-
981955537

TRABALHE EM UMA
DAS EQUIPES de ven-
das que mais cresce no
DF! Até 50% da comis-
são + ajuda de custo.
Precisa ter carro e Creci
ou Creci-E . Interessa-
dos entrar em contato
através do telefone (61)
9-8349-1914

NÍVEL SUPERIOR

ASSISTENTE FISCAL -
AraújoContabilidade.Inte-
ressadosentraremconta-
to pelo telefone 61-
99283-6982

GERENTEADMINISTRA-
TIVO Pleno Provedor
de internet contrata.Salá-
rio inicial R$ 3.300,00 In-
teressados na vaga en-
trar em contato: (61)
99231-7401 ou 61-
92317401

6.1 NIVEL SUPERIOR

PROFESSORES (AS)
DE INGLÊS Contrata-
se Interessados enviar
currículo: info@just4you.
com.br

PROFISSIONAL PARA
ASSISTENTE Contábil /
Assistente Fiscal / Assis-
tente do Departamento
Pessoal precisamos
comexperiência compro-
vada bem como saber
executar oserviçonopro-
gramaDexion. Interessa-
dos enviar currículo pa-
ra o email: executiva.
claudiocampelo@gmail.
com ou pelo telefone
(61) 99989-6412

SUPERVISOR(A) CO-
MERCIAL Interessados
(as) enviar e-mail para:
rh.mobbibrasil@gmail.
com ou pelo número de
Whatsapp: (61) 99237-
6336

CONSULTOR(A) DE
VENDAS Contrata-se in-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone 61-
99189-2897

F IS IOTERAPEUTA
RPGcontrata-se. Interes-
sados entrar em contato
através do número : 61-
984755118

SUPERVISOR(A)DELO-
GÍSTICAContrata-se. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo (61)99981-
6147

6.1 NIVEL SUPERIOR

PROFISSIONALDEAD-
M I N I S T R A Ç Ã O
contrata-se. Interessa-
dos entrar em contato:
61-94235744
PROFISSIONALDEAD-
M I N I S T R A Ç Ã O
contrata-se. Interessa-
dos entrar em contato:
61-94235744

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

COSTUREIRO (A) OFE-
REÇO meus serviços.
Tratar pelo (61) 98477-
1728
DIARISTA/LIMPEZAofe-
reço os meus serviços.
Telefone de contato
(61)-984847671

DIARISTA OFEREÇO
meus serviços 2x sema-
na 998695115 Nayara

DIARISTA, PASSADEI-
RA ofereço meus servi-
ços c/ refer 992752826
PROFISSIONALPROCU-
RA emprego. Entrar em
contato (61) 98629-
7072

INSTITUTO INTERAMERICANO DE
COOPERAÇÃO PARA A AGRICULTURA - IICA

EDITAL N° 085/2021
ORGANISMO INTERNACIONAL PROJETO DE COOPERAÇÃO

TÉCNICA BRA/IICA/14/004
SELECIONA CONSULTOR(A) POR PRODUTO

Código:TR/PFR/CA-11774
Contratação de pessoa física, na modalidade produto, na
área de recursos hídricos para (i) promover a compilação
das deliberações do Conselho Nacional de Recursos Hídricos
(CNRH) e identificação de suas obsolescências, (ii) levantar
padrões da administração pública para compilação e
disponibilização pública na internet de normativos, e (iii) propor
um protótipo de repositório de deliberações. Os produtos
devem melhorar a atuação do Departamento de Recursos
Hídricos e Revitalização de Bacias Hidrográficas da
Secretaria Nacional de Segurança Hídrica do Ministério do
Desenvolvimento Regional (DRHB/SNSH/MDR) no papel de
Secretaria-Executiva do CNRH, conforme previsto no Art. 4° do
Decreto nº 10.000, de 03 de setembro de 2019.
Formação: curso superior completo em qualquer área. Experiência
Profissional: mínimo de 10 (dez) anos de experiência
comprovada em recursos hídricos; mínimo de 2 (dois) anos em cada
uma das seguintes atividades: • Atuação em organismos do
SINGREH na gestão ou em assessoria; • Atuação na preparação
de deliberações ou portarias ou normativos ou regulamentos;
• Atuação ou gerenciamento em plataformas públicas de informação
ou na produção de conhecimento para essas plataformas. Vigência
Contratual: 180 (cento e oitenta) dias. Número de Vagas: 01.

Outras Informações: Para participar do edital de seleção os
candidatos deverão se cadastrar no processo, impreterivelmente
até o dia 31/05/2021 às 23h59min00seg. A responsabilidade
pelo processo seletivo de serviços técnicos de consultoria é de
competência da entidade executora nacional, conforme legislação
vigente. A íntegra do edital e o resultado da seleção (após processo
seletivo) poderão ser visualizados na página do IICA
https://www.iica.org.br/pt/node/75

Fundamento Legal: Decreto n° 5151, de 22/07/04, Portaria MRE
N° 08 de 04/01/2017.

NÍVEL MÉDIO

CAIXA OU VENDEDO-
RA ofereço-me urgente
p/ trabalhar (61) 98186-
0013

FAXINEIRA/PASSADEI-
RAOfereço osmeus ser-
viços. A partir de
R$150,00. Tratar: 61
994587058 / 61 -
998919282

PROFISSIONAL ESTÁ
a procura por Emprego.
Entrar em contato (61)
98444-2000

CAIXA OU VENDEDO-
RA ofereço-me urgente
p/ trabalhar (61) 98186-
0013

FAXINEIRA/PASSADEI-
RAOfereço osmeus ser-
viços. A partir de
R$150,00. Tratar: 61
994587058 / 61 -
998919282

NÍVEL SUPERIOR

ADMINISTRATIVO, FI-
NANCEIRO e Controle.
Ofereço os meus servi-
ços tenho 18 anos de ex-
periência. Sou Formado
em Administração. En-
trar em contato pelo 61
99944-2002


